
Setorquímicotenta
evitar fimdebenefício
A MP que propõe a extinção do regime
especial para indústria foi debatida no
Correio Talks. Confira as opiniões de
políticos e especialistas. PÁGINAS 9 A 11
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Wajngartenquaseépreso
nodiamaistensodaCPI

Nasessão,Renanpedeadetençãodoex-secretáriodeComunicaçãodaPresidênciadaRepública,depoisdeacusá-lode
mentir;Aziznegou.ClimaesquentouaindamaisquandoFlávioBolsonarochamouosenadoralagoanode"vagabundo"

Ao responder a perguntas na Comissão Parla-
mentar de Inquérito da Pandemia, FábioWa-
jngarten confirmou que o governo recebeu,
em 12 de setembro de 2020, carta do laborató-
rio Pfizer oferecendo ao Brasil 500mil doses de
vacina contra o novo coronavírus. Integrantes

da CPI interpretaram a resposta como uma
prova de que o governo foi negligente, ao de-
morar mais de seis meses até assinar o contra-
to de compra do imunizante, em março deste
ano. No depoimento,Wajngarten caiu em con-
tradições, negou ter chamado Pazuello de "in-

competente" e passou constrangimento ao ser
desmentido por áudio divulgado pela revista
Veja. Irritado, o relator da CPI, Renan Calhei-
ros (MDB-AL), pediu que ele fosse preso, em
flagrante, por falso testemunho. Presidente do
colegiado, Osmar Aziz (PSD-AM) refutou o pe-

dido. "Eu não vou ser carcereiro de ninguém",
reagiu, expondo divergência com o relator.
Hoje, senadores esperam que Carlos Murillo,
ex-presidente da Pfizer no Brasil, ratifique as
suspeitas de que houve negligência do Planal-
to na aquisição de vacinas contra a covid-19.

Imunizaçãode
novogrupocom
comorbidades

“Sugar daddy”
chantageava
brasilienses

Homemde45anospresoemGoiâniapela
PolíciaCivil doDFésuspeitode sedução
eabusode setemulheres. Eleprometia
presentes eajudaemdinheiroaelas, todas
muito jovens,mas filmavaosatos sexuais
edepois ameaçavadivulgaros vídeos. Ele
podepegar até 10anosdeprisão.PÁGINA22

Sistema viário para desafogar a áreaNorte— GDF entrega 23 viadutos e 28 quilômetros de
pistas entre o Torto e o Colorado. O Complexo Governador Roriz vai atender 100 mil motoristas. PÁGINA 21

CrisenoOriente
Médioseagrava.
EUA,UE,Rússiae
ONUpedemcalma

PÁGINA 15

133 anos de
resistência
Nadata quemarca o fimda
escravidãonoBrasil, pessoas
negras continuamembusca de
direitos e seguemna luta contra a
discriminação.Neste 13 deMaio,
diz a coordenadora geral daCasa
Akotirene, JoiceMarques, nãohá
oque se comemorar. PÁGINA 23

Fluminensevira, liderae
ficaaumpontodasoitavas

Libertadores

PPÁÁGGIINNAA 2255

Vacinaçãopara
80milnasescolas
Ao CB.Poder, o secretário de
Educação doDF, Leandro Cruz,
revelou detalhes da imunização dos
profissionais da área. Professores e
funcionários das escolas públicas e
privadas serão contemplados.

● DosesdeCoronaVace
Pfizerparagrávidacom
doençapré-existente

● Misturadevacinas
feitaporOxfordcausa
mais efeitosadversos

PPÁÁGGIINNAASS 22 AA 66,, 88 EE 1188 AA 2200

Apartir de hoje, pessoas de 50 a 54 anos com
doenças crônicas poderão ser vacinadas

contra a covid-19. O agendamento no site da
Secretaria de Saúde começou ontem.

ODFdeve receber nos próximos diasmais
50mil doses deCoronoVac e AstraZeneca.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Agência Brasília

Marcos Oliveira/Agência Senado Leopoldo Silva/Agência Senado

Edilson Rodrigues/Agência Senado

CarlosVieira/CB/D.A
Press

FlávioBolsonaro lidera
ofensivadoPlanalto contra
CPI, partindoparacimade
Renanesaindoemdefesade
Wajngarten (ao lado)



Política
Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)

2 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, quinta-feira, 13 de maio de 2021

Wajngarten
escapa de ser preso
Ex-secretáriodeComunicaçãoSocial daPresidência cai emcontradiçãonodepoimentoàCPI daCovid, nega ter chamadoex-ministro
daSaúdeEduardoPazuellode “incompetente”, irrita senadores eéameaçadodedetenção.Reunião tembate-bocae xingamentos

» JORGE VASCONCELLOS
» RENATO SOUZA

A
CPIdaCoviddoSenado te-
ve, ontem, o seu dia mais
tenso desde o início das
apurações sobre ações e

omissões do governo na pan-
demia.Emdepoimentoaocolegi-
ado, que duroumais de oito ho-
ras, FábioWajngarten, ex-secretá-
rio de Comunicação da Presidên-
cia da República, caiu numa série
de contradições. Ele negou ter
chamado o ex-ministro da Saúde
Eduardo Pazuello de incompe-
tente, irritou senadores com res-
postas consideradas evasivas ou
mentirosas, tornou-sepivôdeba-
te-boca entre parlamentares e
chegoua ser ameaçadodeprisão.
Wajngarten foi convocado a

depor na condição de testemu-
nha, em razão de uma entrevista
que concedeu à revista Veja afir-
mando que a “incompetência do
Ministério da Saúde” prejudicou
o acesso do Brasil a vacinas con-
tra a covid-19.
No depoimento,Wajngarten

deu aos senadores informações
diferentes das que forneceu à re-
vista. Ele negou, por exemplo, ter
dito à publicação que a “incom-
petência doMinistério da Saúde”,
então comandado por Pazuello,
foi responsável pela dificuldade
do país para adquirir imu-
nizantes. Segundo o ex-integran-
te do governo, amanchete da ca-
pa (“Houve incompetência”) te-
ria sido um truque. “Amanchete
serve para vender a tiragem, para
trazer audiência, chamar a aten-
ção, conforme a gente
conhece”, argumentou.
Irritado como com-

portamento do depo-
ente, o relator, Renan
Calheiros (MDB-AL),
defendeu que ele fosse
preso em flagrante por
falso testemunho, com
base no artigo 342 do
Código Penal. “Eu que-
ria, presidente, solicitar àVossa
Excelência, requisitar o áudio da
revistaVejapara nós verificarmos
se o secretário mentiu ou não
mentiu. Seelenãomentiu, a revis-
ta vai ter de pedir desculpas a ele.
Se elementiu, ele terá desprestigi-
adoementidoaoCongressoNaci-
onal, o que é umpéssimo exem-
plo”, disparou.“Se elementiu à re-
vista Veja e a esta comissão, eu
vou requerer àVossa Excelência,
na formada legislaçãoprocessual,
aprisãododepoente.Apenaspara
não dizeremque a gente não está
tratando as coisas coma serieda-
de que essa investigação requer”,
acrescentou.

Briga

OclimanaCPI esquentou ain-
damais quando a deputada bol-
sonarista Carla Zambelli (PSL-
SP), que já recorreu à Justiça para
tirar Renan Calheiros da comis-
são, entrou no plenário e passou
a discutir com o senador. O bate-
boca provocou a suspensão dos
trabalhos por algunsminutos.
Paralelamente, a revista pos-

tou em seu site o áudio da entre-
vista comWajngarten. Omaterial
foi apresentado, na sessão, pela
senadora Leila Barros (PSB-DF).
Na gravação, é possível ouvir o
ex-secretário responder se houve
negligência ou incompetência:
“Incompetência.Você temum la-
boratório americano, cinco escri-
tórios de advocacia apoiando na
negociação e você tem, do outro
lado, um time pequeno, sem ex-
periência, então é 7 a 1”.

Wajngarten caiu em contradi-
ção, também, quando disse que
não tinha conhecimento de uma
campanha da Secretaria de Co-
municação intitulada “O Brasil
não pode parar”, que trazia um
discurso contrário àsmedidas de
distanciamento social adotadas
nosestadospara frearoavançodo
novo coronavírus. Após repetir,
váriasvezes,quenão tinhaconhe-
cimento da campanha, e ser des-
mentido por Renan Calheiro, ele
mudou de discurso e reconheceu
que sabiadaaçãopublicitária.
“Eu lembrei do tema, na hora

em que eu fui ao intervalo. Esta
foi uma campanha que estava
em fase de teste, e o próprio mi-
nistro (general Luiz Eduardo Ra-
mos, então da Secretaria de Go-
verno),meu chefe à época, rodou
essa campanha sem aprovação”,
afirmou. “Emnenhummomento
essa campanha teve autorização
de veiculação. Nenhummomen-
to.De fato, as peças foramconce-
bidas e estavam em fase de avali-
ação. Em nenhummomento ela
foi autorizada”, repetiu.
Além de Calheiros, que pediu,

mais de uma vez, a prisão do ex-
secretário, outros senadores de-
fenderam a medida, entre eles,
Randolfe Rodrigues (Rede-AP),
vice-presidente da CPI; Humber-
to Costa (PT-PE) e Fabiano Con-
tarato (Rede-ES). O parlamentar
capixaba disse esperar que a “co-
missão parlamentar de inquérito
dê uma resposta à altura do esta-
do flagrancial que este depoente
está aqui praticando”. “Eu espero
que essa CPI tenha o comporta-

mento de não demons-
trar que, no Brasil, infe-
lizmente, só quem fica
preso é pobre, afrodes-
cendente e analfabeto.
Nós estamos diante de
um estado flagrancial
do artigo 342. Antes de
senador, eu sou delega-
do de polícia há 27 anos
e já inquiri muitas pes-

soas”, acrescentou.

Negativa

Emmeio às pressões, o presi-
dente da CPI, Omar Aziz (PSD-
AM), disse que não ia determinar
aprisãodeWajngarten. Ele acres-
centou, porém, que qualquer um
dos senadores poderia decretar
essa medida extrema. “Não to-
marei essa decisão. Eu tenho to-
madodecisões aquimuito equili-
bradas até o momento, mas eu
ser carcereiro de alguém, não.
Soudemocrata. Se elementiu, te-
mos como pedir indiciamento
dele, mandar para o Ministério
Público para ele ser preso, mas
não por mim. Só depois que ele
for julgado, e aqui não é tribunal
de julgamento”, justificou.
HumbertoCosta defendeuque

odepoimentodeWajngartenfosse
enviado aoMinistério Público Fe-
deral para umaapuração sobre as
informações repassadas pelo de-
poente (leia reportagem ao lado).
Apesar de ter provocado a ir-

ritação de senadores, que consi-
deraram mentiras vários tre-
chos de seu depoimento (veja
quadro),Wajngarten foi elogia-
do por Aziz por ter informado
que o governo desprezou a ofer-
ta de 500 mil doses de vacina,
feita pelo laboratório Pfizer em
setembro de 2020. (leia reporta-
gem na página 4). Para mem-
bros da CPI, isso prova que o
Executivo demorou seis meses
até assinar contrato de compra
de imunizantes da multinacio-
nal, emmarço deste ano.

Oespetáculo
dementiras
que vimos
hoje (ontem)
aqui é algo que
não vai se repetir
e não pode servir
de precedente”

Renan Calheiros,
relator da CPI

Espero que
esta CPI tenha o
comportamento
de nãodemonstrar
que, noBrasil,
infelizmente, só quem
fica preso é pobre,
afrodescendente
e analfabeto”

Fabiano Contarato, senador

Nãopense que o pior
na sua vida seria a
prisão. O pior é o
legadoque você
construiu com
muito trabalho e
perdeu hoje,
aqui, na CPI”

Omar Aziz, presidente da
comissão, para Wajngarten

»Opresidente Jair Bolsonaro disse que compraria
toda e qualquer vacina aprovada pelaAnvisa
Em 2020, por 10 vezes, o presidente Jair Bolsonaro declarou,
publicamente, que não compraria a CoronaVac, produzida
pelo Instituto Butantan, em parceria com a chinesa Sinovac.
Em outubro, numa entrevista à Jovem Pan, afirmou: “A
(vacina) da China nós não compraremos, é decisão minha”.
No mesmo mês, em resposta, no Facebook, a um apoiador,
foi categórico: “Não será comprada”.

»A campanha “OBrasil não pode parar”,
produzida emmarço de 2020, circulou
semautorização do governo
O relator Renan Calheiros (MDB-AL) mostrou postagens nas
redes sociais do Palácio do Planalto e da própria Secom com
a marca “O Brasil não pode parar”

»Não trabalhou emmarço de 2020 por
estar comcovid-19
O senador Rogério Carvalho (PT-SE) mostrou live de
Wajngarten com o deputado Eduardo Bolsonaro (PSL-SP), de
março do ano passado, em que o então secretário de
Comunicação diz que estava trabalhando normalmente pela
Secom no isolamento.

»Nãohouve pagamento a influenciadores
digitais para fazer propagandade tratamento
precoce ineficaz contra a doença
Dados obtidos pela Agência Pública apontam que o
governo federal pagou R$ 1,3 milhão para influenciadores
fazerem propaganda do “kit covid”, entre os quais, a
hidroxicloroquina. Na internet, a ex-BBB Flávia Vianna
pediu desculpas por ter feito a campanha e disse que

somente tentou ajudar a sociedade. Outros
influenciadores admitiram ter recebido o valor
pela publicidade do mesmo teor.

»Desconhece a informação de que apresentadores
de tevê forampagos comcachês acimadeR$900mil
para defender o governo
O senador Jorge Kajuru (Podemos-GO) disse ter provas de
que apresentadores receberam os repasses, o que envolveria
quase todas as emissoras de tevê aberta, de acordo com o
parlamentar.

»Nãodeclarou ementrevista que houve
incompetência doMinistério da Saúde na
pandemia e que essa palavra foi usada por editores
A revista Veja publicou em seu site áudio em que o ex-
secretário fala que houve incompetência da pasta na
aquisição de vacinas.

»Houve “diversas campanhas” do governo contra a
covid-19 e emprol demedidas sanitárias
Nos perfis da Secom, no ano passado, foram publicavas
várias mensagens orientando o uso da hidroxicloroquina e
outros medicamentos sem eficácia contra o novo coronavírus

»Opresidente Jair Bolsonaro é defensor da liberdade
de imprensa e nunca atacou jornalistas no exercício
da profissão durante a pandemia
Relatório da Violência contra Jornalistas e Liberdade de
Imprensa no Brasil-2020, elaborado pela Federação Nacional
dos Jornalistas (Fenaj), apontou que Bolsonaro foi
responsável por 175 ataques contra jornalistas
no ano passado.

Declarações contestadas

VVeejjaa aallgguummaass ddaass aaffiirrmmaaççõõeess ddeeWWaajjnnggaarrtteenn qquuee ssããoo iinnvveerrííddiiccaass oouu ffoorraamm rreebbaattiiddaass nnaa CCPPII

Caso será
levado à PGR

FábioWajngarten foi chamadodementiroso emváriosmomentos da reunião da comissão: diamais tenso desde o início do colegiado

» LUIZ CALCAGNO

Opresidente da CPI da Covid,
Omar Aziz (PSD-AM), vai enca-
minhar à Procuradoria-Geral da
República (PGR) umpedido para
que sejam verificadas as declara-
ções feitas pelo ex-secretário de
Comunicação da Presidência da
República FábioWajngarten,
acusado de mentir em depoi-
mento ao colegiado.
Já existe uma versão prévia do

documento, resultado de uma
questão de ordem do senador
Humberto Costa (PT-PE). O des-
pacho será remetido aoMinisté-
rio Público Federal “para a toma-
da de providências que o procu-
rador responsável entender cabí-
veis, no sentido de promover a
apuração e eventualmente a res-
ponsabilização, inclusive com a
aplicação de penas restritivas de
direito, pelo eventual cometi-
mento do crime de falso teste-
munho perante essa comissão”,
destaca o texto preliminar.
“É importantequeoMinistério

Públicoaverigueseodepoente in-
fringiu o Código Penal, oferecen-
do a esta Comissão Parlamentar
de Inquérito falso testemunho ou
falsa perícia”, diz um trecho.Ope-
dido cita o artigo 342 do Código
Penal, que prevê pena de dois a
quatro anos por “fazer afirmação
falsa ou negar ou calar a verdade
como testemunha, perito, conta-
dor, tradutor ou intérprete em
processo judicial”.
O primeiro parágrafo do arti-

go prevê aumento de um sexto a
um terço da pena “se o crime é
praticado mediante suborno ou
se cometido com o fim de obter
prova destinada a produzir efei-
to em processo penal, ou em
processo civil em que for parte
entidade da administração pú-
blica direta ou indireta”. E o se-
gundo libera o acusado se, “an-
tes da sentença”, ele “se retrata
ou declara a verdade”.

Sérgio Lima/AFP
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Tumulto e baixo nível na CPI
SenadorFlávioBolsonaro chamaRenanCalheirosde “vagabundo” ediz queo relator fazda comissãoumpalanque.Nocontra-ataque,
políticoalagoanocita investigação contrao filhomais velhodopresidentedaRepública, acusadodepromover “rachadinha”nogabinete

» AUGUSTO FERNANDES

O
Planalto avançounaofen-
siva contra a Comissão
Parlamentar de Inquérito
(CPI)daCovidepartiupa-

ra o conflito pessoal com inte-
grantes do colegiado que se
opõem ao governo. No depoi-
mento do ex-secretário de Co-
municação FábioWajngarten,
que foi ameaçado de prisão por
declarações inverídicas, o sena-
dor Flávio Bolsonaro (Republica-
nos-RJ), filho 01 do chefe do Exe-
cutivo, promoveu tumulto e pro-
vocou a suspensãoda reunião.
Flávio xingou o relator Renan

Calheiros (MDB-AL) por ter suge-
rido a detenção deWajngarten e
criticou a CPI que, na visão dele,
tem adotado postura de ataques
ao governo federal. “Há, clara-
mente, senadores que querem is-
so aqui de palanque. Como o se-
nadorRenanCalheiros tenta fazer
aqui a todomomento. Imagina a
situação: umcidadão honesto ser
preso por umvagabundo comoo
Renan”, disparou. “Olha a desmo-
ralização. Estão perdendo a visão
do todo”, emendou.Nasequência,
FláviomandouCalheiros“se f.”.
De pronto, os parlamentares

que acompanhavam aCPI repro-
varam a atitude do filho do presi-
dente da República. E o relator
devolveu os insultos. “Você que é
vagabundo, que roubou dinheiro
do seu pessoal, do seu gabinete”,
rebateu, se referindo aumsupos-
to esquema de rachadinha que
ocorreu durante o mandato de
Flávio como deputado estadual
noRiode Janeiro.O filhomais ve-
lho de Bolsonaro foi denunciado
por peculato, lavagemde dinhei-
ro e organização criminosa.
Nas redes sociais, o presidente

Jair Bolsonaro postou o vídeo de
Flávio na CPI e escreveu: “Com

Imagina a
situação: um
cidadãohonesto
ser preso por um
vagabundo
comoRenan”
Flávio Bolsonaro, senador

Vagabundo é
você, que roubou
dinheiro do seu
pessoal, do seu
gabinete”
Renan Calheiros, senador

TODOS AN AR O CO A RE OR A

RE OR A TRI T RIA A A ARANTIA
DE AIS CRESCI ENTO

ENOR ESO DOS TRI TOS SO RE OS AIS O RES
E AIS TRANS AR NCIA

ECON ICO E OR E OR A IDADE DE IDA ARA OS RASI EIROS
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ASSOCIAÇÕES SETORIAIS DA INDÚSTRIA:

Os senadores RenanCalheiros (E) e Flávio Bolsonaro (D), após a suspensão da sessão do colegiado: gritos e xingamentos

mais de 10 inquéritos no
STF (SupremoTribunal
Federal),Renan temmo-
ral para querer prender
alguém?”
Senadores apoiado-

res do Planalto, que fa-
zemparte da CPI, deram
sequência à reclamação
de Flávio. Vice-líder do
governo no Congresso, Marcos
Rogério (MDB-RO) classificou a
atitude de Calheiros em pedir a
prisão deWajngarten como “um
patrulhamento de alguém que
quer se colocar como justiceiro”.
“Não é esse o papel da comissão.
Não somos vingadores. Estamos
todos investidos na função de in-
vestigar sem prejulgar, sem criar
retóricas, narrativas de pré-con-

denação”, destacou.
Rogério reclamou

que amaioria dos inte-
grantes da comissão
tenta reafirmar uma
narrativa já pronta con-
tra o governo. Para ele, o
colegiado não deveria
gastar tempo com pes-
soas “que acrescentam

muito pouco a um processo in-
vestigativo de CPI” e passar a
apurar se houve irregularidades
na administração de recursos re-
passados a estados emunicípios.
“Quando vamos ouvir gover-

nadores e prefeitos? Há 51 ope-
rações da Polícia Federal, e 18
estados da Federação estão com
operações. São R$ 2 bilhões en-
volvidos nesses contratos, com

suspeitas de superfaturamento
e de corrupção. Quando a inves-
tigação vai checar para onde foi
o dinheiro?”, perguntou.
O senador Eduardo Girão (Po-

demos-CE) acrescentou que “es-
tá pegando mal a gente só estar
olhando um lado”. “Está penden-
te para um lado, e a gente precisa
trazer para o equilíbrio, se a gente
quer realmente fazer justiça aqui,
de uma forma imparcial.”

Direcionamento

Para os próximos depoimen-
tos de pessoas que já integra-
ram o Executivo, governistas
tentarão apresentar a imagem
de Bolsonaro como alguém que
sempre esteve interessado na

aquisição de vacinas e em ações
contra a pandemia.
Durante a sessão de ontem,

por exemplo, o senador Jorgi-
nhoMello (PL-SC), vice-líder do
governo no Congresso, fez per-
guntas aWajngarten no sentido
de que o presidente sempre ter
dito que compraria todos os ti-
pos de imunizantes, desde que
devidamente aprovados pela
Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa), e se preocu-
pado em sempre promover
ações para salvar vidas e preser-
var empregos.
Os parlamentares também

tentarão rebater os questiona-
mentos sobre cloroquina e prio-
rizar eventuais erros cometidos
por governadores e prefeitos, o

Marcos Oliveira/Agência Senado

que foi feito, ontem, por Ciro
Nogueira (PP-PI). Ele pergun-
tou seWajngarten achava que a
população brasileira tem mais
interesse em discutir o uso do
medicamento como tratamen-
to à covid-19 ou os desvios de
recursos públicos. Ainda disse
que, nas suas redes sociais, 86%
dos internautas responderam
que querem saber sobre irregu-
laridades com a verba disponi-
bilizada pelo governo a estados
emunicípios.
“Quemdesvia recurso público

do nosso país e da saúde é assas-
sino. E esta Casa temde punir se-
veramente. Desviar recurso pú-
blico já é um crime,muitomaior
esse crime no combate à pande-
mia”, ressaltou.
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Renan e Aziz têm dia de choque

Atéentãoatuandoafinadosnaconduçãodos trabalhos, presidentedaCPIdaCovid e relatordivergemsobreprisãodeFabioWajngarten,
que tambémfoi pedidapormais três senadores. Eles consideraramqueoex-secretáriodeComunicaçãomentiunodepoimento

é a data da carta remetida
pelo comando da Pfizer no
Brasil ao governo indagando
sobre no interesse para a

compra de vacinas

12
DESETEMBRO

DE2020

Barra Torres é
página virada
» INGRID SOARES
» LUIZ CALCAGNO

Odepoimento do diretor-pre-
sidente da Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa),
contra-almirante Antônio Barra
Torres, na Comissão Parlamentar
de Inquérito (CPI) do Covid-19,
causou mal-estar no Palácio do
Planalto. Assessores palacianos
afirmaram, porém, que o balan-
ço final foi positivo e que as falas
provam que a agência sanitária
possui autonomia e rebatem a
acusação de que estaria sendo
aparelhada por figuras alinhadas
ao governo, a fim de seguirem as
determinações do presidente Jair
Bolsonaro.
Umparlamentar bolsonarista,

quepreferiumanter o anonimato,
destacouqueas falasdeBarraTor-
res repercutirammuito negativa-
mente. Mas outro parlamentar
próximo ao presidente, que tam-
bémoptou pelo aninomato, afir-
mou que conversou com diretor
da Anvisa após o depoimento e
ainda esteve comBolsonaro, on-
tem, e que não percebeu irritação
pelopresidente.
“O almirante não confirmou

que o presidente pediu paramu-
dar a bula da cloroquina. Tam-
bém disse que não houve inter-
venção e que a agência é de Esta-
do, e não de governo. A imprensa
deu uma distorcida no que ele
falou. Falamos, ontem, por tele-
fone, perguntei como foi, ele dis-
se que foi tudobem. Aopinião do
presidente é a mesma que ami-
nha: essa CPI é suspeita, o relator
é suspeito”, atacou.
Logo depois do depoimento

de Barra Torres, à CPI, na terça-
feira, começou a correr o boato
de que o diretor-presidente da
Anvisa seria chamado ao Palácio
do Planalto para dar explicações
— e que os parlamentares bolso-
naristas mais fieis ao presidente
estariam por trás da pressão para
que isso acontecesse. “No fim,
(Barra Torres) jogou por terra o
argumento de que o presidente
estaria interferindo na Anvisa e
atrapalhando a aprovação das
vacinas, uma crítica recorrente.
Foi uma coisa pessoal. Ele discor-
dou do presidente, discordou da
cloroquina,mas, doponto de vis-
ta prático, não trouxe materiali-
dadeparanenhumcrime”, obser-
vou o parlamentar bolsonarista
que considerou positivo para o
governo o depoimento do con-
tra-almirante.

Pazuello

Se em tese nada mudou no
relacionamento entre Bolsona-
ro e Barra Torres, interlocutores
do governo percebem a situação
do ex-ministro da Saúde, Eduar-
do Pazuello, à medida que a CPI
avança. O governo já está cons-
ciente que fica cada vez mais
evidente que o general está pro-
fundamente comprometido
com as falhas à sua atuação, que
devem ser enfatizadas no depoi-
mento à comissão. Por isso, o
Palácio do Planalto mandou in-
tensificar os esforços para tor-
ná-lo de testemunha — condi-
ção na qual foi convocado e, por
isso, não pode calar nemmentir
— a investigado—quando pode
se negar a responder as pergun-
tas e não tem compromisso com
a verdade. A ida de Pazuello à
comissão está marcada para o
próximo dia 19.
As declarações de BarraTorres

deixaram claro que oMinistério
da Saúde e o Planalto adotaram
práticas não preconizadas pela
Anvisa. Ele destacou que rejeitou
prontamente o pedido paramu-
dar a bula da cloroquina, pois es-
te tipodealteraçãodeve ser base-
ado em critérios técnicos e resul-
tados de estudos científicos cla-
ros, avaliados pela comunidade
internacional. Tambémdestacou
que as decisões fizeram comque
a doença fosse potencializada e
gerassemaismortes e infectados,
o que representou em larga esca-
la o colapso do sistema de saúde.
(Com Renato Souza)

Mentira

Renan chegou a
pediraprisãodeWa-
jngarten, e disse que
não queria atropelar
a autoridade de Az-
iz, mas que era ne-
cessário que o ato
fosse realizado.
“Vossa excelência
mais uma vez men-
te. Mentiu diante dos áudios pu-
blicados, mentiu em relação à
entrevista que concedeu. Mas
esse é o primeiro caso de alguém
que, emdesprestígio da verdade,
mente. O presidente pode até
decidir diferentemente. Mas eu
vou, diante do flagrante eviden-
te, pedir a prisão de vossa se-
nhoria”, anunciou Renan.
O parlamentar foi apoiado

por outros parlamentares, como
Randolfe Rodrigues (Rede-AP) e
Fabiano Contarato (Rede-ES).
Aziz ponderou e se recusou a
decretar a prisão. “Eu não vou

ser carcereiro de nin-
guém. Muitos de nós
aqui somos vítimas
de injustiças e sabe-
mos os problemas
que causam”, reagiu.
No intervalo da

sessão, os senadores
entraram em um
acordo, e encontra-
ram uma solução que
foi chancelada por

Aziz e Renan. A decisão foi de
enviar o depoimento deWajn-
garten à Procuradoria da Repú-
blica do Distrito Federal para a
possibilidade de decretar a pri-
são do ex-secretário. “A prisão
seria o menor castigo que você
vai sofrer na vida. Você não vai
ficar bem com ninguém, pois
você não agradou o governo e
nem a ninguém. A vida machu-
ca a gente, e a prisão não seria
nada mais terrível do que você
perder a credibilidade, a con-
fiança e o legado que você cons-
truiu até agora… As coisas não

vão parar aqui. A CPI tem des-
dobramentos. É muito fácil a
gente fazer uma acusação em
umdia e você passar anos se de-
fendendo”, disse o presidente da
comissão.
Em resposta a um seguidor

no Twitter, Aziz garantiu que
“essa comissão não vai terminar
em pizza”. “Não amigo, temos
responsabilidade. Estou sendo
justo. Garanto a você e seus se-
guidores que essa comissão não
vai terminar em pizza”, escreveu
o senador, quando questionado
se estaria se “metamorfosean-
do” em um apoiador do presi-
dente Jair Bolsonaro.
Nos bastidores, a avaliação é

de que Omar e Aziz, apesar do
desentendimento de ontem,
continuam aliados e devem
ajustar estratégias para novas
polêmicas, inclusive aprovando
com maior celeridade a prisão
em flagrante caso as testemu-
nhas comprovadamente min-
tam ao colegiado.

Pfizer deve confirmar negligência do governo

Murillo foi procurado porWajngarten praticamente doismeses após laboratório sondar o interese do governo

» AUGUSTO FERNANDES
» JORGE VASCONCELLOS

Com as declarações dadas on-
tempor FabioWajngarten, ex-se-
cretário especial de Comunica-
ção Social da Presidência, à CPI
da Covid de que o presidente Jair
Bolsonaro e outros membros do
governo ignoraram por dois me-
ses a oferta estabelecida pela Pfi-
zer de vacinas contra o novo co-
ronavírus, os senadores do cole-
giado tentarão reforçar a tese de
que houve omissão do Palácio do
Planalto na aquisição dos imuni-
zantes com o depoimento, hoje,
do ex-presidente da farmacêuti-
ca noBrasil CarlosMurillo.
Umdos pontos principais que

os parlamentares querem abor-
dar na sessão é a forma como o
Executivo se comportou em rela-
ção à vacina desenvolvida pela
empresanorte-americana.Como
ditoporWajngarten, alémdeBol-
sonaro, a Pfizer enviou, em 12 de
setembro de 2020, cartas pro-
pondoumacordo comogoverno
brasileiro. Os destinatários foram
ovice-presidenteHamiltonMou-
rão, os ministros da Economia,
PauloGuedes, e daDefesa,Walter
Braga Netto (que chefiava a Casa
Civil), e o ex-ministro da Saúde
Eduardo Pazuello, além do em-
baixador dos Estados Unidos no
Brasil, Todd Chapman. O primei-
ro contato do Executivo com o
documento, entretanto, só acon-
teceu em 9 de novembro, por
meio deWajngarten.
Além de protelar a análise ao

acordo proposto pela Pfizer, o go-
vernoemitiuumcomunicado, em
janeiro deste ano, para criticar a
oferta feita pela empresa. Segun-
do o Executivo, o laboratório pro-
meteu entregar, emumprimeiro
momento, 2milhões de doses até

março, número considerado co-
mo“insuficiente”pelogoverno.
“As doses iniciais oferecidas ao

Brasil seriammais uma conquis-
ta demarketing, branding e gro-
wth para a produtora de vacina,
como já vem acontecendo em
outros países. Já para o Brasil,
causaria frustração em todos os
brasileiros, pois teríamos, com
poucas doses, que escolher, num
país continental commais de 212
milhões de habitantes, quem se-
riam os eleitos a receberem”, afir-
mou o Planalto, à época. Só em
março deste ano, o Executivo
concluiu um contrato de compra
de vacinas comaPfizer.
Para alguns dos senadores da

CPI, a demora do Planalto em
responder àofertadaempresa é a
confirmação de que o governo
errou no enfrentamento à pan-
demia e que isso contribuiu para
que mais mortes pela covid-19
acontecessem. O relator do cole-
giado, Renan Calheiros (MDB-
AL), ponderou que esse episódio
“demonstrou inabilidade doMi-
nistério da Saúde na condução e
noplanejamento da vacinação”.
“O governo federal declarou

que a empresa tinha exigências
contratuais draconianas que im-
pediama assinatura do contrato,
inclusive por falta de amparo le-
gal. A Pfizer informou que as
condições do contrato proposto
eram padronizadas e tinham si-
do aceitas por todos os países
onde houve negociação — as
mesmas, as mesmíssimas”, des-
tacou o senador.

Carta

A carta elaborada pela Pfizer
foi apresentada ontem à CPI por
Wajngarten. O ex-secretário de-
talhouqueodocumentoofertava

500mil doses de vacinas ao Bra-
sil. Ele disse que acessou a pro-
posta após ter sido informado
peloproprietáriodeumaemisso-
ra deTV que o governo não tinha
respondido à farmacêutica.
Wajngarten ainda garantiu

que, assimque encontrou a carta,
telefonouparaMurillo nomesmo
diaemostrouapropostadaPfizer
a Bolsonaro e a Guedes. O presi-
dente respondeu que“aguardaria
a aprovaçãodaAnvisa eque com-
praria toda e qualquer vacina,
uma vez aprovada pela Anvisa”,
segundooex-secretário.
Autor do requerimento de

convocação de Murillo, o presi-
dente da CPI, Omar Aziz (PSD-
AM), criticou o fato de “metade
da cúpula” do governo ter recebi-
do a correspondência da farma-

cêutica e nenhuma providência
ter sido tomada ainda em setem-
bro de 2020. Ele citou, por exem-
plo, que o governo só veio a pu-
blicar, em janeiro deste ano, uma
medidaprovisória destinada a fa-
cilitar a compradevacinas contra
a covid-19, inclusive a daPfizer.
“A empresa foi uma das pri-

meiras a apresentar ao mundo
uma vacina contra a covid-19.
Diante disso, diversos países ad-
quiriram lotes de doses da vacina
produzida pela Pfizer para a imu-
nização de suas populações ain-
da emmeados do ano de 2020.
Por outro lado, o Brasil, mesmo
com essa possibilidade à vista e
diante de todos os dados presen-
tes até então, parecenão ter opta-
do pelo caminho da imunização
nessemomento”, analisou.

Reprodução/Panorama Farmacêutico

» RENATO SOUZA

O
depoimento do ex-se-
cretário de Comunica-
ção da Presidência, Fa-
bioWajngarten, ontem,

mostrou que o presidente da
CPI da Covid, senador Omar Az-
iz (PSD-AM), e o relator, sena-
dor Renan Calheiros (MDB-AL),
não estão jogando tão juntos
como até a última terça-feira,
data do depoimento do presi-
dente da Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa),
Antonio Barra Torres. Os dois
divergiram, com veemência, so-
bre os pedidos de prisão deWa-
jngarten por mentir à CPI — so-
licitação que foi feita também
pelos senadores Randolfe Ro-
dreigues (Rede-AP), Alessandro
Vieira (Cidadania-SE) e Fabiano
Contarato (Rede-ES).
“Não tomarei essa decisão. Eu

tenhotomadodecisõesaquimui-
to equilibradas até o momento,
mas eu ser carcereiro de alguém,
não. Sou democrata. Se elemen-
tiu, temos como pedir indicia-
mento dele, mandar para o Mi-
nistério Público para ele ser pre-
so, mas não por mim. Só depois
que ele for julgado, e aqui não é
tribunal de julgamento”, disseAz-
iz, rebatendo as pressões pela
prisão deWajngarten.
“Com todo respeito, nunca es-

perei issodevossaexcelência”, re-
bateuRenan.
“Não sou idiota . Não fa-

çam dessa CPI um tr ibunal
que vai prender as pessoas”,
treplicou Aziz.
Aziz considerou que decretar

a prisão em flagrante deWajn-
garten podia prejudicar a CPI
politicamente, pois o colegiado
corria o risco de ser interpreta-
do como um grupo partidário, e
de oposição a todos os atos do
governo federal. Já Renan de-
fendeu que levar o ex-secretário
de Comunicação preso seria
uma forma de mostrar a serie-
dade do trabalho da comissão, e
uma obrigação diante da previ-
são no Código Penal de que
mentir em depoimento, inclusi-
ve em comissões de inquérito
no Congresso, leva à prisão em
flagrante delito.

Nãotomareiessa
decisão.Eutenho
tomadodecisõesaqui
muitoequilibradasaté
omomento,maseuser
carcereirodealguém,
não.Soudemocrata.Se
elementiu,temoscomo
pedir indiciamento
dele,mandarparao
MinistérioPúblicopara
eleserpreso,masnão
pormim.Sódepoisque
elefor julgado,eaqui
nãoétribunalde
julgamento”

Senador Omar Aziz, recusando-se
a dar voz de prisão a Fabio
Wajngarten

Leopoldo Silva/Agência Senado
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Bolsonaro
afirma não
temer nada

Presidentediz que “governo fezoquepôde”noenfrentamentoà
pandemiaeenfatiza: “SóDeusmetiradaqui”.Eledefendenovamente
aadoçãodovoto impresso, emnomeda “lisura” das eleições

» INGRID SOARES

N
o dia em que a CPI
da Covid, no Senado,
teve seu dia mais
tenso — com o de-

poimento do ex-secretário
de Comunicação FábioWa-
jngarten —, o presidente
Jair Bolsonaro afirmou não
temer “absolutamente na-
da”. Ele sustentou que o go-
verno “fez o que pôde” na
crise sanitária, que já matou
mais de 428 mil pessoas.
“Temoscertezadequedias

melhores teremos pela frente.
Esta pandemia realmente foi
um castigo para omundo to-
do. O governo fez o que pôde.
Osquenão fizeramnada,ago-
ra querematrapalhar o gover-
no”, disparou, durante ceri-
mônia no Palácio do Planalto.
“Acredito nas instituições,
não temo absolutamente na-
da e deixo bem claro: só Deus
me tira daqui. Não queremos
desafiar ninguém, respeito os
demais, mas vão nos respei-
tar. Nunca tiveram daminha
parte uma só sugestão, ato ou
palavra para censurar quem
quer que seja. Somos umpaís
livre, direitos fundamentais
são para ser respeitados”,
acrescentou.
O chefe do Planalto desta-

cou, ainda, que, no futuro, sua
gestão “deixará saudades”. “É
umgovernoque tambémerra,
masumgovernoque,enquan-
to durar o nossomandato, vai
buscar fazer omelhor para to-
dos.Tenho certeza de que, um
governo queno futuro, não sei
se em2022 ou 2026, vai deixar
saudades pelo perfil das pes-
soas que passaram por ele”,
ressaltou. “E nós temos a obri-
gaçãode fazer isso,nãoévirtu-
de. Issoéoque temqueser fei-
to.É fácil?Nãoé fácil.Tenho28
anos de vida parlamentar. É
muitodifícil fazeracoisacerta.
Fazer errado, tem os elogios
públicos, tem as manchetes
dos jornais, mas não é esse o
caminho certo. É umgoverno
jovem,muitosministros sem
qualquermalícia.”

Votoauditável

Ele voltou a defender a
aprovação do voto impresso,
insinuando, mais uma vez, a
possibilidade de fraudes nas
eleições por causa do sistema
eletrônico. “Tenho certeza de
que nas urnas de 2022, com o
voto auditável aprovado por
vocês, tendo à frente a (depu-
tada) Bia Kicis, não teremos
mais dúvida. Não pairará
qualquer sombra de dúvida
na cabeça de qualquer cida-
dão brasileiro se o processo
foi conduzido com lisura ou
não, porque será dessa ma-
neira”, enfatizou.
Bolsonaro ainda enviou

um recado ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF), para
que não recorra da medida,
caso o Congresso decida pe-
la mudança. “Digo mais: se o
Parlamento brasileiro pro-
mulgar, teremos voto im-
pressoem2022.Sevocêspro-
mulgarem, até o início de
outubro deste ano, teremos
voto impresso em 2022”, fri-
sou. “Ninguém passará por
cima da decisão do Parla-
mento brasileiro. Chega de
sermos atropelados. O res-
peito tem de existir entre to-
dos. Se se acostumaram no
que era errado, vamos mu-
dar, porque é um clamor do
povo e também ser leal ao
Parlamento brasileiro.”

- 23 viadutos.

- 4 novas pontes.

- Nova pista marginal.

- 14 quilômetros de

ciclovias.

O GDF acelerou as obras da Saída Norte, para que os

moradores da região possam chegar mais rápido em casa

ou no trabalho. Todo o complexo viário está concluído,

beneficiando os habitantes do Lago Norte, Sobradinho,

Sobradinho 2, Taquari e Planaltina. E ainda vem por

aí a terceira pista até Planaltina e o novo viaduto de

Sobradinho. Para trazer mais conforto e segurança

para a região norte, o GDF não para.

Complexo Viário Governador Roriz - Saída Norte

Menos trânsito, mais segurança e
mais conforto para 500 mil moradores.

Presidente frisou que seu governo “deixará saudades”, pelo “perfil das pessoas que passarampor ele”

Sérgio Lima/AFP



Prisão vai ser no voto.
Pior para Pazuello
Depois de negar o pedido de prisão

feito pelo relator da CPI da Covid, Renan
Calheiros, contra o ex-secretário Fabio
Wajngarten, o presidente do colegiado,
Omar Aziz (PSD-AM), decidiu que não vai
atuar na defesa, jogando esses casos para
escanteio. A partir de hoje, situações desse
tipo irão a votos. Logo, é bom o governo se
preparar, porque o G-7 temmaioria. Se
continuarem jogando juntos, será pior
para aliados do governo. Nesse sentido,
quem terá a perder é o ex-ministro da
Saúde Eduardo Pazuello, que já adiou a
presença na CPI e agora prestará
depoimento ciente de que a CPI tentará
emparedá-lo no caso da oferta de vacinas
feita, por carta, pela Pfizer.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Sai das atas do Senado,mas.../ As
ofensas proferidas por Flávio
Bolsonaro a Renan Calheiros vão sair
da ata da sessão que ouviu o ex-
secretário FabioWajngarten. Mas não
das redes sociais, onde serão usadas
pelos bolsonaristas no futuro.

…está tudo registrado/A fala de
Omar Aziz a FabioWajngarten a
respeito do depoimento à CPI, "Não
pense que você se saiu bem.Você não
ficou bem comninguém, e nos deu um
importante documento. Ser preso hoje
não é o pior que lhe poderia acontecer.
O pior é o legado que você construiu
commuito trabalho e perdeu".

Qualidadeempauta/Advogado,
especialista emdireito público e
privado, Renato Godoy deOliveira
assume esta semana a presidência da
Associação Brasileira de Importadores e
Distribuidores de Alimentos
(AbraFood). A associação agrega
importadores e distribuidores de
diversos tipos de alimentos e irá
priorizar a proteção da qualidade dos
produtos, a segurança nutricional e,
sobretudo, a defesa do consumidor.

Depois,não reclamem/As filas dos
elevadores da Câmara dos Deputados
na quarta-feira só perderampara as das
vacinas contra covid-19. E, às vezes, por
insistência dos próprios deputados,
sobemmais de dez pessoas
aglomeradas.

Fláviomorde a isca
A ida do senador Flávio
Bolsonaro à CPI da Covid,
partindo para cima de Renan
Calheiros compalavrões, já era
esperada. E o script foi seguido:
todas as vezes emque Flávio
chegar lá xingando qualquer
senador, a história das
“rachadinhas” virá à tona.

Estamos todos bem
O pedido de prisão de Fabio

Wajngarten criou ummal-estar
entre Omar Aziz e Renan
Calheiros. Politicamente, a
avaliação geral é a de que
Renan expôs o presidente da
comissão. Afinal, outros que
prestaram depoimento
também foram acusados de
mentir, mas não passaram
nada semelhante às pressões
sobre o ex-secretário
Wajngarten. Ao final dos
trabalhos de ontem, porém,
Omar e Renan conversaram
para reparar os abalos.

"Prevaricação" no
horizonte
ACPI ainda temmuito chão

pela frente,masmuitos
senadores enxergamque o
episódio da carta da Pfizer será
uma brecha para tentar acusar
todos os destinatários do
documento de prevaricação,
crime previsto no artigo 319 do
Código Penal: "Retardar ou
deixar de praticar,
indevidamente, ato de ofício, ou
praticá-lo contra disposição
expressa de lei, para satisfazer
interesse ou sentimento pessoal.
Pena: detenção, de trêsmeses a
um ano, emulta".
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JUSTIÇA

MinistroEdsonFachinencaminhaaoexamedaCorteo recurso
daPGRpara invalidar as informaçõesdadaspelo ex-governador

Supremo julgará
delação de Cabral

Fachinmarcou o julgamento para
o dia 21: semdebate, apenas votos

» SARAH TEÓFILO

O
ministro do SupremoTri-
bunal Federal (STF) Edson
Fachin,relatordaOperação
Lava-JatonaCorte,marcou

para o próximo dia 21 o início do
julgamento emplenário virtual do
recurso que questiona a validade
dadelaçãopremiadadoex-gover-
nadordoRiode Janeiro SérgioCa-
bral.O julgamento vai até odia 28.
Namodalidadedoplenáriovirtual,
não há debate. Osministros ape-
nas incluemosvotosnosistema.O
acordo de delação foi feito coma
Polícia Federal e homologadopor
Fachin em fevereirodoanopassa-
do,mas a Procuradoria-Geral da
República (PGR)oquestionou.
Fachin resolveu pautar o tema

depois que a PF enviou umpedi-
do de abertura de inquérito con-
tra oministro do STFDiasToffoli,
citado por Cabral. A corporação
aponta suposta participação do
ministro na venda de sentenças
judiciais, com base na delação.
Para ser aberta, a investigação
precisa da autorização da Corte,
que enviou o caso paramanifes-
tação daPGR.
No ano passado, assim que a

delação foi homologada, o pro-
curador-geral Augusto Aras en-
viou embargos de declaração
contra a decisão. Foi a segunda
vez que ele semanifestou de for-
ma contrária ao acordo. Dentre
outros pontos, Aras frisou que
existem“fundadas suspeitas” de
que o ex-governador continuava
ocultando o paradeiro de valores
recebidos de forma ilícita ao lon-
go do funcionamento do esque-
ma criminoso que vem sendo
desbaratadodesde 2015.

O Correio apurou que a ten-
dênciadaPGRéarquivaropedido
da PF, justamente por questionar
a delação deCabral. Se o plenário
doSTFanular adelaçãodeCabral,
aPGRnemprecisaráanalisarope-
didodeinvestigaçãocontraToffoli.
Esta é amesmadelaçãoquemoti-
vou pedido de abertura de inqué-
rito contraministros doTribunal
de Contas da União (TCU) e do
SuperiorTribunal de Justiça (STJ).
Os pedidos foram arquivados no
primeiro semestre do ano passa-
doporrequisiçãodeAugustoAras.
Em todos, o procurador-geral
apontou que não havia base para
aberturade investigação.

Desconfiança antiga

A desconfiança da PGR sobre
as delações de Cabral não parte
apenas de Aras. Os ex-procurado-

Nãodava para comprar
Damesma forma que os senadores preparam a acusação, o governo trabalha a defesa.Vai alegar a dificuldade de

comprar vacinas nas circunstâncias oferecidas pela Pfizer, ainda que aceitas em outros países.

Enquanto isso, naCâmara…
A ideia é votar ainda hoje a admissibilidade da reforma administrativa na Comissão de Constituição e Justiça, sob o comando

da deputada Bia Kicis (PSL-DF). A oposição vai tentar segurar, com receio de que o presidente da Casa, Arthur Lira
(Progressistas-AL), termine forçando amão para levar o texto direto ao plenário, dispensando a etapa da comissão especial.

…aconfusão vai ser grande
Emmeio às denúncias sobre orçamento paralelo para atender apenas os aliados do Planalto, há receio de que o governo

segure as liberações prometidas para a base, o que pode comprometer os votos pró-reforma no plenário. Além disso, questões
eleitorais despontamno horizonte, atrapalhando esse tema, ainda que não afete os atuais servidores.

Edilson Rodrigues

res-geraisRaquelDodgeeRodrigo
Janot tampouco encontraram ra-
zões para firmar acordo comCa-
bral. O ex-governador está preso
desde 2016 e já foi condenado a
mais de 300 anos de prisão, so-
mandodiferentes ações.
Em nota divulgada ontem, a

defesa de Cabral afirmou que o
acordo de delação do ex-gover-
nador “foi homologado pelo STF
por estar pautado rigorosamente
dentro da legalidade” e que “fo-
ram apresentados relatos consis-
tentes sobre vários assuntos, com
apresentação de provas e ele-
mentos de corroboração devida-
mente confirmados”.
“Surpreende a resistência da-

quilo que seria óbvio, abrir uma
investigação criminal diante da
oceânica quantidade de elemen-
tos que precisam ser apurados.
Como colaborador, o ex-gover-
nador narrou com riqueza de de-
talhes e extrema simplicidade os
assuntos que participou, grava-
dos espontaneamente em vídeo,
tudo conforme determina a lei”,
defende Márcio Delambert, ad-
vogadodedefesa deCabral.
Delambert afirma, ainda, que

a PGR nunca disse textualmente
que não queria celebrar acordo
de colaboração premiada com o
ex-governador. “Inaceitável se
tentar abalar o trabalho sério rea-
lizado pela Polícia Federal, com
base emargumentosmentirosos,
vociferados covardemente dabo-
ca de verdadeiros aproveitado-
res”, pontuou.
O ministro Dias Toffoli, por

sua vez, negou, pormeio de nota,
qualquer irregularidade, e disse
que desconhece qualquer inves-
tigação contra ele.

Rosinei Coutinho/SCO/STF



foram realizados

de teleatendimentos
2,6 milhões de consultas de

pronto-atendimento
(urgência) - 60%

1,5 milhão

Fonte: FenaSaúde

de consultas
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A
expressão é nova, mas tem
ganhado força no enfrenta-
mento à pandemia da Covid-
19. O fato é que a telessaúde –

nomenclatura que engloba as consul-
tas online commédicos, psicólogos, fi-
sioterapeutas, dentistas, entre outros –
enfim, veio para ficar. Isso por-
que viabilizou, em plena guer-
ra sanitária dos profissionais
da saúde contra o coronavírus,
amanutençãodocuidadopre-
ventivo e o diagnóstico preco-
ce de doenças. Entre fevereiro
de 2020 a janeiro de 2021, fo-
ram realizadas 2,6 milhões de
consultas a distância, confor-
medadosdaFederaçãoNacio-
nal de Saúde Suplementar – a
FenaSaúde, com quem o Cor-
reio Braziliense conversou na
tarde do último dia 27 de abril.
O bate-papo comadiretora

executiva daFederação,VeraValente, foi
conduzidopeloeditor-executivodoCor-
reioBraziliense,VicenteNunes,erevelou
os números expressivos advindos do
grandeavançodamodalidade.Aconver-

sa serviupara expor os vários benefícios
para a população e o contexto de todos
os atores envolvidos na execuçãodessa
ferramenta, bemcomo trouxeanecessi-
dadeurgentede ser feita a regulamenta-
çãodefinitivadessamodalidade.
A conversa ao vivo mostrou que o

sucesso da nova prática já pode ser
medido, uma vez que apresenta índi-
ce de satisfação dos usuários de 75 a
94% e alta resolutividade de casos, no
nível de 80%, conforme dados apre-

sentados pela diretora da Fena-
Saúde. Dados consideráveis,
uma vez que a federação, com-
posta pelas 15 maiores opera-
doras de saúde do país, repre-
senta um contingente de bene-
ficiários correspondente a 40%
do mercado dos usuários de
planos e seguros de saúde e
odontológicos – ou seja, mais
de 30milhões de pessoas.
O sucesso da telessaúde

no Brasil reproduz os resul-
tados que essa modalidade
alcançou em outros países.
Nos Estados Unidos, pe lo

menos 60% das inst i tu ições de
saúde praticam algum tipo de tele-
medicina. Portugal, Dinamarca e
Reino Unido, por exemplo, tam-
bém utilizam as consultas on-line.

BENEFÍCIOS DA UTILIZAÇÃO DA
TELESSAÚDE NO BRASIL Amplia acesso

à saúde

Oferece atendimento

a quem precisa em

qualquer lugar

Reduz a exposição a

riscos e auxilia no

enfrentamento da Covid

Facilita a interação entre

profissionais na investigação

de diagnóstico e decisões a

respeito de abordagens

terapêuticas

Torna mais ágil a

prestação de cuidado

com a saúde

Evita o agravamento

de doenças crônicas

Reduz custosPrivilegia casos mais

graves nos hospitais

e o uso racional

de recursos

Promove a prevenção

de doenças e a

qualidade de vida

dos brasileiros

Apresentado
por:

Ao longo do encontro, Vera Va-
lente explicou que a prática ga-
nhou espaço ao possibilitar que a
popu lação cont inuasse tendo
atendimento e que o fluxo dos pa-
cientes nos consultórios e clínicas
não se perdesse por completo com
as medidas mais res t r i t i vas da
pandemia. “Pacientes crônicos
conseguiram continuar seus tra-
tamentos. Pessoas receosas de-
ram o primeiro passo para trata-
mentos de urgênc ia e t i ve ram
acesso às orientações de que pre-
cisavam. Isso agradou, e muito,
aos adeptos da nova ferramenta.”
A prática já se consolidou como

mais uma ferramenta para os profis-
sionais da saúde. A telessaúde é mais
uma opção, uma aliada, a se somar às
demais modalidades já praticadas na
saúde, sobretudo o atendimento pre-
sencial. “Sempre importante lembrar
que o médico tem todo o poder. É ele
quem vai decidir se o paciente deverá

“TODAS ESSAS CONQUISTAS AINDANÃO ESTÃO
GARANTIDAS NOBRASIL. É PRECISO PROMOVER

A REGULAMENTAÇÃODEFINITIVADESSA
MODALIDADE E ASSEGURAR AOFERTADE
TELESSAÚDE PARAOS BRASILEIROS.”

Atendimento com profissionais de saúde de forma
remota tem ganhado força ao se popularizar durante

o período de isolamento e combate à covid-19.

Ao longo da conversa, também foi
destacada a telessaúde como forte ins-
trumento de prevenção. “NoBrasil, ain-
da se tema cultura de recorrer aos hos-
pitais no surgimento de sintomas de to-
dasasgravidades.Eessemodeloé ruim,
porque a ida ao hospital traz riscos de
outras contaminações e é um recurso
caro. Com a popularização do sistema
de telessaúde, podemosdesafogar essas
unidades de saúde e deixar os hospitais
de fatoparaquemprecisa, para os aten-
dimentosmais complexos – não só du-
rante a pandemia, mas depois tam-
bém”, argumentouVeraValente.
É o que valida Erno Harzheim, ex-

secretário de Atenção Primária à Saú-
de do Ministério da Saúde. Ele tam-
bém foi secretário de Saúde de Porto
Alegre – uma das cidades pioneiras no
país no uso da telessaúde no SUS:
“Conseguimos reduzir a lista de espe-
ra por atendimentos na cidade em
60%, com a definição de critérios de
gravidade, ordenando a fila demanei-
ra inteligente e usando a telemedicina
para atender a distância e fortalecer a
clínica na Atenção Primária à Saúde”.
A constatação da telessaúde como

instrumentodeprevençãoéumatônica
na comunidademédica: “A telemedici-
na consegue uma coisa que a consulta
convencional não consegue. Quando o
paciente vematé omeu consultório, eu
só enxergo a realidade dele dentro da
minhasala.Masseeu façoumatelecon-
sulta, posso conhecer amoradia dessa
pessoaeocontextodascondiçõesdevi-

da dele”, comentaChao LungWen, pro-
fessor da Faculdade de Medicina da
USP e umdos principais especialistas
emtelemedicinadopaís.
Vera ainda destacou que o acesso ao

profissional de saúde pormeio do uso
de plataformas tecnológicas interativas
facilita o esclarecimento de dúvidas dos
pacientes em casos de emergência e
permite umaprimeira avaliação sobre a
necessidade de atendimento presen-
cial. “O uso racional dos recursos vai
muito alémdos números. Está também
na eficiência do atendimento e no cui-
dadoda relaçãoprofissional-paciente.É
estar presentequandoeonde forneces-
sário. Épreservar a vida.”
Apesar dos excelentes números al-

cançados em pouco tempo, o direito
da população brasileira à telessaúde
ainda não está garantido. “Havia uma
normatização precária que vinha
sendo discutida nos últimos anos.
Com a chegada do novo coronavírus,
o uso da telemedicina foi autorizado
em caráter emergencial, mas apenas
durante a pandemia”, explica a dire-
tora executiva da FenaSaúde. Agora,
para que essa nova modalidade de
atendimento seja preservada e asse-
gurada, faz-se necessária sua regula-
mentação definitiva para que ela se
torne permanente.
“O desafio agora segue em como se

regulamentar a telessaúde, pois, com
o término da pandemia, encerra-se
esse marco legal que hoje permite aos
profissionais prestarem atendimento

nessa modalidade. Precisamos de
uma regulamentação que seja abran-
gente, para não impedir os avanços
inerentes à tecnologia, e que traga se-
gurança a todos os atores envolvidos
nesse processo: médicos, operadoras
de saúde e, claro, pacientes.”
No Congresso Nacional, a regula-

mentação da telemedicina está sendo
discutida por uma frente parlamentar
mista, presidida pela deputada Adriana
Ventura (Novo-SP).“OobjetivodaFren-
te Parlamentar é aprofundar o diálogo

entre o Parlamento e a sociedade acer-
ca da nova prática e discutir as preocu-
pações de todos os envolvidos no pro-
cesso, como remuneração, territoriali-
dade e a primeira consulta”, explicou a
deputada em seminário da frente reali-
zadonoúltimodia 16demarço.
Essespontos têmsidoanalisadospor

todos os envolvidos no setor. A Fena-
Saúdedefendequemédicos epacientes
têmautonomiaparadefinir se aprimei-
ra consulta será presencial ou remota,
caso a caso. O profissional de saúde sa-

FERRAMENTA DE ESTÍMULO
À PREVENÇÃO E AUMENTO
DE QUALIDADE DE VIDA

be se o caso a ser tratado precisa de
atendimento presencial ou se pode ser
avaliado remotamente para que se te-
nha omelhor diagnóstico e tratamento.
Osnúmerosmostramisso:60%das tele-
consultas realizadas forampara urgên-
cias, segundo o levantamento da Fena-
Saúde. Outro dado relevante nesse sen-
tido é que 80% dos pacientes tiveram
seucaso solucionadovirtualmente.
A FenaSaúde defende também a

permissão para que profissionais
atendam pacientes independente-
mente da unidade da Federação em
que estiverem – e do respectivo con-
selho profissional regional a que esti-
verem vinculados. Essa medida ajuda
a garantir o atendimento em cidades
pequenas ou regiões mais afastadas,
onde nem todas as especialidades
médicas estão disponíveis ou omédi-
co mais próximo está a vários quilô-
metros de distância.
Na visão da especialista, a pande-

mia acelerou ummovimento que viria
de forma natural de abertura e ade-
quação ao ambiente virtual comopor-
ta de entrada para a saúde. “Diante da
persistência do cenário de isolamento
social e pessoas cada vez mais conec-
tadas, que prezam pela agilidade, pela
segurança e personalização do cuida-
do, o uso da telessaúde precisa ser ir-
reversível. Afinal, ela é a união dome-
lhor atendimento de saúde que pode
ser oferecido com a melhor, mais se-
gura e mais interativa tecnologia dis-
ponível”, pontou a especialista.
A FenaSaúde lançou um site ex-

clusivo com informações (telessau-
de.fenasaude.org.br) com o objetivo
de ampliar a discussão sobre a im-
portância da telessaúde e garantir
que a modalidade tenha uma regula-
mentação definitiva, diminuindo a
desigualdade no acesso à saúde.

TELESSAÚDECOMO
FERRAMENTADE
DEMOCRATIZAÇÃO
DOACESSOA
SERVIÇOSMÉDICOS

recorrer a uma unidade de saúde pa-
ra continuidade de um tratamento de
forma presencial”, detalhouValente.
Outro importante benefício da

nova prática é a possibilidade de
atuação médica com mais capilari-
dade e democratização de acesso
num território tão grande como o
do Brasil. Mais de 50% dos médicos
do país estão atuando no Sudeste do
país, enquanto na região Norte es-
tão apenas 4,6%. Para ter uma ideia
dessa distribuição desigual, para cada

mil habitantes, o Distrito Federal
tem cinco vezes o número de médi-
cos do Acre, Amapá ou Pará.
“Num país onde a distribuição

geográfica dos médicos não é ho-
mogênea, podemos falar que a te-
lessaúde vem como uma das ferra-
mentas de democra t i zação do
acesso à saúde. Não é uma solu-
ção por si só, porém é mais uma
solução para ampliar e difundir o
acesso à saúde”, defendeu a dire-
tora executiva da FenaSaúde.

Para quem
ficou curioso e
quer conferir
mais, acesse a
conversa

disponível na
íntegra através
do QRCODE.

Fotos: Divulgação Fenasaúde



com essa finalidade,
foram desenvolvidos
para serem bem tole-
rados pelo pulmão”,
diz Costa, acrescen-
tando que não é o ca-
so de comprimidos
macerados.
O presidente da

Sociedade Paulista
dePneumologia eTi-
siologia (SPPT), Fre-
derico Fernandes,
reforça a crítica. “É algo crimi-
noso. É uma ideia de quem des-
conhece fisiopatologia e o mé-
todo científico. Não recomendo
a inalação de comprimidos a
ninguém”, alerta.
Fernandes salientou que os

comprimidos pos-
suem silicato, uma
substância similar a
um talco. O pulmão
entende o silicato co-
mo um corpo estra-
nho e se “fecha”, au-
mentando a dificul-
dade de respirar. Essa
reação, junto com a
inflamação do órgão,
tende a piorar o qua-
dro dopaciente.

Pelo menos cinco pessoas
morreram no Brasil depois de
serem submetidas à nebuliza-
ção com cloroquina — quatro
casos aconteceramnoRioGran-
de do Sul e um no Amazonas.
Segundo a Apsen, farmacêutica

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
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Secretariasdesaúde ficamliberadasparautilizaremdosesde imunizantesdeoutros fabricantesnasgestantescomdoenças
pré-existentes, apósministérioeAnvisanãorecomendaremaaplicação, emgrávidasepuérperas, do fármacodaAstraZeneca

Estados remanejam
vacinas para grávidas
» MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA BERNARDES*

U
mdia depois de oMinis-
tério da Saúde suspen-
der, temporariamente, a
vacinação de grávidas e

puérperas —mulheres que de-
ram à luz há pouco tempo —
semcomorbidades coma vacina
Oxford/AstraZeneca, estados ti-
veram que remanejar as doses
de outros imunizantes para que
gestantes comdoenças pré-exis-
tentes continuem sendo atendi-
das. Para elas, serão ministradas
doses da CoronaVac e da Comir-
naty/Pfizer, conforme recomen-
dação da pasta.
NoDistrito Federal, a retoma-

da será hoje (leia mais na página
20), enquanto que em São Paulo,
por exemplo, o recomeço será na
próxima segunda-feira. Ao todo,
100mil gestantes emães recentes
que têm comorbidades poderão
receber a vacina contra a covid-
19 no estado.
O Paraná também afirmou

que será possível retomar a vaci-
nação de grávidas com comorbi-
dades. O estado vai receber do
ministério mais 244,8 mil doses,
das quais 126.800 da CoronaVac.
Alguns locais, como a cidade do
Rio de Janeiro, conseguiram reto-
mar ontemmesmo a vacinação
desse grupo.
A interrupçãodousoda vacina

da AstraZeneca em grávidas e
puérperas ocorreu após amorte
de uma gestante, de 35 anos, no
Riode Janeiro.Ocaso,porém,está
em investigação e não há com-
provação da relação entre o imu-
nizante eoeventoadversograve.
O Butantan, aliás, entregou

ontemmais 1milhão de doses da
CoronaVac ao Programa Nacio-
nal de Imunizações e concluiu o
envio de 46milhões de unidades,
fechando o primeiro contrato fir-
mado como governo federal, em
janeiro. O Ministério da Saúde
também recebeu mais 628 mil
doses daCorminaty.

Cloroquina inalada
Depois de o Conselho Federal

de Medicina estabelecer como
“procedimento experimental” a
administraçãodehidroxicloroqui-
nae cloroquinapormeiode inala-
ção,médicos alertamparaosperi-

Secretaria para a covid já tem titular

A infectologista e epidemiologista Luana Araújo
assumiu, ontem, a Secretaria Extraordinária de
Enfrentamento à Covid-19 do Ministério da Saúde,
mais de um ano depois da pandemia no país e com
um patamar próximo das 430 mil mortes pelo novo
coronavírus. A apresentação deu-se durante a
cerimônia de lançamento da campanha de
conscientização sobre medidas preventivas.

“Essa é minha vocação natural e fico feliz que ela
se alinhe aos objetivos traçados para essa
secretaria. Trabalho duro pautado na tecnicidade,
nas evidências científicas, buscando sempre
soluções eficientes e adaptadas a nossas
vulnerabilidades socioeconômicas”, ressaltou.
Luana é formada pela Universidade Federal do Rio
de Janeiro (UFRJ) e pela Universidade de Johns

Hopkins, nos Estados Unidos, fonte de referência
no enfrentamento à covid-19. “Minha experiência
hoje é trabalhar com preparo e resposta de
sistemas de saúde ao redor do mundo com relação
a pandemia. O objetivo dessa secretaria é
coordenar a resposta nacional à covid-19 em um
diálogo permanente com todos os atores que fazem
parte do processo”, salientou.

Autordechacinaé
levadoparapresídio

TRAGÉDIAEMSAUDADES

gosdaprática. Pneumologistas di-
zemque anebulização comcom-
primidos pode inflamar opulmão
e piorar a condição de pacientes
comcovid-19.
“O comprimido foi desenvol-

vidopara ser absorvidopelo trato
intestinal e não para nebuliza-
ção”, lembra André Nathan Cos-
ta, pneumologista doHospital Sí-
rio-Libanês. Ele explica que a su-
perfície do pulmão émuito deli-
cada e pode ser inflamada pela
inalaçãodomedicamento.
Existem medicamentos que

são inalatórios, como alguns tra-
tamentos para bronquite, mas
foram desenvolvidos para isso.
“São remédios que foram testa-
dos pela indústria farmacêutica

Diretriz
hospitalar
após um ano
de pandemia
Mais de um ano após o surgi-

mento da pandemia da covid-19,
o Ministério da Saúde, por meio
da Comissão Nacional de Incor-
poração deTecnologias no Siste-
maÚnicodeSaúde (Conitec), vai
se reunir, hoje, para definir as di-
retrizes para o tratamento hospi-
talar do paciente com covid-19.
A medida é prometida pelo mi-
nistroMarcelo Queiroga desde o
início de sua gestão na pasta e
ocorre em ummomento em que
o país já soma 428.034 mortes
pela doença emais de 15.359.397
de casos confirmados— confor-
me números oficiais de ontem. A
decisão deve avaliar quais medi-
camentos devem ser usados no
tratamento de pacientes infecta-
dos e, por isso, se espera pôr fim
na discussão do uso da cloroqui-
na e outros medicamentos do
chamado“tratamento precoce”.
Durante evento no Conselho

Nacional doMinistério Público,
Queiroga, reforçou o discurso
que já havia feito à CPI da Covid
ao dizer que é a Conitec quem
tem a prerrogativa de elaboração
dos protocolos clínicos e das di-
retrizes terapêuticas utilizadas
noSistemaÚnicodeSaúde(SUS).
Segundo oministro, a decisão de
incluir ummedicamento no tra-
tamento de alguma doença é da
esfera técnica.
“Isso precisa ser analisado no

âmbito técnico. O ministro da
Saúdeéa instância finaldentrodo
processoadministrativo enãopo-
de ficar semanifestando antes de
haver umadecisão”, disse, referin-
do-se aos questionamentos dos
senadores naCPI, que indagaram
se ele concordava com a utiliza-
ção da cloroquina no tratamento
depacientes comcovid-19.
Segundo a Conitec, esses pro-

tocolos são baseados em evidên-
cia científica e consideram crité-
rios de eficácia, segurança, efeti-
vidade e custo-efetividade das
tecnologiasoumedicamentos re-
comendados. (MEC)

Fabiano Kipper Mai, autor do
ataque à creche em Saudades,
no interior Santa Catarina, rece-
beu alta hospitalar ontem de
manhã. Ele saiu do Hospital Re-
gional do Oeste (HRO), em Cha-
pecó, por volta das 6h30 e foi
encaminhado para o Presídio
Regional de Chapecó e está iso-
lado dos demais presos.
Segundo nota emitida pelo

HRO, ele teve boa recuperação
durante os sete dias em que per-
maneceu internado. “Solucio-
nadas todas as lesões causadas
pelo próprio paciente; apresen-
ta condições clínicas e cirúrgi-
cas de seguimento ambulato-
rial”, diz a nota.
Um forte esquema de segu-

rança foi montado para a trans-
ferência ainda durante a ma-

drugada. O trajeto do hospital
até o presídio, que fica a cerca
de 20 quilômetros da unidade
hospitalar, durou cerca de 15
minutos. O jovem, que já estava
com prisão preventiva decreta-
da, foi ouvido pela Polícia Civil
na última segunda-feira, no
HRO. Segundo o delegado re-
gional de polícia, Ricardo Casa-
grande, o interrogatório durou
cerca de uma hora. “Ele tinha o
direito de permanecer em silên-
cio, mas decidiu responder to-
das as perguntas”, afirmou.
Em nota, a Polícia Civil infor-

mou que o conteúdo do depoi-
mento será divulgado após finali-
zação do inquérito. Uma coletiva
de imprensa deve ser marcada
ainda esta semana. “O teor do in-
terrogatório não pode ser divul-

gado, pois ainda restam algumas
diligências a seremadotadas até a
finalização do inquérito que deve
ocorrer nessa semana”, diz anota.
Na última terça-feira, debaixo

de chuva, uma cerimônia na cre-

che Pró Infância Aquarela em
Saudades lembrou os mortos.
Umamissade 7º de sétimodia foi
realizada na porta da escola e
reuniu parentes, professores e
funcionários.

Retorno às aulas
A volta às aulas nas redesmu-

nicipal e estadual em Saudades
está programada para a próxima
segunda-feira. Já na creche Pro

Infância Aquarela, onde os cri-
mes foram cometidos, ainda não
háumadatadecididapara a reto-
mada dos trabalhos. O local deve
passar por uma reforma.
Clubes de serviços formados

por pessoas da comunidade se
uniram e devem auxiliar omuni-
cípio na revitalização do local.
Umaempresadoou tintas e a sala
onde Fabiano matou uma pro-
fessora, uma educadora e três
crianças será transformada em
umparque infantil.
Segundoa secretáriaMunicipal

de Educação de Saudades, Gisela
IvaniHermann,“a salaondeoscri-
mes foramcometidosserádemoli-
da para construção de umplay-
ground.Vamosrealizarumapintu-
ranovaemtodaacreche”,afirma.
Enquanto isso, professores,

funcionários e pais de alunos
estão recebendo atendimento
psicológico em uma espécie de
preparação para o retorno às
atividades na creche. “Esse re-
torno é gradual, temos cons-
ciência de que as crianças preci-
sam de nós”, afirmou.

Creche onde aconteceu o crimepassará por obras a fimde apagar asmarcas damorte de adultos e crianças

Jocimar Barbosa/AFP - 4/5/21

que é a principal fabricante da
hidroxicloroquina no Brasil, a
utilização do medicamento é
recomendada apenas nas indi-
cações previstas embula e apro-
vadas pela Anvisa.
“Nãoháestudosdosefeitosdo

Reuquinol administrado por vias
não recomendadas. Portanto,
por segurança e para garantir a
eficácia desse medicamento, a
administração deve ser feita so-
mente por via oral, conforme in-
dicado em bula. Reforçando que
nãohá aprovação de nenhumór-
gão regulador da saúde, nem da
OMS, para sua utilização no tra-
tamento da covid-19”, avisa. (Es-
tagiária sob a supervisão de Fa-
bio Grecchi*)

TonyWinston/MS
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Empregos ameaçados
e risco de mais inflação

Ofim do Regime Especial da
Indústria Química (REIQ),
previsto pela Medida Pro-
visória 1.034/2021, levará

opaís a exportar empregos emvezde
criá-los aqui, no entender do presi-
dente executivo da Associação Brasi-
leira da Indústria Química (Abiquim),
Ciro Marino. “Sem capacidade para
competir, a indústria importará bens
estratégicos e, assim, o Brasil garan-
tirá empregos em outros países,
mesmo tendomais de 14milhões de
desempregados”, diz, ao participar do
Correio Talks— Por que o setor quí-
mico é estratégico para o país?. Para
ele, falta visão sobre a importância
da indústria química brasileira, que
reponde pormais de 10% do Produto
Interno Bruto (PIB) do setor indus-
trial. “Estamos falando de um setor
estratégico.” A perspectiva é de que o
Congresso reverta a decisão do Exe-
cutivo, que, se mantida, entrará em
vigor a partir de julho.

De acordo com dados da Abi-
quim, o fim do benefício tributário,
embora insuficiente para aumentar
a competitividade da indústria quí-
mica, poderá provocar o fechamento
demais de 80mil postos de trabalho
e ainda elevar o risco dedesabasteci-
mento de itens importantes no com-

bate à pandemia da covid-19, como
máscaras, insumos para vacinas, se-
ringas, kits de intubação e oxigênio.
O setor está na base do setor produ-
tivo, é responsável pela fabricação de
insumos e matérias-primas para os
demais ramos do parque fabril.

Marino destaca ainda que, em
vez de ter ganhos com o fim do in-
centivo, o governo perderá arreca-
dação. Pelos cálculos do Ministério
da Economia, a previsão é de que,
com a extinção do REIQ, R$ 1,2 bi-
lhão entre nos cofres públicos to-
dos os anos. Contudo, como se es-
pera redução no volume de produ-
ção da indústria química da ordem
de R$ 1,7 bilhão anual, as perdas
em tributos chegará a R$ 500 mi-
lhões. “Portanto, estamos falando
de umamedida deficitária”, afirma.

Mas não é só. Ao fazer uma com-
paração entre a tributação da in-
dústria química nacional e com a
estrangeira, o executivo destaca
que a carga de impostos sobre os
produtos nacionais é de 40% e 45%,
a depender dos estados em que as
fábricas estão instaladas. Já as em-
presas de outros países são taxadas
de 20% a 25%. Ele reforça que, com
o REIQ, a redução de PIS-Cofins “é
pequena”, passando uma alíquo-

de US$ 110 bilhões por ano.
Para o presidente da Abiquim, o

diagnóstico dos integrantes do go-
verno é de que a indústria brasileira
não é competitiva o suficiente por-
que não tem sido exposta à concor-
rência internacional. Entretanto, as
autoridades esquecem de incluir,
nessa conta, as dificuldades que os
empresários enfrentampara investir
no Brasil e de todas as mazelas da
má infraestrutura e do peso da car-
ga tributária. “Há um ano e meio te-
mos conversado com o governo, que
não tem conseguido encontrar um
argumento de convencimento e ver
a importância de todas as cadeias.
Quando explicamos para o Legisla-
tivo, temos mais recepção para de-
bater sobre esse tema”, compara.

O Brasil, na avaliação de Marino,
precisa de uma estratégia voltada
para o desenvolvimento econômico,
e isso passa pela indústria química,
que tem destaque nos países ricos.
Aqui, a competição acaba sendo
desleal. “Estamos em uma posição
infinitamente melhor do que a da
Índia e, se conseguíssemos avançar,
eliminando as travas, certamente
estaríamos em uma situação me-
lhor ainda”, afirma.

Marino destaca que a indústria
química é fundamental, porque está
presente em praticamente todas as
cadeias produtivas, além de se des-
tacar por ser umdos setores emque
a remuneração é elevada. Ao refor-
çar a importância do setor e criticar
o fim do REIQ, ele destaca que os in-
centivos concedidos pelos Estados
Unidos ao setor são 15 vezes maio-
res do que os do governo brasileiro.
“Todos os países grandes têm incen-
tivo à indústria química, porque ela
é estratégica e é a base das demais
cadeias”, pontua.

ta média de 9% para 3,65%. “Não
resolve, mas atenua os proble-
mas”, acrescenta.

DDiiaaggnnóóssttiiccoo eerrrraaddoo

Na avaliação do presidente da
Abiquim, a equipe econômica está

fazendo um “diagnóstico errado” da
realidade da indústria brasileira e
da baixa competitividade do país em
relação a outras economias quando
defende a abertura comercial. “A in-
dústria química brasileira é compe-
titiva do portão para dentro”, resu-
me. De acordo com Marino, apesar

da carga tributária pesada e do cus-
to elevado de insumos no país, prin-
cipalmente da energia elétrica e do
gás natural, que tornam “gigantes-
ca a assimetria com os fabricantes
internacionais”, o setor químico do
país ainda consegue ser o 6ª do
mundo, com faturamento próximo

“
Semcapacidadeparacompetir,a indústria
importarábensestratégicose,assim,oBrasil
garantiráempregosemoutrospaíses,mesmo
tendomaisde14milhõesdedesempregados”
CCIIRROOMMAARRIINNOO,, presidente executivo da Associação Brasileira da Indústria Química (Abiquim)

Fabio Risnic/AbiquimDecisão do governo de pôr fim ao
regime especial da indústria química
vai fechar pelo menos 80 mil postos de
trabalho no país. Empresas acreditam
que Congresso reverterá esse
desastre, que pode ainda resultar em
aumento de preços de produtos
essenciais, como medicamentos
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A decisão do governo de punir a
indústria química com aumento de
impostos para favorecer os cami-
nhoneiros é um erro, na avaliação
do senador Jean-Paul Prates (PT-
RN). Para ele, não adianta de nada
criar movimentos artificiais para
conter os preços dos combustíveis
— no caso, o do diesel. Segundo o
parlamentar, o Brasil lutou por 50,
60 anos pela autossuficiência de pe-
tróleo para, depois, “jogar fora”, por
“burrice ou má-fé”, a política de
Preço de Paridade de Importação
(PPI). “Não há como controlar o
preço internacional do petróleo.”

“Resolvemos jogar nossa autos-
suficiência fora, desde 2017, aplican-
do, nomercado brasileiro o preço in-
ternacional.Mas, pior do que isso, é a
paridade da importação, que é o pre-
ço lá em Rotterdam (Holanda) colo-
cado no Brasil, ser adicionada ao fre-
te e a todas as despesas necessárias
para chegar ao chamado ‘ponto A’,
que é na refinaria ou no terminal de
importação. Eu não tenho outra pa-
lavra para qualificar isso senão de
burrice oumá-fé”, afirma.

Segundo Jean-Paul, todos, in-
clusive o setor químico, estão sendo
vítimas “de um favorecimento explí-
cito a um determinado grupo espe-
cífico”. “É a única coisa que eu posso
reputar que faça o governo insistir
tanto na política de paridade de im-
portação e nessa volatilidade prati-
camente em tempo real e em dólar,

que atinge toda a indústria brasilei-
ra, ao agronegócio exportador, a to-
dos nós como cidadãos”, frisa.

Para o senador, o setor químico
está sofrendo três grandes ataques:
o primeiro deles, a privatização sem
planejamento das refinarias brasi-
leiras do setor de petróleo. Ele diz
não ser contra privatizar, mas não
acha que essa seja a ação certa no
caso das refinarias da Petrobras pe-
lo fato de o país ter lutadomuito pa-
ra ser autossuficiente na produção
de petróleo justamente para se ver
livre da volatilidade internacional
dos preços da commodity.

AAttaaqquueess eemm sséérriiee

O parlamentar ressalta que os
cidadãos não estão sofrendo muito,
no momento, com os preços porque
estão circulandomenos e utilizando
menos automóveis individuais, de-
vido à pandemia. “Eu concordo que
o governo faça suas modificações.
Foi eleito, tem suas teses econômi-
cas. Eu só acho que as refinarias e a
privatização delas, como estão sen-
do feitas, estão muito erradas. Nin-
guém está vendendo refinaria nesse
momento, ninguém no mundo, só
nós, e sem uma preocupação de
plano estratégico”, aponta.

O segundo ataque ao setor quí-
mico é o fim do Regime Especial da
Indústria Química (REIQ), com pre-
visão de validade a partir de julho,
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Congresso deve derrubar MP

Governo
erra ao punir
quem produz

“Ouogovernoassumeseu
comandodapolítica
econômica,visto
quetemsido
incapazdeoferecer
diretrizesde
retomadado
crescimentodopaís,
ounósvamos
buscardentrodesse
contexto impedir
queprosperea
medidaprovisória”
DDEEPPUUTTAADDOO AARRNNAALLDDOO JJAARRIIDDMM
((CCIIDDAADDAANNIIAA--SSPP))

“
PorqueoREIQestásendoextinto?Porcausadapolíticadecombustível.
EstásendoextintocomoartifícioformalparacumpriraLeide
ResponsabilidadeFiscal(LRF)ecompensarumareduçãoabsurda
deimpostosfederaissobrecombustíveisfósseis”
SSEENNAADDOORR JJEEAANN--PPAAUULL PPRRAATTEESS ((PPTT--RRNN))

Carlos Moura/CB/D.A PressParlamentar diz que
não há articulação
do Executivo
federal para
manter a Medida
Provisória que
prevê o corte de
benefício à indústria
química. Ele
acredita que o
momento é de dar
incentivos ao setor
produtivo, não de
tirá-los, pois o
Brasil precisa
voltar a crescer

Opaís precisa de medidas
imediatas que preser-
vem a indústria química,
fundamental para o

exercício de uma série de outros
setores produtivos, como o agrone-
gócio, e peça-chave para a fabrica-
ção de insumos médicos. Além dis-
so, ela pode ser um dos motores
para a retomada da economia em
meio à pandemia da covid-19. Essa
é a avaliação do deputado Arnaldo
Jardim (Cidadania-SP), que alerta
sobre a necessidade de o governo
federal ser mais assertivo na hora
de estabelecer políticas que favo-
reçam as condições de funciona-
mento do setor químico.

Para o parlamentar, o Executivo
federal não tem tratado esse seg-
mento da economia com a devida
atenção. Um dos exemplos, segun-
do ele, foi a Medida Provisória (MP)
1.034/2021, elaborada em março,
que propõe a suspensão do Regime
Especial da Indústria Química
(REIQ) a partir de julho, para que
seja possível compensar a perda de

arrecadação com a isenção de im-
postos sobre o óleo diesel, medida
que favoreceu os ccaammiinnhhoonneeiirrooss,
categoria que está na base de apoio
do presidente Jair Bolsonaro.

Jardim avalia que a MP que pro-
põe o fim do benefício fiscal signifi-
caria um aumento considerável de
impostos para a indústria química, o
que é desnecessário devido o atual
momento do Brasil, de desaqueci-
mento econômico e desemprego re-
corde. Com as empresas tendo difi-
culdade para manter funcionários e
conseguir índices aceitáveis de fatu-
ramento, a suspensão do REIQ tor-
nará o ambiente para esse setor
químico ainda mais desfavorável.
“Não há país que tenha indústria
sólida se não houver base na indús-
tria química, e o Brasil corre o risco
de abdicar disso”, afirma.

“A projeção de futuro, se a retira-
da do REIQ de alguma forma vier, é
de que isso cause um impacto ne-
gativo nas finanças públicas — ao
contrário do que se propaga no go-
verno. Estamos falando de conse-

quências a curto
e médio prazos,
pela perda de
postos de traba-
lho e desativação
de ramos impor-
tantes da econo-
mia. Em ummo-
mento como es-
se, em que dis-
cutimos medi-
das de incenti-
vos à economia,
precisamos ter
uma visão que
vá além da con-
tabilidade anu-
al, que é o que
inspirou a MP.
Contudo, isso
não resiste aos fatos, a uma visão
mais estratégica”, acrescenta.

SSeemm aarrttiiccuullaaççããoo

Segundo Arnaldo Jardim, por
mais que a medida prevendo o fim
do Regime Especial da Indústria

Química seja de
total interesse do
governo, ainda
não há nenhuma
articulação do
Palácio do Pla-
nalto junto ao
CongressoNacio-
nal para garantir
a aprovação da
matéria. Essa fal-
tadeaçãodoExe-
cutivo pode faci-
litar a derrubada
da MP, na avalia-
ção do deputado.

O parlamen-
tar, de qualquer
forma, reconhe-

ce que mudanças no regime tribu-
tário da indústria química preci-
sam acontecer, mas eventuais alte-
rações precisam ser discutidas em
um ambiente propício, como no da
reforma tributária. Jardim pondera
que não se pode tomar medidas de
forma “isolada e localizada”, como

a suspensão do REIQ, pois isso “é
sacrificar uma base para a retoma-
da do crescimento da economia”.

“Nós queremos uma estratégia
de retomada da atividade econô-
mica com a implementação de re-
formas de uma maneira mais es-
trutural, ampla. Não concordamos
com o que está sendo proposto pe-
la MP. Ou o governo assume seu
comando da política econômica,
visto que tem sido incapaz de ofe-
recer diretrizes de retomada do
crescimento do país, ou nós vamos
buscar dentro desse contexto im-
pedir que prospere a medida provi-
sória”, assinala o deputado.

O parlamentar vai além: “Preci-
samos discutir, em um contexto ge-
ral, com uma proposta estruturada
que cause responsabilidade e que
identifique e repactue segmentos
que devam contribuir nesse mo-
mento. Ou seja, dentro de uma visão
estratégica de retomada. Neste mo-
mento, o fim do REIQ é algo que nos
causará problema por comprome-

ter a indústria química”, completa.

CCrrííttiiccaass

Arnaldo Jardim usou a MP co-
mo exemplo para escancarar a in-
satisfação de uma parcela do Le-
gislativo com a atual gestão do Mi-
nistério da Economia. Na opinião
dele, o ministro Paulo Guedes to-
ma decisões que dificultam a reto-
mada da economia do Brasil em
meio à pandemia da covid-19. Se-
gundo o parlamentar, “o ‘Posto Ipi-
ranga’ não está funcionando”.

“Não identificamos, do comando
da política econômica, nenhuma di-
retriz que guarde coerência com a
busca da retomada do crescimento.
O acúmulo que se fez em torno de
um único ministro, com o sacrifício
do Ministério da Indústria e do Co-
mércio, faz com que a interlocução
fique simplesmente em torno da
busca do equilíbrio fiscal. É tudo
dentro de uma visão contabilista e
imediatista”, reclama o deputado.

como traz aMedidaProvisória 1.034.
“Por que o REIQ está sendo extinto?
Por causa da política de combustí-
vel. Está sendo extinto como artifí-
cio formal para cumprir a Lei de
Responsabilidade Fiscal (LRF) e
compensar uma redução absurda
de impostos federais sobre combus-
tíveis fósseis. O Brasil é o único país
do mundo que está zerando impos-
tos federais sobre o consumo e a
queima de combustíveis fósseis.
(Este é o) terceiro ataque à indústria
química, que tem justamente nesse
produto fóssil, o seu principal insu-
mo e a razão de existência”, diz.

De acordo comele, é fundamental

tirar o REIQ de pauta. “Não há que se
mexer nisso agora. Vamos mexer
mais na frente, talvez um critério de
ajuste segundo os preços internacio-
nais de petróleo, de forma que o go-
verno participe um pouco com recei-
tas extraordinárias que a baixa de
preços, eventualmente, lá fora repre-
sentam para o setor químico”, desta-
ca. “Podemos falar sobre isso lá na
frente. Mas, neste momento, mexer
nesse regime especial, afetar esse se-
tor eaindaemcimadenúmeroserra-
dos, onde você reduz a arrecadação,
não considera a queda de produção.
Não há outra palavra para expressar
isso, a não ser burrice”, emenda.

EEqquuíívvooccoo

O senador Jean-Paul ressalta
que o regime especial do setor quí-
mico não é privilégio, mas, sim,
“um incentivo a uma indústria fun-
damental ao Brasil”. “Só está sen-
do mexido porque o governo, ab-
surdamente, entrou numa vibe de
aplicar paridade de importação
num país autossuficiente de petró-
leo e teve que zerar os impostos fe-
derais, porque sabe que, na saída
da pandemia, o preço do petróleo
só tende a subir. Vamos ter aí seis
meses de preço mais alto”, afirma.

Segundo o senador, para fazer

isso, o governo abriu mão de recei-
ta federal. “Para deixar o preço ao
importador do diesel do jeito que
ele quer, num país que produz o
seu próprio petróleo e que tem a
capacidade de refinar pelo menos
85% do que produz, não tem ne-
cessidade. Atualmente, estamos
refinando menos de 60% do petró-
leo porque o governo manda as
refinarias produzirem menos do
que devem para abrir espaço para
a competição do produto importa-
do. Então, é uma política que não
faz omenor sentido e que tem uma
força por trás que a gente vai des-
cobrir juntos”, conclui.

Reprodução/Youtube

Apoio político
Emmarço deste ano,
temendo uma rebelião dos
motoristas de caminhão,
que ameaçavam com uma
greve, o governo zerou
impostos que incidem
sobre o diesel por dois
meses. Também retirou os
tributos incidentes sobre o
gás de cozinha. A crise foi
tamanha, que o presidente
Jair Bolsonaro acabou
demitindo Roberto Castello
Branco da presidência da
Petrobras.

DDiirreettoorraa ddee RReeddaaççããoo:: Ana Dubeux (anadubeux.df@dabr.com.br); EEddiittoorreess eexxeeccuuttiivvooss:: Plácido Fernandes (placidofernandes.df@dabr.com.br) e Vicentes Nunes (vicentenunes.df@dabr.com.br);
EEddiiççããoo:: Vicente Nunes; RReeppoorrttaaggeemm:: Augusto Fernandes, Rosana Hessel e Sarah Teófilo; DDiiaaggrraammaaççããoo::Marcelo Ramos; RReevviissããoo:: Ailon Pedrosa e Sabrina Ferreira
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Em vez de centrar fogo em um ponto
específico, que afeta um dos setores
mais importantes da economia,
governo deveria discutir mudanças
em alíquotas de impostas dentro de
um debate mais amplo, que está
sendo travado pelo Legislativo

Divulgação/eaesp.fgv

País ficará ainda
mais para trás

Hora de uma política de Estado

Para permitir que a indústria
química nacional tenha
condições de competir com
igualdade com o mercado

internacional e contribuir para a re-
tomada da economia do país diante
dos efeitos causados pela pandemia
da covid-19, o deputado Laércio Oli-
veira (PP-SE) defende que o Con-
gresso Nacional não aprove a Medi-
da Provisória (MP) 1.034/2021. O
texto do governo federal sugere a
suspensão do Regime Especial da
Indústria Química (REIQ), a partir de
julho, para compensar a isenção da
cobrança de impostos sobre o óleo
diesel e o gás de cozinha até dezem-
bro deste ano.

No entender do parlamentar, o
Executivo precipitou-se ao formular
a medida e não teve sensibilidade
para avaliar a importância do be-

nefício fiscal ao setor. Criado em
2013, o REIQ possibilitou um am-
biente mais favorável à atividade
das indústrias químicas por meio
da desoneração das alíquotas de
PIS/Cofins incidentes sobre a com-
pra de matérias-primas básicas pe-
troquímicas da primeira e da se-
gunda geração. Segundo Oliveira,
dar um fim a isso é um “retrocesso
enorme” e o parlamento precisa
dar uma resposta.

“Vamos medir as consequências.
Estamos falando de perda de com-
petitividade, desemprego, aumento
de impostos, queda de produção e
queda da arrecadação de impostos.
Tudo o que a gente não pode viver
nesse momento. Isso (extinção do
REIQ) tem impacto enorme em uma
economia tão cambaleante quanto
a nossa, sobretudo nesses últimos

Caminho é
a reforma
tributária

“
EstamosemummomentoondeoLegislativo
começouafalarsobrereformatributária,eesseéo
ambientepropícioparaumadiscussãoprofundae
qualificadasobreoREIQ”
DDEEPPUUTTAADDOO LLAAÉÉRRCCIIOO OOLLIIVVEEIIRRAA ((PPPP--SSEE))

tempos. A gente não precisa disso”,
pondera Oliveira.

De acordo com o deputado, já há
um movimento intenso dentro do
Legislativo para impedir que a ma-
téria do governo prospere. Segundo
ele, parlamentares querem mos-
trar ao Executivo as “consequências
terríveis” provenientes da suspen-
são do REIQ, apesar de uma apa-
rente resistência do Palácio do Pla-

nalto em desistir da proposta. Por
mais que seja difícil, Oliveira pro-
mete “enfrentar em todas as ins-
tâncias onde tiver espaço para po-
der debater” o caso.

O deputado tentou ficar com a
relatoria da MP, mas acabou não
conseguindo devido aos obstáculos
colocados pelo governo para impe-
dir que amatéria não seja aprovada.
Diante desse cenário, Oliveira espe-

ra que o parlamentar que vier a ser
escolhido para a relatoria não se
oponha a ouvir as considerações de
quem é contra amedida.

“Existem, sim, espaços para boas
conversas. Estamos comprometidos
em buscar uma discussão qualifica-
da. Vamos usar o regimento da Casa
para encontrar uma solução. Pri-
meiramente, esgotando ao máximo
o diálogo. Depois, buscando outras

Reprodução

Um diferencial competitivo das
maiores economias do planeta é
uma indústria bem desenvolvida.
Os setores mais sofisticados tecno-
logicamente ajudam a promover o
desenvolvimento das nações, de-
mandammão de obra qualificada e
pagam os melhores salários, desta-
ca o economista Paulo Gala, profes-
sor da Fundação Getulio Vargas de
São Paulo (FGV-SP). Ele cita a in-
dústria química como uma das ba-
ses desse desenvolvimento.

“Nenhum país é rico sem ter do-
mínio tecnológico, e a indústria quí-
mica é um dos setores-chaves. É di-
fícil encontrar um país rico sem um
setor químico robusto”, afirma. O
especialista destaca que as econo-
mias com renda per capita mais al-
ta do mundo têm uma indústria
química robusta. “Os países mais ri-
cos domundo dominamo setor quí-
mico mundial, como 70% a 80% da
produção e da exportação. O Brasil
é um dos poucos emergentes que
conseguiu avançar e ter alguma re-
levância nessemercado”, afirma.

No entender do economista, o
país ingressounessemercadoquan-
do já havia oligopólios estabeleci-
dos, subiu um pouco nessa escada,
porque conseguiu produzir alguns
bens, “mas ainda está muito aquém
de ser um player global”. Um dos
motivos, segundo ele, é o fato de a
indústria brasileira competir empa-
tamares assimétricos com as de ou-
tros países e, na indústria química, a
dificuldade é aindamaior.

“O Brasil compete em mercados
concentrados, commenos patentes,
domínio tecnológico menor e sem
economia de escala. A competição
que o país enfrenta é muito desi-
gual, porque parte de uma posição
de desvantagem. É como se fosse
jogar futebol em um campo inclina-
do, onde precisa subir para fazer o
gol. Enquanto isso, os países ricos
jogam como campo a favor, de cima
para baixo”, compara.

DDeessiigguuaallddaaddee

Paulo Gala cita como exemplo
de discrepância a tributação sobre
os produtos nacionais e os de outros

países apontadas pela Associação
Brasileira da Indústria Química
(Abiquim). Conforme dados da enti-
dade, os impostos cobrados sobre
os produtos nacionais giram entre
40% e 45%, e, nos países competi-
dores, as taxas variam entre de 20%
e 25%. De acordo com o especialis-
ta, essa competição desigual não é
exclusividade da indústria química
brasileira, pois também atinge ou-
tros setores, como o de máquinas e
equipamentos. “O país está jogando
emcondiçãodedesigualdadeprees-
tabelecida. E, a partir disso, justifi-
caria uma aliança entre o governo e
o setor privado para lutarem juntos
nessa guerra industrial”, destaca.

Nesse cenário de pandemia da
covid-19, os países desenvolvidos
estão valorizando mais suas indús-
trias locais. “A luta está se intensifi-
cando, e os países ricos perceberam
a necessidade de dar incentivos aos
setores químicos, porque percebe-
ram que haviamuita fragilidade nas
cadeias de valor. Eles se deram con-
ta de que não poderiam depender

da importação de bens estratégi-
cos”, afirma. Para Gala, se o governo
brasileiro abandonar essa guerra,
sem se preocupar com a indústria
química e sua importância para a
economia do país, ficará condenado
a ser um país pobre. “É impossível
umpaís rico semuma indústria quí-
mica desenvolvida”, pontua.

Para o economista, o fim do Re-
gime Especial da Indústria Química
(REIQ), conforme previsto na Medi-
da Provisória 1.034/2021, é um
exemplo de que o ajuste fiscal pro-
movido pelo governo não faz muito
sentido em ummomento em que o
mundo atravessa uma pandemia
global e todos adotam medidas de
estímulo. “Esse é um ponto esquizo-
frênico da política econômica”, afir-
ma. Ao sintetizar esse cenário, ele
destaca que sem o REIQ, as empre-
sas buscarão repassar o custo e vão
sofrer concorrência internacional.
“O aumento do custo dos insumos
em dólar afeta todo mundo. O re-
sultado será queda no faturamento
e demissões”, afirma.

O setor químico, que tem suas
vertentes petroquímica e farma-
cêutica, mostrou-se de vital im-
portância para o país durante a
pandemia, segundo o presidente
da Federação das Indústrias do
Estado da Bahia (Fieb), Ricardo
Alban. Ele ressaltou a necessida-
de de o Brasil ter uma política in-
dustrial de Estado. “Não estou fa-
lando de política industrial nos
moldes de antigamente, baseada
apenas em incentivo fiscal. Mas
uma política industrial de Esta-
do, em que se vê o encadeamen-
to produtivo, que se entenda
quais são os posicionamentos
estratégicos e se busque a com-
petitividade. Não apenas que a
empresa seja eficiente, mas que
dê as condições de competitivi-
dade”, afirma.

Para Alban, é preciso criar
“condições equânimes antes de
cobrar da indústria tantas res-
postas, pois já vem sofrendo um
claro processo de desindustriali-
zação”. “Temos que ser os mais
prudentes e responsáveis possí-
veis num processo de risco de
mais uma desindustrialização do
nosso país, mas tenho certeza de
que o Congresso Nacional está
bem capacitado para entender o
âmago dessa questão, não vai se
restringir nesse momento à in-
dústria química, petroquímica e
variantes, mas à indústria de um
modo geral”, diz.

O presidente da Fieb ressalta o
elevado custo de eletricidade no
país, um entrave para a indústria.
Segundo ele, isso não é compatí-
velemumpaíscomamatrizener-
gética do Brasil, que deveria ser
uma das energias mais baratas
do mundo. O executivo lembra
que já houve uma promessa de
redução do preço do gás, “que não
ésó insumoenergético,mas, tam-
bém, matéria-prima fundamen-
tal”. “Há algum temponos foi pro-
metidoqueopreçogás cairia sen-
sivelmente de preço. Estamos
vendo um processo inverso”, re-
clama. “O movimento do dólar
pode ter ajudado, mas o petróleo
teve uma descida e recuperou
agora um pouco acima do pata-
mar emque estava”, justificou.

CCoonnvveerrggêênncciiaa

Na opinião de Alban, é impor-
tante manter o diálogo entre o
setor e as instituições políticas,
pois o Legislativo é a voz de toda
a indústria brasileira. “Gostaría-
mos de ver o Congresso ter co-
nosco amesma empatia que tem
com o agronegócio, que é de ca-
pital importância. Não é só a Fe-
deração do Estado da Bahia, mas
tenho certeza que de Alagoas,
Rio Grande do Sul, Rio de Janei-
ro, de São Paulo… Estamos em-
penhados em trabalhar juntos e
darmos essa demonstração de

convergência. Nós queremos en-
contrar a equação certa para ga-
rantir a competitividade da nossa
indústria química e petroquími-
ca, mas de uma forma racional,
razoável e negociável. Precisa-
mos aprender a dialogar”, diz.

Alban afirma que o setor quí-
mico e petroquímico, importante
paraoBrasil, temrelevância espe-
cial paraaBahia. A importância se
dá não apenas porque perderam
recentemente um complexo auto-
motivo forte. “Estamos, agora,
num processo de assunção da
gestão por parte do fundo Muba-
dala, da refinaria. E, provavelmen-
te, a nossa grande central, a
Braskem, como em outros esta-
dos, deve passar por um processo
sucessório de acionistas”, ressalta.

Segundo ele, “toda essa con-
turbação vai afetar decisões es-
tratégicas ao longo do tempo,
quer de investimentos da refina-
ria, quer do próprio processo de
venda do complexo da Braskem,
em outros estados e até em ou-
tros países”. “Então, isso, por si só,
já mostra o grau de importância
que a Bahia dá a esse assunto. E,
se existemmales que vêm para o
bem, com isso, nós criamos uma
convergência em toda a bancada
baiana hoje, porém tem exceções
por questões político-partidárias.
Mas toda a bancada baiana, de
modo geral, está solidária a esse
movimento”, garante.

PauloGala: “É difícil
encontrar umpaís
rico semumsetor
químico robusto”

regras regimentais. A gente precisa
falar bastante a todos os nossos co-
legas sobre o impacto que essa MP
provoca no setor, para que haja cla-
reza na hora da votação”, destaca.

AAggrroonneeggóócciioo

Laércio Oliveira concorda que
são necessárias modificações no
regime tributário do setor químico,
mas ressalta que seria mais ade-
quado se o assunto fosse analisa-
do dentro do contexto de uma re-
forma tributária mais ampla. “Te-
mos de discutir profundamente os
efeitos dessa alteração regulató-
ria. É preciso colocar seriedade
nisso. Precisamos acampar em
torno dessa MP para fazer com
que ela seja retirada ou que os
efeitos dela não sejam aprovados
pelo Congresso Nacional. Estamos
em um momento onde o Legislati-
vo começou a falar sobre reforma
tributária, e esse é o ambiente pro-
pício para uma discussão profunda
e qualificada sobre o REIQ, onde
podemos encontrar alternativas e
definir o melhor caminho”, opina.

O deputado acrescenta que a re-
forma tributária “é onde podemos
apresentar argumentos alternati-
vos, que mantenham a produtivida-
de da indústria química, setor tão
importante para o nosso país e o
mundo”. “A indústria química ofere-
ce soluções para todas as etapas de
produção. Hoje, o Brasil tem a sexta
indústria química do mundo. E,
dentro do Brasil, a química é a ter-
ceira maior indústria. Sem a quími-
ca, por exemplo, não há agronegó-
cio, que é o setor quemais se desta-
ca na nossa balança comercial”,
alerta o parlamentar.

“Portanto, temos que nos es-
forçar ao máximo para encontrar
alternativas. Na Frente Parlamen-
tar de Apoio à Indústria Química
tem muita gente boa e competen-
te que tem todas as condições de
mudar o pensamento com refe-
rência a algo que seja produzido
que vá de encontro ao que pensa o
setor”, completa.

Reprodução/Youtube

ParaRicardoAlban,
é vitalmanter a
competitividade
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ENERGIA /Usinas térmicaspodemsuprir ademandaeevitar apagãoduranteoperíodode seca, quandoonível dos reservatóriosdas
hidrelétricaspermanecerábaixo. Customais alto, porém, vai pesarna inflaçãoenobolsodos consumidores, alertamespecialistas

2,65%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,52%R$6,407

Ibovespa nos últimos dias Naquarta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquarta-feira

Naquarta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

122.038
119.710 R$5,305

(▲ 1,59%)

R$1.100
Novembro/2020 0,89
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93

5/maio 5,365
6/maio 5,278
7/maio 5,229
10/maio 5,232
11/maio 5,223 6,16%

1,99%
NovaYork

Bolsas
Naquarta-feira

7/5 10/5 11/5 12/5

A CAIXA Cartões, subsidiária integral de
Meios de Pagamento da CAIXA, concluiu

com sucesso o Acordo de Associação
Estratégica para formação de joint venture
para o ramo de Pré-Pago com as empresas
VR BENEFÍCIOS e FLEETCOR - NYSE: FTL.

Com a conclusão do Acordo, as empresas buscarão
aprovação dos órgãos reguladores para ofertar

com exclusividade soluções de Pré-Pago aos
clientes da CAIXA, pelos próximos 20 anos.

Abril, 2021

R$

» VERA BATISTA
» ALEXIA OLIVEIRA*
» FERNANDA STRICKLAND*

O
início do período de es-
tiagem tem levado espe-
cialistas a fazer um alerta
sobre o baixo nível em

que se encontram os reservató-
rios das hidrelétricas, especial-
mente nas regiões Sudeste eCen-
tro-Oeste. A possibilidade de um
apagão de energia elétrica não
está completamente descartada,
a médio prazo, devido à falta de
chuvas, dizem analistas. Nomo-
mento, no entanto, mais preocu-
pante que ficar sem luz será a
convivência forçada com o im-
pacto da alta do custo do serviço
noorçamento familiar.
O aumento do chamado risco

hidrológico já levou a Agência
Nacional de Energia elétrica
(Aneel) a aplicar a bandeira ver-
melha nível 1, nestemês, às tari-

fas. Com isso, as contas de luz so-
freram acréscimo de R$ 4,169 a
cada 100 kWh (quilowatts-hora)
consumidos. E a perspectiva é de
que o sobrepreço se mantenha
nos próximosmeses, com a ban-
deira vermelha podendo, even-
tualmente, subir para o nível 2,
caso em que o acréscimo passa-
ria para R$ 6,243 a cada 100 kWh
de consumo.
O sistema de bandeiras tarifá-

rias serve para orientar o consu-
midor sobre os custos da energia.
E os custos sobem sempre que
diminui a geração das hidrelétri-
cas e oOperadorNacional do Sis-
tema (ONS) precisa acionar as
usinas térmicas, que produzem
energia mais cara, como está
acontecendonestemomento.
O aumento da tarifa afeta to-

da a economia. “A expectativa é
de incremento de 15% a 16% no
valor da fatura, em maio, com
impacto de cerca de 0,18 ponto

percentual no Índice de Preços
ao Consumidor Amplo (IPCA).
O Banco Central precisará subir
os juros. Com isso, sobem o
custo do dinheiro, do capital e
dos investimentos”, explicou
Alex Agostini, economista-che-
fe da Agência Austin Rating.
“Além da pressão direta no pre-
ço da energia, o consumidor te-
rá que enfrentar também o cus-
to indireto do aumento do valor
de outros produtos.”
Étore Sanchez, economista-

chefedaAtiva Investimentos, dis-
se que a expectativa é de bandei-
ra vermelha 2, em junho, para fa-
zer frente às despesas extraordi-
nárias das distribuidoras com a
crise hídrica. “O brasileiro gasta
4,26% do orçamento familiar
com energia. Esse é o peso desse
serviçono IPCA,quevai afetar to-
da a cadeia produtiva”, assinala.
O deputado Federal Édio Lo-

pes (PL-RR), presidente da Co-
missão deMinas e Energia da Câ-
mara, concorda que o preço da

energia vai ficar mais salgado,
mas afirma que o risco de apagão
está afastado, pelo menos em
2021. “Embora tenhamos um ris-
co pela falta prolongada de chu-
vas, amaior nos últimos 90 anos,
nãovejoapagãoàvista.Nemmes-
mo blackouts pontuais. Nomáxi-
mo, há o risco da majoração no
quilowatt de energia consumido”,
afirmouoparlamentar.
“Não teremos um apagão se-

melhante ao de 2001. Antes, as
usinas hidrelétricas tinham um
peso de 90%na oferta de energia.
Hoje, está na ordemde 60%. Ago-
ra, é diferente. Temos a alternati-
va de energia térmica, além de
outras fontes, como a importa-
ção de países do Cone Sul”, ga-
rante Lopes.
O economista autônomoHu-

go Passos explica o impacto da
alta das tarifas para o consumi-
dor. “Uma família que consome
200 KWh teria um adicional,

com a bandeira vermelha, de
R$ 8,338. Quem ganha um salá-
rio-mínimo (R$ 1.100) vai de-
sembolsar, só com a bandeira
vermelha, 0,76% do orçamento.
Com a bandeira amarela, seria
apenas 0,24%”, explicou.
A estudante de medicina El-

len Souza, 24, que mora em
São João dos Patos (MA), está
tentando enxugar o consumo
para driblar o custo de vida.
“Ficamos de olho nos apare-
lhos que consomem muita
energia”, explicou. Morados do
Gama, o empresário Jeeffrie
Montteiro, 31, reclama da ca-
restia. “Os preços só sobem e
nunca regridem. Tiramos co-
mo exemplo o combustível, o
gás de cozinha e, agora, da luz.
Não vemos perspectiva nenhu-
ma de queda”, lamentou.

*Estagiárias sob supervisão
deOdail Figueiredo

Brasileiro gasta4,26%doorçamentodoméstico comopagamentoda contade energia, segundodadosdo IBGE

Orelator damedidaprovisória
(MP) que possibilita a privatiza-
ção da Eletrobras, deputado El-
mar Nascimento (DEM-BA),
apresentou um relatório prelimi-
nar ao presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), e a líderes par-
tidários. A expectativa é de que o
relatório comece a ser analisado
napróximasemana.Entreaspro-
postas do relator, está a intenção
de que a Companhia de Desen-
volvimentodosValesdoSãoFran-
cisco e do Parnaíba (Codevasf )
faça a “gestão e definição dos
projetos e recursos para revitali-
zaçãodasbacias doRio SãoFran-
cisco, do Rio Parnaíba e dos re-
servatórios de Furnas”.
Essa é uma das mudanças ao

texto original entregue pelo go-
verno ao Congresso, emmarço,
que previa que a tarefa ficaria a
cargo de um comitê gestor. O
mercado recebeu mal a notícia,
já que a Codevasf é suspeita de
abrigar um esquema para que
parlamentares aliados do gover-

no direcionem a aplicação de
verbas do Ministério do Desen-
volvimento Regional. Segundo
as denúncias, publicadas peloO

Estado de S.Paulo, os recursos
distribuídos a prefeituras têm
permitido a compra de tratores
e equipamentos a preços super-
faturados.

Queda nas ações

“A proposta do relator foi con-
sideradamais conservadora que
a do governo, fato que os analis-
tas viram com péssimos olhos.
Tanto que, apenas ontem, as
ações da empresa caíram 5,20%,
para R$ 37,52”, afirmou o econo-
mista Cesar Bergo, sócio-consul-
tor daCorretoraOpenInvest.
Outra alteração feita no pro-

jeto original pelo relatório preli-
minar foi definir que os recur-
sos que forem alocados na Con-
ta de Desenvolvimento Energé-
tico (CDE) — fundo destinado a
custear política públicas no se-

tor elétrico— dos novos contra-
tos de concessão, depois da ca-
pitalização da Eletrobras, bene-
ficiem apenas os consumidores
cativos, e não a totalidade dos
clientes das distribuidoras, co-
mo deseja o governo. Os consu-
midores cativos são aqueles que
compram energia apenas da
distribuidora — a maior parte
do mercado, incluindo clientes
residenciais. Já os consumido-
res livres (grandes empresas)
podem negociar as condições
da compra com geradores e ou-
tros ofertantes.
AMP prevê a capitalização da

Eletrobras com a emissão de no-
vas ações, sem que o governo,
contudo, possa comprar os pa-
péis. Com isso, o controle da em-
presa passaria para a iniciativa
privada. O governo estima que a
operação renda ao Tesouro R$
100bilhões atéo fimde2022, em-
bora o Ministério de Minas e
Energia afirme que a intenção
não é arrecadar recursos. (VB)

Relatório altera MP da Eletrobras

Alémdapressãodiretanopreçodaenergia,o
consumidorteráqueenfrentartambémocusto
indiretodoaumentodovalordeoutrosprodutos”

Alex Agostini, economista da Austin Rating

Reprodução/Internet
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MERCADO S/A DESDE 2018, POR EXEMPLO, OS VALORES DO GRÃO DE SOJA SUBIRAM
2,5 VEZES. APENAS EM 2020, A COTAÇÃO DO GADO DISPAROU 60%

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

35%
foi quanto cresceramas exportaçõesde carne suínado
Brasil emabril diante de igual períododoanopassado,
segundoaAssociaçãoBrasileiradeProteínaAnimal.

AAssmmuullhheerreess aavvaannççaamm eemm ttooddaass
aass áárreeaass ddee nneeggóócciiooss.. PPeellaa
pprriimmeeiirraa vveezz eemm 114433 aannooss,, oo jjoorrnnaall
aammeerriiccaannoo TThheeWWaasshhiinnggttoonn PPoosstt,,
uumm ddoossmmaaiiss iinnfflluueenntteess ddoo
mmuunnddoo,, tteerráá uummaammuullhheerr nnoo
ccoommaannddoo ddaassmmiill ppeessssooaass qquuee
iinntteeggrraamm aa RReeddaaççããoo.. SSaallllyy BBuuzzbbeeee
éé vviiccee--pprreessiiddeennttee ddaa aaggêênncciiaa
AAssssoocciiaatteedd PPrreessss ee aassssuummee oo nnoovvoo
ppoossttoo eemm jjuunnhhoo..

Um estudo realizado pela Agência
Internacional de Energia (IEA)
constatou que as fontes de
energia renovável cresceram em
2020 no ritmo mais forte desde
1999, no início da série histórica.
De acordo com o relatório, a
capacidade de geração avançou
45% no ano passado— a
expectativa do mercado era um
salto de 30%—, chegando a 276
gigawatts (GW).

EEssttáá ddiiffíícciill ppaarraa aa eeccoonnoommiiaa
bbrraassiilleeiirraa eennggrreennaarr.. SSeegguunnddoo oo
IIBBGGEE,, oo sseettoorr ddee sseerrvviiççooss eennccoollhheeuu
44%% eemmmmaarrççoo ffrreennttee ffeevveerreeiirroo ee
vvoollttoouu aa ffiiccaarr aabbaaiixxoo ddooss nníívveeiiss
pprréé--ppaannddeemmiiaa.. OO rreessuullttaaddoo ffooii
ppiioorr ddoo qquuee oo eessppeerraaddoo—— oo
ccoonnsseennssoo eerraa qquueeddaa ddee 33,,22%%.. NNaa
ccoommppaarraaççããoo ccoommmmaarrççoo ddee 22002200,,
ppoorréémm,, oo sseettoorr ccrreesscceeuu 44,,55%%..

Sinal dos tempos: os jovens
confiammais nos robôs do que
nos humanos nas interações de
compras on-line. Estudo da
consultoria Ilumeo mostrou que
66% dos usuários entre 18 a 24
anos acreditam que
recomendações feitas por
sistemas de inteligência artificial
são úteis. Se o interlocutor for
humano, o índice cai para 64%.

Omelhormomentodahistória
doagronegóciobrasileiro
Qual é o limite para o agronegócio brasileiro? A julgar pelos desempenhos recentes e pelas projeções

futuras, não há barreiras para o crescimento. Um extenso relatório produzido pelo banco suíço Credit
Suisse diz que ótimas notícias estão por vir. “Nós acreditamos que a safra de 2021/2022 será amelhor
da história do agronegócio”, diz o texto assinado pelos analistas Victor Saragiotto e FelipeVieira. “E isso
deve durar por algum tempo ainda.” O interessante é que as projeções otimistas ocorremmesmo com
uma base comparativa forte. Nos últimos anos, o setor tem colecionado recordes, o que se deve a uma
série de fatores. Entre eles, sólidos investimentos em tecnologia aumentaram a produtividade das
fazendas e a alta de preços impulsionou os resultados financeiros das empresas do ramo. Desde 2018,
por exemplo, os valores do grão de soja subiram 2,5 vezes. Apenas em 2020, a cotação do gado disparou
60%. Como se vê, o futuro do país está no campo.

Estrangeiros voltama
olhar para a Bolsa brasileira
Depois de dois meses de saída de

capital, o fluxo de recursos estrangeiros
na Bolsa brasileira voltou a ficar positivo
em abril e nos primeiros dias de maio.
No período, o saldo está em R$ 7,9
bilhões (até 6 de maio). Em todo o ano, o
resultado permanece no azul, com
R$ 23,9 bilhões. Segundo especialistas,
o cenário mais favorável — como a
redução dos riscos fiscais após a
aprovação do orçamento de 2021—
deverá trazer mais dinheiro do exterior
para a Bolsa.

Área de TI assume
protagonismo nas empresas
Conhecida comoprovedorade recursos

para outros segmentosdas empresas, a área
deTI vemassumindoprotagonismocomo
principal impulsionadoradosnegócios. É o
que revela o INEXTI, indicador de
excelência em tecnologia e inovaçãoque
será lançadohojepelaOi Soluções.
Desenvolvidopela consultoria IDCBrasil
comexclusividadepara o segmento
corporativodaOi, o estudoapontaque 55%
das 200 empresas demédio e grandeporte
entrevistadas associamaadoçãode
tecnologias amelhores resultados.

Modéstia à parte, eu fui o
melhor CEOque a
empresa poderia ter
nesses primeiros 20 anos
de história”

Guilherme Benchimol,
fundador da XP

Caixa lucra R$ 4,6 bilhões
CONJUNTURA / Resultado líquidodoprimeiro trimestreaumentou50,3%emrelaçãoaodomesmoperíododoanopassado.
Crescimentodocrédito imobiliário (103%)edosempréstimosparapequenasemédias empresas (125,9%) foramdestaquesdobalanço

Omercado financeiro teve ontem
um dia tenso, devido às
expectativas de alta da inflação
dos Estados Unidos, que pode
levar o Fed, o banco central do
país, a elevar os juros. O dólar
subiu 1,59% e fechou em R$ 5,305.
O Ibovespa, principal indicador da
Bolsa de Valores de São Paulo
(B3) teve queda de 2,65%, para
119.710 pontos. Foi a maior baixa
diária do indicador desde 8 de
março, quando desabou 3,98%. O
nervosismo tomou conta dos
investidores com a notícia de que
a taxa anualizada de inflação nos
EUA subiu 4,2% em abril. O
núcleo da inflação, que exclui
fatores sazonais, aumentou 3%, o
maior salto em 26 anos.

Dólardispara
ebolsacaiA

Caixa Econômica Fede-
ral apresentou lucro lí-
quido recorrente de
R$ 4,6 bilhões no primei-

ro trimestre de 2021, montante
50,3%maior que no mesmo pe-
ríodo do ano passado. A carteira
de crédito alcançou R$ 799,6 bi-
lhões, com avanço de 14,3% em
um ano. Um destaque foi para
contratação de R$ 12,9 bilhões
em crédito consignado, maior
valor para o período em 10 anos.
Houve salto também para o cré-
dito imobiliário, cujo saldomais
do que dobrou em um ano
(+103,1%) e alcançou R$ 16,2 bi-
lhões no período.
O presidente da instituição,

Pedro Guimarães comemorou
os resultados, que foram divul-
gados ontem pela manhã. À tar-
de, em solenidade no Palácio do
Planalto para anunciar projetos
ambientais do banco, ele fez
questão de afirmar que os balan-
ços da Caixa passaram a ter “no-
ta 10” das auditorias. E destacou
que os resultados positivos ocor-
reram“depois que o banco redu-
ziu a taxa do cheque especial de
14% aomês para 1,8%mensais”.
A instituição consegue apresen-
tar os resultados sem questiona-
mentos das auditorias indepen-
dentes, algo que não ocorria nas
gestões anteriores. “É até difícil
comparar o resultado com os
balanços anteriores, porque ti-
nham ressalvas”, disse.
Na última terça-feira, a Caixa

Seguridade, braço de seguros do
grupo, que abriu o capital na
Bolsa deValores de São Paulo no
mês passado, anunciou lucro de
R$ 431,7 milhões no primeiro
trimestre, valor 4,3% maior que
nomesmo período de 2020.
No balanço divulgado on-

tem, a Caixa destacou ainda os
empréstimos a pequenas e mé-
dias empresas, que saltaram

125,9% em um ano, para R$ 49
bilhões, e o crédito concedido
ao agronegócio, investida re-
cente do banco, que encerrou
março com saldo de R$ 8,7 bi-
lhões em carteira, volume 47,1%
superior ao de um ano antes.
A expansão dos empréstimos

nas diversas linhas ocorreu jun-
tamente com a redução da
inadimplência. O volume de
créditos em atraso por mais de
90 dias ficou em 2,04% nos pri-
meiros três meses deste ano, 1,1
ponto porcentual a menos do
que um ano antes.
O banco também busca cor-

tar despesas. Somente a devo-
lução de 44 edifícios rendeu
R$ 119 milhões à Caixa, nos pri-
meiros três meses do ano. A
quantidade de prédios adminis-
trativos utilizados já foi reduzida
em113, para um total 135 unida-
des. “Nosso objetivo é ter o mí-
nimo de prédios administrativos
e agências próprios”, afirmou
Guimarães. A ideia é reduzir o
número atual praticamente à
metade até o fim do ano.

Meio ambiente

Na solenidade no Planalto, a
Caixa anunciou que investirá
R$ 150 milhões na preservação
de 3,5 milhões de hectares de
florestas por meio do programa
Adote um Parque, instituído pe-
lo governo federal em fevereiro
passado. De acordo com Gui-
marães, a medida faz parte de
uma nova estratégia da Caixa
para ampliar investimentos na
área socioambiental. “Este é um
programa de escala para o meio
ambiente”, afirmou. Segundo
ele, “mais de 3,5milhões de hec-
tares” serão preservados pela
iniciativa, que ainda prevê o
plantio de 10milhões de árvores
em áreas desmatadas.

» ROSANA HESSEL

O setor de serviços encolheu
4% em março, na comparação
com fevereiro, apurou o Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE). No acumulado em12
meses, o tombo foi de 8%. Três
dos cinco ramos de atividade
pesquisados tiveram queda, o
que dividiu opiniões sobre o re-
sultadodoProduto InternoBruto
(PIB) do primeiro trimestre. O se-
tor de serviços é o quemais pesa
noPIB e oquemais emprega.
O dado de março foi pior do

que o esperado pelo mercado,
que apostava em queda de 3%.
Na comparação com março de

2020, houve crescimento de
4,5%. Contudo, especialistas
alertamque, como a base émui-
to baixa, não hámotivo para co-
memoração.
Além disso, o setor ainda não

conseguiu retomar o patamar
pré-pandemia, principalmente,
porque o segmento de serviços
prestados às famílias — o mais
importante, por refletir consumo
e parte do turismo— encolheu
27% em relação a fevereiro e ain-
da está longe demostrar uma re-
cuperaçãomais robusta.
A economista SilviaMatos, da

Fundação GetulioVargas (FGV),
observa que o setor ainda está
2,8% abaixo do nível de fevereiro

de 2020, com os segmentos de
acomodação e alimentação e de
transporte aéreo, precisando
crescer 45,9% e 38,2%, respecti-
vamente, para retornarem ao pa-
tamar pré-crise.
Economista sênior da Confe-

deraçãoNacionaldoComérciode
Bens, Serviços e Turismo (CNC),
FabioBentes lembrouque, diante
das incertezas na vacinação, com
riscos de uma volta do abre e fe-
chanospróximosmeses, os servi-
ços devem ter recuperação lenta.
Por isso, o PIB do primeiro tri-
mestre pode cair 0,3%na compa-
raçãoaoquarto trimestre.
Silvia Matos acha que o PIB

pode vir positivo, em torno de

0,3%,masmostra cautela. “O im-
pacto da segunda onda acabou
não sendo tão forte como o espe-
rado,mas ainda não está claro se
o segundo e o terceiro trimestres
passarão incólumes, porque o
atraso na vacinação não vai aju-
dar na retomada”, alertou.
MarioMesquita, economista-

chefe do ItaúUnibanco, também
acredita em resultado positivo do
PIB no primeiro trimestre. “A ati-
vidade vem demonstrando uma
certa resiliência e a mobilidade
caiumenos doque o esperadona
segunda onda da pandemia”, ex-
plicou. Recentemente, o banco
elevou de 3,8% para 4% a previ-
são doPIBdeste ano.

Serviços encolhem 4% e ameaçam PIB

PedroGuimarães: contas do banco passarama ser aprovadas sem ressalvas por empresas de auditoria

Poupança tem
rentabilidade
negativa
O investidor

brasileiro está diante
de enormes desafios.
Enquanto a Bolsa
segue patinando em
2021, até amais
tradicional das
aplicações traz
resultados negativos.
Nos últimos 12meses,
a poupança teve
rentabilidade real de
-4.80%.Trata-se do
pior desempenho
desde 2003. O dado é
da consultoria
Economatica e foi
calculado
descontando a
inflação do período.
Mesmo assim, a
poupança seduz
milhões de pessoas.
Em 2020, a captação
líquida ficou em
R$ 166,3 bilhões, a
maior em 26 anos.

ED Alves/CB/D.A Press - 13/8/20

Cris Faga/Estadão Conteúdo - 11/3/20

Wether Santana/Estadão - 10/8/18

Marcello Casal Jr/Agência Brasil - 15/5/20



AprofessoraHuda Al Assar, 55
anos,mora emumapartamento
de três quartos como filho e one-
to,de1anoe8meses,nacidadede
Deir Al Balah, no centro da Faixa
deGaza.Elaseconsiderabrasileira
de coração:mudou-se dos Emira-
dos Árabes para o Brasil, aos 24
anos, acompanhadadosquatro fi-
lhos, na condiçãode refugiados. A
famíliamoroupor 14 anosnoBra-
sil e conquistou a residência per-
manente. Ela obteveCPF e identi-
dade edeu entrada comospapéis
requerendo a naturalização,mas
mudou-se novamente para a Fai-
xa deGaza, em2006, antes do fim
do processo. Na terça-feira, ela
perdeu dois alunos emumbom-
bardeio—os irmãosMunther, 17
anos, eManar, 16.
“Infelizmente, não consegui-

mos ter paz comogostaríamos. Eu
emeus filhosmorávamosnoBra-
silesabemosoqueéviverempaz”,
afirmou.“Por aqui, não temos co-
mo nos proteger. Se voumorrer,
então que seja dentro deminha
casa.Nãoháparaonde ir.Quando

começamosbombardeios, tudoo
que fazemos é orar. Nós aguarda-
mosamorte”,desabafou.
SegundoHuda, os caças F-16

israelenses lançam bombas que
perfuramo solo. “Quando a gente
esquece uma janela fechada, ela
explode. Sempredeixamos janelas
e portas umpouco abertas. As ca-
sas que são mais antigas caem
comapropagaçãodosomdabom-
ba”, afirmou. Na terça-feira, os
bombardeios no centro de Gaza
foram tão intensos que o neto de
Huda não conseguiu dormir. “As
luzes das bombas davam a ideia
de que tudo ao redor pegava fogo.
Ascriançasestão traumatizadas.”
Apenas 4km separamGaza do

kibutz Zikim, no sul de Israel, on-
de há oito anos vive a odontope-
diatra e professora pernambuca-
na Gisela Berenstein Ajzman, 52
— antes, ela, o marido e os qua-
tro filhos moraram durante 17
anos em Ashkelon. “A situação
por aqui é insuportável e insus-
tentável. Há duas décadas, rece-
bemos foguetes. Durante as noi-

tes, temos que nos refugiar no
mamad, o quarto de segurança”,
lamentou. “Quando as crianças
vãopara a escola, têmquedescer

do ônibus e se jogar no chão.Mi-
nha filha, de 11 anos, está em tra-
tamento psicológico. Ela tem
medo de tomar banho sozinha.”

De acordo comGisela, nos úl-
timos20anos, qualquer coisaque
incomode omovimento funda-
mentalista islâmicoHamas émo-

tivo para ataques ao sul de Israel.
“Nesta semana, eu tinha acabado
de entrar no banho e tocou a sire-
ne antiaérea. Ondemoro, tenho
15 segundos para chegar ao quar-
todesegurança.Agentesaido jei-
to que dá, enrolado na toalha, de
calcinha, pelado”, relatou. “Quan-
do escutamos um chiado, sabe-
mos que é o Domo de Ferro (es-
cudo antimísseis) e já saímos cor-
rendo.Na intercepçãodo foguete,
a casa toda treme.”
Em 2014, Gisela enfrentou um

pesadelo: houve uma tentativa de
invasão, pelomar, ao kibutz, por
parte de militantes palestinos.
Avisada por telefone pelo sobri-
nho, ela pegou uma peixeira e a
escondeu sob a cama. “Na noite
passada, não conseguimos dor-
mir, por causa do barulho dos
bombardeios.” Na terça-feira, um
foguete do Hamas caiu sobre a
casa do amigo da filha, emumki-
butz vizinho. Ontem, outra resi-
dência, a apenas 1kmde onde ela
estava, foi alvejada. “Eles caem
emtodosos lugares.” (RC)

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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ORIENTEMÉDIO/ONU,UniãoEuropeia eRússia exigemreduçãodas tensões entre Israel eHamas, emmeio à escaladado conflito.
JoeBiden conversa comNetanyahue reforça “apoio inabalável”. Bolsonaro diz que lançamento de foguetes palestinos é “injustificável”

Esforço pela paz

Brasileiros em meio ao fogo cruzado

»RODRIGOCRAVEIRO

U
ma operação de assassi-
natos seletivos contra dois
comandantesmilitares do
Hamas, na Cidade deGa-

za e emKhanYunis, elevou ainda
mais a tensão noOrienteMédio.
ComorespostaàmortedeBassem
Issam, chefe da rede cibernética e
dabrigadadoHamasnacapitalda
Faixa de Gaza, e de JamaaTahla,
especialista no desenvolvimento
de foguetes, omovimento funda-
mentalista islâmico intensificou
os ataques contra Israel. O agrava-
mento da crise e o risco de uma
“guerra em larga escala”mobiliza-
rama comunidade internacional
para buscar uma saída diplomáti-
ca. No entanto, os esforços pela
paz se esbarram na posição dos
EstadosUnidos, que bloquearam
uma declaração do Conselho de
Segurança da Organização das
NaçõesUnidas (ONU) quedefen-
diaadesescaladadoconflito.
Por meio do Twitter, o presi-

dente Jair Bolsonaropronunciou-
sesobreoconflito,nanoitedeon-
tem. “É absolutamente injustifi-
cável o lançamento indiscrimina-
do de foguetes contra o território
israelense. A ofensiva provocada
por militantes que controlam a
Faixa deGaza e a reação israelen-
se jádeixarammortos e feridosde
ambos os lados”, escreveu. O pre-
sidente expressou condolências
às famílias das vítimas e concla-
mou o “fim imediato de todos os
ataques contra Israel”, além de
manifestar apoio “aos esforços
em andamento para reduzir a
tensãoemGaza”.
Até o fechamentodesta edição,

a intensificação da violência no
OrienteMédio tinha deixado 71
mortos: cinco civis israelenses—
incluindo ummenino de cinco
anos,opaiea irmã—,umsoldado
das Forças de Defesa de Israel
(IDF) e 65palestinos, entre eles 16

ragem de artefatos disparados a
partir da Faixa de Gaza. “Agora, é
1h10(19h10deontememBrasília)
eas sirenesantiaéreascomeçaram
a soar. Isso significa que os fogue-
tes estão a caminho. Nós acaba-
mosdeescutaraexplosãodelesno
ar”, contou aoCorreioo israelense
IttayGuram, 19anos, que trabalha
como garçom em Jaffa, cidade
portuáriaqueseconfundecomTel
Aviv.“Não tenhomedo, porque sei
que Israel temumbomsistemade
defesa. Mas acho que ninguém
mereceviver isso.”

“Túmulos”

Morador daCidade deGaza, o
jornalista e advogadoAmer Alqa-
diry,33anos,estavaconfinado,em
casa, commais 15 pessoas. “Nos-
sos dias são cheios demedo e de
terror. Não existe lugar seguro na
Faixa de Gaza, e os cidadãos não
sabemcomoseproteger”,desaba-
fou aoCorreio. “Eles se escondem
emsuas casas, que se transforma-
ram em caixas damorte e em tú-
mulos, nos quais podem ser en-
terrados durante os bombardeios.
As fumaças dos foguetes cobrem
o céu. Enfrentei três guerras aqui.
Nunca vi nada como agora” Se-
gundo ele, a situação no enclave
palestino é “apavorante”. “Esta-
mossobataquesaéreoscomgran-
desmísseis da guerra de ocupa-
ção, em locais aleatórios.”
Os bombardeios sobre a Faixa

de Gaza incitaram uma onda de
tentativas de linchamentos entre
árabes e judeus emdiversas cida-
des de Israel. Em Lod, as autori-
dades impuseram toque de reco-
lher, depois de violentos protes-
tos. Segundo o jornal The Jerusa-

lem Post, 374 pessoas foramdeti-
das pelas forças policiais emdife-
rentes localidades.“O linchamen-
to jamais se justifica.Nós retoma-
remos o controle das cidades”,
prometeuNetanyahu.

crianças. Os governos do Egito e
doCatarnegociam umadistensão
imediata entre oHamas eo gover-
no do primeiro-ministro Benja-
minNetanyahu.Opresidente dos
EUA, Joe Biden, telefonou ontem
para Netanyahu e condenou os
ataques doHamas. “Ele transmi-
tiuoapoio inabalável à segurança
de Israel e ao legítimo direito de
Israel de defender a simesmo ao
seu povo”, afirmou um comuni-
cado da Casa Branca. Biden tam-
bém transmitiu ao premiê o in-
centivo para que os israelenses
encontremumcaminhopara res-
taurar umacalma sustentável.
AONUeaUniãoEuropeia (UE)

exortaram as duas partes a evita-
remasmortes de civis e a fazerem

“tudo o que for possível para pre-
venirumconflitomais amplo”.Por
sua vez, o presidente daTurquia,
RecepTayyip Erdogan, defendeu
queIsrael receba“umaliçãofortee
dissuasiva”. A declaração foi dada
durante telefonemapara o colega
russo,Vladimir Putin. Aomesmo
tempo,osdois líderessomaram-se
ao pedido por uma“desescalada”.
Opresidente daAutoridadePales-
tina,Mahmud Abbas, acusou Is-
rael de ultrapassar todas as linhas
vermelhas. Umaproposta de ces-
sar-fogobilateralapresentadapelo
Hamas foi rejeitadade formaunâ-
nimepelogabinetedeNetanyahu.
Opremiê reforçou que os assassi-
natos seletivos de comandantes
doHamassão“apenasocomeço”.

Consequências

Para Richard Falk, professor
de relação internacional da Uni-
versidade de Princeton e ex-rela-
tor especial da ONU para a Pa-
lestina Ocupada (2008-2014), a
tensão no Oriente Médio envol-
ve potenciais consequências
que podem, inclusive, se sobre-
por até certo ponto. “Em primei-
ro lugar, existe o risco de uma
violência ainda maior, com da-
nos desproporcionais à Faixa de
Gaza. Em segundo lugar, é possí-
vel a deflagração de uma terceira
intifada (levante palestino), do-
tada de várias formas de resis-
tência árabe, pelo menos en-
quanto Israel continuar com o

seu plano de expulsar famílias
palestinas do bairro de Sheikh
Jarrah, em Jerusalém Oriental”,
afirmou à reportagem.
As IDFdivulgaramquecercade

1,5mil foguetes palestinos foram
lançados contra Israel desde a se-
gunda-feira. Umdelesmatou um
menino de 5 anos, ao perfurar o
mamad (quarto seguro) na resi-
dência da família, em Sderot. Na
fronteira comGaza, um soldado
judeu foimorto por ummíssil an-
titanque. No vilarejo deDhamas,
perto da cidade de Lod (centro de
Israel), Khalil Awad, 52 anos, e a fi-
lha Nadinemorreram atingidos
por um foguete. Na noite de on-
tem, ametrópole costeira deTel
Aviv voltou a ser alvo de umabar-

Said Khatib/AFP

Quando começamos bombardeios,
tudo o que fazemos é orar. Nós

aguardamos amorte”

HudaAlAssar, 55 anos,
moradora de Deir Al Balah, na Faixa de Gaza

A situação por aqui é insuportável
e insustentável. Há duas décadas,

recebemos foguetes”

GiselaBerensteinAjzman, 52 anos, moradora do
kibutz Zikim, a 4km da fronteira comGaza

Fotos: Arquivo pessoal

Moradores vasculhamescombros de prédio emGaza EmRafah, palestinos reconhecemcorpos dos filhos Israelense tenta salvar bens, após ataque emYehud Judeusdiante de vítimade foguete, emRishonLezion

Mohammed Abed/AFP Said Khatib/AFP Jack Guez/AFP Gil Cohen-Magen/AFP

Foguetes são lançados rumoa Israel a
partir de área populosa deRafah, no sul

da Faixa deGaza, controlada peloHamas
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Compra de votos

É estarrecedora, preocu-
pante e vergonhosa amaté-
ria que está sendo veiculada
nos jornaiseblogsa respeito
de comprade votosnoCon-
gressoNacional para apoiar
o presidente Bolsonaro.
Acredito que sempre houve
este expediente triste eme-
lancólico,eesteaindaémais
escorchante, pois fala-se em
259%de superfaturamento
ememendas parlamentares
no valor de R$3 bilhões na
aquisição de tratores. OBra-
sil está vivendo uma crise
sem precedentes em todos
os sentidos, principalmente
financeira, podendo acarre-
tar na falta de recursos aos
atendimentos dos infecta-
dos pelo coronavírus no
SUS. Já deve ser do conheci-
mentodosministrosdoTCU
e sendo procedente é preci-
so criar uma Força Tarefa
para apurar e punir os en-
volvidos com a devolução
dos recursos diretamente
aos cofres públicos doMi-
nistériodaSaúde.
»Hortêncio Pereira de Brito
Sobrinho,
Goiânia (GO)

Desarmonia

A discussão sobre quan-
doum Poderinvadeascom-
petências do outro, dos três
que compõemaRepública,
a polêmica vemà tona. Am-
bas as instâncias altas do
Executivo e do Judiciário
têm pisado em falso ao ex-
trapolar suas prerrogativas e provocar-semutuamente,
como se o descompromisso de um justificasse o desres-
peito do outro. O presidente Bolsonaro atua commais
constância e estridência nas agressões à legalidade, à ci-
vilidade, àdiversidadeeaocontraditório,que tratacomo
se fossedireitoexclusivodele.OSupremoTribunalFede-
ral (STF) agena figurade algunsde seus integrantes com
investigações claramente arbitrárias, decisões emcausa
própria e declarações agressivas, como as doministro
GilmarMendes em relação a procuradores da Lava-Jato,
a quem chama de delinquentes. NoMinistério Público
tambémháexorbitâncias, comoa ideiade investigarmi-
nistros do STF, ao arrepio do que diz a lei. Todos os atro-
pelos aopreceito de independência e harmonia entre os
poderes são graves, indicamdescontrole institucional.
Em especial, contudo, no caso do Supremo, dada a sua
condiçãode guardiãodaConstituição eúltima instância
de decisões as quais cabe a coletividade cumprir, não
obstantenapráticapossamserobjetodediscussão.Eaté
alvodequestionamento social.Nisso seenquadraocha-
mado inquérito das notícias falsas. Instaurado por ini-
ciativa do ex-presidenteDiasToffoli semque houvesse
provocaçãoexternacomodepraxe.O inquéritoalegada-
mente seria para apurar ameaças contraministros da
Corte,mas nele coube de tudo: da censura a veículos de

comunicação à suspensão
de investigação de 133 pes-
soas na Receita Federal e ao
afastamento de dois audito-
res. Além dos desvios for-
mais, restou a evidência de
que o inquérito atenderia a
interesses pessoais de mi-
nistros. Emsuma, a socieda-
de se depara coma total de-
sarmonia e dissonância en-
treosPoderesdaRepública.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Dr. Juscelino

Nopé da colunaVisto, li-

do e ouvido (10/5), a jornalis-
ta fezmenção ao“dr. Jusceli-
no”(quantassaudades!),e is-
some trouxe à baila umdiá-
logo pra lá de divertido que
eu tive a sorte de presenciar,
entre dois funcionários pú-
blicos, nos tempos em que
ele havia assumido o gover-
no. O primeiro disse assim:
“Eu sabia que o presidente
tinha passado pela Polícia
Militar emMinas,mas igno-
rava que ele fosse médico”.
O outro “esclareceu”: “Mé-
dico, sim, da corporação, e
proctologista. E foi daí que
surgiu a expressão “canais
competentes”! “Pano rápi-
do”, comodiziaMillor!
»Lauro A. C. Pinheiro,
Asa Sul

Desafinados

Leitor indignado com as
opiniões de outros leitores
‘radicais’. Não basta ler as

cartinhas fofas, temque ler o inteiro teor doCB edemais
órgãos da imprensa. Não se trata demera guerrilha, os
fatos gritammais alto. A saber: CPI e o escândalo da clo-
roquina; o escândalodo‘orçamento secreto’, vulgo trato-
raço; a vergonha internacional emque se tornouoBrasil
nochamadoconcertodasnações.Apodridão institucio-
nal jamais vista no país (mencionado por outro leitor).
Estamos desafinados, desnorteados, desgovernados. Só
nãovêquemnãoquer.
»Lourdes F. Santos,
Goiânia (G))

Alto risco

Homemsuspeito dematar recentemente amarreta-
das a auxiliar de limpeza dentro dometrô de São Paulo,
disse que toma remédios psiquiátricos e ouve vozes.
Esteve 18 anos internado emmanicômio judiciário por
ter praticado crimes graves, inclusive homicídio. Sua li-
beração do hospício, há cerca de três anos, ao convívio
social, se deu porque não oferecia mais riscos às pes-
soas. Onde fica a Justiça nessa história toda?Vidas de
inocentes importam, emuitíssimo.
»Marcelo de LimaAraújo,
Rio de Janeiro (RJ)

Respeito
àCPI

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Reforma administrativa empacada
noCongresso é ruimpara oBrasil.
Tiro nopéda administraçãopública.

JJoossééMMaattiiaass--PPeerreeiirraa—Lago Sul

Lula aparece à frente empesquisas de
intenções de voto,mas a próxima eleição
está amais de umanodedistância,

então qualquer palpite agora sobre um
eventual vencedor em2022 é precipitado.

JJoosséé RRiibbaammaarr PPiinnhheeiirroo FFiillhhoo—Asa Norte

Osbehavioristas, ao estudar o
comportamento dos bolsominions,
nãoprecisamusar ratos comocobaias.

EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Os cadeirantes reclamam, com toda
razão, sobre as péssimas condições
das calçadas.Mas quemvive no

NúcleoBandeirante sabemuito bem
oque são as barreiras arquitetônicas.

AAffrrâânniiooMMeennddoonnççaa—Núcleo Bandeirante

Guedes reclamados altos salários no
setor público.Mas opresidente elevou
opróprio salário e de seus apaniguados
e ninguémdisse nada. Sãomuitos
pesos para poucasmedidas.

JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo—Asa Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Apenas neste mês— oMaio Laranja—,
vemos campanhas e uma abordagemmais
significativa sobre duas chagas brasileiras: o
abuso e a exploração sexual de crianças e
adolescentes. Diariamente, meninos eme-
ninas dasmais diversas idades— inclusive,
bebês — são vítimas desses crimes, inde-
pendentemente da classe social. Mesmo as-
sim, nãoháumamobilizaçãonacional e efe-
tiva para o enfrentamento dabarbárie.
O combate às atrocidades é complexo e

temde envolver família, sociedade e Estado.
Mas o governo precisa tomar a frente, pelo
poder e pela máquina que tem emmãos, e
sensibilizar os demais atores. Os próprios
dados doMinistério daMulher, da Família e
dos Direitos Humanos (MMFDH)mostram
a urgência da adoção demedidas para pro-
teger esse público. De acordo com a pasta,
de 2011 aoprimeiro semestrede 2019, foram
registradas no Disque 100 mais de 200 mil
denúncias de violência sexual contra crian-
ças e adolescentes. “Considerando o fato de
que pesquisas afirmamque apenas 10% dos
casos são notificados às autoridades, somos
impactados com a impressionante cifra de
mais de 2 milhões de casos nesse período
em nosso país”, destaca oministério. E, en-
tão, cadê as ações?
Em 2020, houve registros de 368.333 vio-

lações, que incluem violência física, psicoló-

gica, abuso sexual físico, estupro e explora-
ção sexual. SãodadosdaOuvidoriaNacional
dosDireitosHumanos, tambémdapasta.
A maioria dos abusos ocorre no núcleo

familiar, cometidos por pais,mães, avós, pa-
drastos, irmãos, tios, primos. Também são
algozes amigos, vizinhos, conhecidos. Já na
exploração sexual, crianças e adolescentes
são usados para obtenção de lucro. Calami-
dades semmedida.
Crimes que ocorrem diariamente, de for-

ma tão covarde contra inocentes, não po-
dem ser ignorados, ou ganhar os holofotes
somente uma vez por ano. São necessárias
medidas permanentes e efetivas para prote-
ger meninos emeninas, campanhas nacio-
naismaciças de prevenção, bombardeios de
informações, uma legislação mais rígida
contra os algozes. A lei máxima deste país, a
Constituição, determina que crianças, ado-
lescentes e jovens devem ter prioridade ab-
soluta na garantia dos direitos, entre os
quais, à segurança. Não bastam— repito—
ações somente umavez por ano.
E é imprescindível lembrar: todos nós te-

mos a responsabilidade de agir pela prote-
ção dosmais vulneráveis. Quem souber ou
desconfiar de violência física, psicológica ou
sexual contra crianças e adolescentes tem o
deverdedenunciar àpolícia, aoconselho tu-
telar, aoDisque 100, ao Ligue 180.

E
m funcionamento efetivo há quase
duas semanas, a Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) que in-
vestiga as ações e omissões do go-
verno no enfrentamento da pan-

demia do novo coronavírus tem cumprin-
do seu papel. Por mais que cenas inaceitá-
veis como as vistas ontem, emque os sena-
dores Flávio Bolsonaro e Renan Calheiros
trocarampesadas acusações, turvemoam-
biente, há muito a ser esclarecido. É impe-
rativo que se preste contas a toda popula-
ção, em especial, aos familiares e amigos
dosmais de 425milmortos pela covid-19.
Todos os convocados a prestarem de-

poimentos à Comissão têm a obrigação de
dizer a verdade ao serem questionados pe-
los senadores, independentemente da co-
loração política que tenham. O Brasil está
diante de uma grave pandemia sem que a
maioria da população saiba quando será
imunizada. Está claro que, se o Ministério
da Saúde tivesse agido a tempo e a hora,
com certeza, milhares de vidas que foram
perdidas teriam sido preservadas. Famílias
não seriam destruídas, pais não teriam
perdido precocemente seus filhos, crian-
ças e adolescentes não ficariam órfãos.
É verdadequeohistóricodeboapartedas

CPIs tocadas pelo Congresso não é dosme-
lhores. Por issomesmo, a atual Comissão de-
ve realizar omelhor trabalho possível para
darumaresposta àdescrençaquedominaos
brasileiros. A Comissão não pode se desvir-
tuardeseupropósitoese transformarempa-
lanques para quem quer que seja. O Brasil
merecerespeito. Jáseestápagandoumpreço
altodemais comtantasmortes eumaecono-
miaemfrangalhos,comdesempregorecorde
e inflaçãoemalta.Oquesequerépuramente
averdade,nadamaisdoque isso.

Aqueles que não têm nada a temer não
precisam se preocupar com os resultados
que serão apurados pela Comissão Parla-
mentar de Inquérito. Pelo contrário, de-
vem contribuir para que tudo seja investi-
gado com rapidez, de forma a punir todos
que foram negligentes com a mais grave
crise sanitária em um século. As pessoas
necessitam ter a certeza de que a impuni-
dade não prevalecerá, que a pizza não será
servida nos bastidores, quando milhares
estão chorando por suas perdas. Os sena-
dores devem isso ao país. É questão de Jus-
tiça, não de política, de acerto entre pares,
em que pouquíssimos ganham.
A cada depoimento, pontas vão sendo

amarradas e vai ficando claro como a ne-
gligência destruiu um dos programas de
imunização mais eficientes do mundo.
Não fosse o negacionismo, mesmo com a
escassez de vacinas, certamente o Brasil já
teria protegido pelo menos 70% da popu-
lação adulta, reduzindo muito os riscos de
mortes pelo novo coronavírus. Vale lem-
brar que, nas campanhas de vacinação de
gripe, em apenas dois meses, a rede públi-
ca de saúde é capaz de atender mais de 80
milhões de pessoas. Certamente, não seria
diferente agora se todas as condições esti-
vessem dadas.
Portanto, que a CPI da Covid cumpra

exatamente o papel para o qual foi criada,
apurar as ações e omissões do governo no
enfrentamento da pandemia. Claro, com
respeito às regras, baseada na verdade,
sem politicagem, voltada para atender os
anseios da população. Se os senadores fa-
lharem nessa missão, haverá razões de so-
bra para os eleitores repudiarem aqueles
que elegeram para representá-los na Casa
do Povo.

SóoMaioLaranjanãobasta

CIDABARBOSA
cidabarbosa.df@dabr.com.br
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» DYOGOOLIVEIRA— Presidente da Associação Nacional das Empresas Administradoras de Aeroportos (ANEAA)

Segurança jurídica,questão estratégica
parao investimento em infraestrutura Armadilhas

» Sãomuitas as localidades no DF em que o hábito de
recolher os excrementos dos animais durante o passeio
não existe. Há que se fazer uma campanha nesse sentido
para convencer as pessoas que ainda não pensam no
bem comum.

Susto

» Comumbatalhão perto, não justifica assaltos
acontecerem noDeck Norte. Meliantes se aproveitam da
falta de policiamento para furtar transeuntes. É preciso
redobrar a presença.

Solidariedade

» Santos inocentes é uma instituição que abriga
adolescentes grávidas oumulheres semapoio algumpara
criar filhos.Nessemomento, a necessidade é enorme.
Cobertores, fraldas,alimentos.Contatos9943-7321ou335-9287

Colheita

» Anos atrás era comumpescadores trazerem filhotinhos de
jacarés e soltaremno lago.DêumaespiadanoBlog do Ari
Cunhapara ver as surpresas nessas águas doces

“Receita perigosíssima: coloquenamesma
panela de assuntos o coronavírus, política
e dinheiro. Certamente esses ingredientes
juntos não salvamvidas.”

DDoonnaa DDiittaa pensando com os botões que na sua idade nunca havia
presenciado a doença ideológica.

A frase que não foi pronunciada

Quandoesse
dia chegar
É certo que umdia, nãomuito distante, alguns oumuitos dos

figurões envolvidos nas maiores trapaças de corrupção de nos-
so tempo irão revelar, em suas “memórias”, todo o imenso ci-
poal de negócios escusos que, durante as duas primeiras déca-
das de nosso século, quase levaramoBrasil à falência. Principal-
mente os protagonistas centrais de operações como a Lava-Jato
e congêneres.
Até mesmo integrantes das altas cortes do Judiciário, que,

nesses episódios, tiveram participações contra e a favor dos de-
linquentes de colarinho branco, terão muito a revelar quando
esse dia chegar. Basta apenas que um desses personagens, aco-
metidos pelos remorsos que a idade avançada traz em sua baga-
gem volumosa, venha a ter um surto de sinceridade pré-morte,
confessando tudo para aliviar o peso excessivo de suas lem-
branças para a viagem eterna.
A partir daí, como num processo desembestado de inércia

todos irão contar o que viram e ouviram, até para não ficarem
diminuídos nessa trama farsesca. Por certo, haverá aqueles que,
por pretenso dever ideológico, nada dirão. Ou se vierem a narrar
suas façanhas, o farão não no papel de vilão, mas travestido do
mais nobre dos ideais. Para esses farsantes, a idade avançada
tratou de transformá-los não em velhos, mas em velhacos, com
todas as suas rugas e resmungos falsos.
Esse, enfim, seria um processo natural de passar o país a lim-

po e expor os fatos tal como eles ocorreram e não como imagi-
nam a Justiça, a mídia e os bajuladores. O método correto para
repor as coisas em seus devidos lugares, como fazem os países
civilizados, expondo toda a verdade ao público, para que histó-
rias como essas não voltem a se repetir, deveria ser feito nos tri-
bunais, dando a cada um desses famigerados protagonistas, a
pena segundo a atuação de cada um.
Mas, em se tratando do Brasil inzoneiro e do “jeitinho”, o que

parecia, num primeiro momento, uma verdadeira revolução de
costumes, mandando todos os implicados direto para o xadrez,
virou uma ciranda em que aos poucos cada um foi sendo posto
em liberdade, revendo todo o gigantesco processo, como se na-
da tivesse ocorrido de fato.
Pelas firulas e as filigranas jurídicas, um a um foi sendo solto,

de volta às ruas e potencialmente a novos crimes. Pelasmesmas
brechas, os juízes e rábulas fizeram das leis o seu avesso e hoje
condenam aqueles que ousaram condenar gente tão poderosa.
Quando esse dia chegar, é quase certo quemuitos desses em-

plumados advogados de defesa, enriquecidos com os honorá-
rios oriundos do farto butim, talvez venhama revelar ao público
as confissões inconfessáveis de seus clientes.
De certo, sabe-se apenas que, quando esse dia chegar, se che-

gar, a maioria dos membros dessa verdadeira quadrilha estatal
já estará, para fins da Justiça e da lei redigidas pelos homens,
anistiados, perdoados, arquivados, prescritos e até esquecidos.
Mas terão, de fato, acertado as contas com o cidadão de bem
que tudo acompanhou perplexo? Terão acertados as contas
com a ética pública? Estarão, de fato, perdoados pela história?

13demaio,
Diada (NÃO)Abolição

daEscravatura
» RAPHAEL THIMOTHEO—Advogado e membro da Comissão de Igualdade Racial da OAB/DF

» BEETHOVENANDRADE—Advogado e presidente da Comissão de Igualdade Racial da OAB/DF

Parece tão pouco tempo. A avalanche de carros de São Paulo
dominando a cidade, a sede de vingança se espraiando por toda a
parte. A solenidade de manhã no Palácio do Planalto, o pessoal da
CMTC com um retrato do homem e um kepi que não chegou a ser
entregue. (Publicada em02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

N
osúltimos20anos, cresceuenorme-
mente aparticipaçãodo setor priva-
do na infraestrutura no Brasil. Ape-
nasnos aeroportos foram investidos

aproximadamente R$ 20 bilhões desde o iní-
cio do programa de concessões federais, re-
sultando em ampliação emelhoria da quali-
dade do serviço prestado à população. E tem
ampliado sua atuação nas mais diversas
áreas, incluindo especialmente transportes,
energia e telecomunicações.
Os principais fatores a alimentar essemo-

vimento são o esgotamento da capacidade
de investimento do Estado ante as perma-
nentes restrições fiscais que os governos en-
frentam nos três níveis federativos (federal,
estadual e municipal) e o reconhecimento
da maior eficiência deste setor na gestão e
operação de ativos tão estratégicos para o
desenvolvimento da economia do país.Vale
ressaltar outro ponto determinante e não
menos relevante: a participação de empre-
sas privadas evita o aumento da dívida pú-
blica semdeixar de atender o consumidor fi-
nal comeficiência e segurança.
Diante do cenário atual de dificuldades

da economia brasileira, esse é o caminho
mais seguro e certo para o atendimento das
necessidades de ampliação da infraestrutura
brasileira no futuro próximo. Não há outra
alternativa viável no horizonte. Umobstácu-
lo, porém, ameaça essa estrada. A falta de se-
gurança jurídica no país é hoje omaior en-
trave aodesenvolvimento desses projetos.

Sem segurança jurídica os investimen-
tos são afetados, os custos dos projetos au-
mentam e os resultados dos investidores
são reduzidos. A falta de confiança ou da
credibilidade em torno de cumprimento
das regras estabelecidas pelas leis e fixadas
nos acordos de negócios influenciamas de-
cisões de investimento no curto prazo e pe-
sam sobre a sustentabilidade dos contratos
ao longo do tempo.
O Brasil aparece apenas na 120ª posição

entre os países com conjuntos de regras le-
gais eficientes para a resolução de disputas
no ranking do Fórum Econômico Mundial.
E ocupa a 22ª posição na lista dos 25 países
mais confiáveis para o investimento es-
trangeiro direto (IED) no indicador da con-
sultoria norte-americana A.T. Kearney,
ranking elaborado a partir de umapesquisa
com executivos das 500 maiores empresas
do mundo, que mede a chance de as com-
panhias que representam fazerem um in-
vestimento direto no país nos próximos
três anos. A pontuação varia emuma escala
de 1 a 3. O Brasil atingiu 1,65 ponto no le-
vantamento divulgado no meio do ano
passado. Ficou nomeio do caminho.
Casos graves de quebra da segurança

jurídica se acumulam nos últimos anos.
No Rio de Janeiro, a prefeitura simples-
mente rompeu unilateralmente o contrato
da Linha Amarela sem qualquer indeniza-
ção à empresa. O caso ainda tramita no
STF, mas o prejuízo para a credibilidade

do país já entrou na conta.
Nos aeroportos, áreas pertencentes ao

governo federal, mesmo sob concessão ao
setor privado durante a vigência do contra-
to, muitas prefeituras estão tentando esta-
belecer a cobrança de IPTU, algo que até
2018 era vedado e não constava dos acor-
dos de concessão. E, mais recentemente, a
decisão liminar que suspendeu o leilão do
bloco Norte da 6ª rodada de concessões de
aeroportos, decisão tomada, surpreenden-
temente, depois da realização do leilão. To-
dos saímos perdendo.
Além das alterações repentinas de regras,

os gestores de infraestrutura no país convi-
vem diariamente commudanças normati-
vas, decisões administrativas e judiciais e
criação de novas obrigações pelos mais di-
versos órgãos de governo dos três Poderes
(Executivo, Legislativo e Judiciário). Temos
de reconhecer, contudo, quemuitos avanços
tambémvêm se registrando, principalmente
na relação comas agências reguladoras.
Nosso país tem dimensões, projetos de

infraestrutura, população e perfil para
atrair muito mais investidores do que hoje.
Mas estamos pagando um elevado preço
pela insegurança jurídica. Precisamos
avançar, com urgência, no sentido contrá-
rio, aquele que leva à segurança jurídica.
Essa é uma reforma que deveria figurar na
lista de nossas mais altas prioridades, es-
sencial para viabilizar o desenvolvimento
econômico e social do Brasil.

O
13 demaio de 1888, apesar demar-
car a data oficial do fim da escrava-
tura no Brasil, na verdade, deu início
à fantasiosa noção de que os negros

seriam inseridos em uma sociedade que os
trataria comdignidadeeemcondiçõesmeri-
tocratas iguais às concedidas aos brancos.
Conforme sabido, a experiência brasileira
demonstra que as ditas circunstâncias igua-
litárias nunca ocorreram de fato no Brasil, e
isso independeda classe social.
No cenário nacional, o que se observa ho-

diernamenteé justamenteummascaramen-
to das discrepâncias entre as raças, a partir
domito da democracia social, em vez que os
dados oficiais são acometidos pela supres-
sãodoquesito“raça”, emprol deumaanálise
econômico-social turva e das falácias em
torno damiscigenação, como rito fundante
deuma sociedade socialmente isonômica.
Assim, falar emaboliçãodaescravaturano

Brasil, envolve falar, necessariamente, de fi-
guras negras que estiveram à frente domovi-
mento abolicionista brasileiro, a exemplo de
EsperançaGarcia e Luiz Gama, os quais con-
tribuíramdemaneira contumaz para a liber-
taçãodemilhares denegros escravizados.
A construção do sentido de “libertação”,

no entanto, ainda não teve o seu rol de inci-
dência completamente alcançado, haja vista
os reflexos da escravidão e de normas segre-
gacionistas editadas após a edição da carta
abolicionista, os quais até hoje persistemem
existir na sociedade brasileira sob a égide do
racismo estrutural.
Lado contrário, importa rememorar a re-

sistência que havia em torno da libertação

dos negros; leis como“Ventre livre” e “Sexa-
genário” refletemque a intenção de declarar
o fim da escravidão no Brasil nunca foi algo
bem-quisto pelamonarquia,mas, principal-
mente, pela elite rural. Nesse sentido, a pró-
pria Lei Áurea foi construída envolta à tenta-
tiva de construção da imagem benevolente
daPrincesa (não abolicionista), porém, oque
se oculta são as revoltas dos escravos, fugas
para quilombos, suicídios, infanticídios, en-
venenamentos e rebeliões constantes cau-
sandoprejuízos aos senhores de engenho.
Não bastasse a tentativa de apagar toda

luta por liberdade, consubstanciada emmé-
todos pseudocientífico passou-se a atribuir
ao negro a inferioridade biológica. Assim, a
fim de apagar a presença negra no país, o in-
centivo a imigração europeia foi a medida
adotada,mas se limitando ao sobredito fato,
já que a doação das “terras improdutivas”
aos imigrantes, obstoua reformaagráriaper-
seguida pelos negros à época.
Aausênciadecondiçõesdignasdevidaede

trabalho forçou os negros e suas famílias às
áreas periféricas das cidades, hoje denomina-
das de favelas. Essa“marginalização” teve por
consequências a inserção do estereótipo so-
cial de que o negro é perigoso, preguiçoso,
promíscuo etc.,motivando o governo de Flo-
rianoPeixotoasancionaroDecreto-Lein. 145,
de 11de julhode 1893, que visava a criaçãode
estabelecimentovoltadoàcorreçãodosconsi-
derados“vadios, vagabundos e capoeiras que
foremencontrados”,pormeiodo trabalho.
Lado contrário, apenas em 3 de julho de

1951, por meio da Lei nº 1.390 (Lei Afonso
Arinos), é que o preconceito ou discrimina-

ção por questões de raça ou cor tornou-se
contravenção penal, sendo, até a sanção da
Lei nº 7.716, em 5 de janeiro de 1989, a legis-
lação correlata à discriminação aos negros.
A partir de janeiro de 1989, o racismo foi

inserido na legislação brasileira. A Lei 7.716,
abordade formaabrangente toda equalquer
tentativa de obstrução do negro às vagas de
emprego, emescolas, oumesmo acesso a lu-
gares públicos ou privados, mas, especial-
mente, determina que “praticar, induzir ou
incitar a discriminação ou o preconceito de
raça, cor, etnia, religião ou procedência na-
cional”, pode ocasionar empena de 1 (um) a
3 (três) anos de reclusão.
Muito embora a legislação atual preveja

punições, os casos de racismo não são isola-
dos, quase que diariamente somos sur-
preendidos com relatos de vítimas de racis-
mo,muitas vezes transmutadas à injúria ra-
cial, prevista pelo art. 140, parágrafo terceiro,
do Código Penal. A injúria racial é crime
prescritivo e passível à fiança, o que favorece
o sentimento de impunidade, ou mesmo a
imagem fantasiosa de que o crime de racis-
monão éprevisto pela legislaçãonoBrasil.
Portanto, o 13 demaio, dia da (não) abo-

lição da escravatura, não é um dia de co-
memoração,mas de luta, conscientização e
resistência. É omomento de olhar para trás
e enxergar novas perspectivas no combate
ao racismo, seja qual for sua forma de ma-
nifestação. Assim, neste ano, com esta re-
flexão, a Seccional do Distrito Federal da
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB/DF)
lança a campanha “13 de Maio Dia da
(NÃO) Abolição da Escravatura”.
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U
mhomemtetraplégicode
60 anos conseguiu escre-
ver uma frase completa
em cerca de umminuto.

A façanha é mais um avanço no
usodos sistemaschamados inter-
face cérebro-computador (ICC).
Esse tipo de tecnologia já ajuda
pessoas comparalisia a se comu-
nicarem e a se locomoverem. A
nova versão, desenvolvida por ci-
entistas dos EstadosUnidos, per-
mitequeacomunicação sedêem
um tempo bemmais curto. A so-
lução foi apresentada, ontem, na
revista especializada Nature e
abre caminho para o desenvolvi-
mento de aparelhos ainda mais
refinadosde reabilitação.
O paciente que testou a nova

tecnologia, identificado comoT5,
perdeu praticamente todos os
movimentos do corpo ao sofrer
uma lesão na medula espinhal
durante um acidente há 14 anos.
Ovoluntário foi submetidoauma
cirurgia emque foram implanta-
dos dois eletrodos minúsculos,
do tamanho de um comprimido,
em uma região do cérebro asso-
ciada ao movimento do braço e
da mão direita. A estratégia dos
cientistas era fazer com que os
sensores do ICC implantados
captassemos sinais dos neurôni-
os quando o homem se imagi-
nasse escrevendo e que um algo-
ritmo de aprendizado reconhe-
cesse os padrões produzidos pe-
lo cérebro para cada letra.
Na primeira parte do estudo,

os pesquisadores pediram para
queT5 copiasse 26 letrasminús-
culas que eram exibidas na tela
do computador com alguns si-
nais de pontuação: o > foi usado
como umespaço e o ~, como um
ponto final. Após uma série de
sessões de treinamento, os algo-
ritmosdanova ICCaprenderama
reconhecer os padrões neurais
correspondentes a cada uma das
letras e a cadaumdos símbolos.
Na etapa seguinte, quando

conectado ao sistema, o volun-
tário conseguiu escrever 18 pa-
lavras (90 caracteres) por minu-
to, um ritmo semelhante ao de
um indivíduo da mesma idade

Osistema émais
rápido porque cada
letra apresenta um
padrão de atividade
altamente
distinto, tornando
relativamente
fácil para o nosso
algoritmodistinguir
uma figura da outra.
Temos velocidade
e precisão”

FrankWillett,
pesquisador da
Universidade de Stanford.

Maior frequênciadeefeitosadversosaocombinarvacinas
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Nova interface cérebro-computadordiminui o tempogastopelousuáriopara se comunicar. Coma tecnologia, tetraplégicode
60anosescreve 18palavrasporminuto.Ritmoésemelhanteaodeumapessoadamesma idadedigitandoo texto emumsmartphone

Mais rapidez à
“escrita mental”

é restaurar a comunicação rá-
pida e intuitiva para pessoas
com deficiência. Esse é um
novo capítulo emocionante
no desenvolvimento de neu-
rotecnologias clinicamente
úteis, e estamos felizes. Que-
remos que essas pessoas se
comuniquem com muito mais
rapidez”, diz FrankWillett.
A equipe planeja desenvolver

dispositivos voltados para a exe-
cução de outras tarefas do cotidi-
ano usando apenas a “força do
pensamento”. A criação de uma
versão aindamais rápida da nova
ICC tambémestáprevista. Amau-
ri Araújo Godinho pontua que os
avançosnavelocidadedessesdis-
positivos sãomérito tambémdos
profissionais da engenharia. Eles
criaram elementos eletrônicos
capazes de captar omovimento
dos neurônios de forma rápida,
“algo que podemos comparar ao
reflexo do corpo”, e traduzi-los
paraas telas comprecisão.“Éalgo
que pode ser usado tambémpara
outras tarefas, como ummelhor
controle de próteses. Quem sabe,
no futuro, tenhamos até um robô
que seja totalmente guiado pela
atividadeneural”, cogita.

digitando em um smartphone,
segundo os cientistas. As ICCs
anteriores têm média de 40 ca-
racteres porminuto.
“O sistema émais rápido por-

que cada letra apresenta um pa-
drão de atividade altamente dis-
tinto, tornando relativamente fá-
cil para o nosso algoritmo distin-
guir uma figura da outra. Temos
velocidade e precisão”, enfatiza
FrankWillett, pesquisador da
Universidade de Stanford. O
principal autor da pesquisa indi-
ca outra facilidade:“Essemétodo
proporciona um avanço impor-
tante porque, nos outros disposi-
tivos, o paciente precisa mover
um cursor para digitar as pala-
vras na tela.Nonosso sistema, is-
so é feito de forma direta”.
Os criadoresda tecnologia res-

saltam que ela pode ajudar uma
série de pacientes que têm pro-
blemas de locomoção, como os
com lesões namedula espinhal e
os com esclerose lateral amiotró-
fica (ELA). “Basta pensar em
quanto do seu dia é gasto em um
computador ou se comunicando
com outra pessoa”, ilustra Krish-
na Shenoy, pesquisadora do Ins-
tituto Médico Howard Hughes

(HHMI, em inglês). “Restaurar a
capacidade de pessoas que per-
deram a independência de inte-
ragir comcomputadores e outros

indivíduos é extremamente im-
portante, e é isso que está colo-
cando projetos como o nosso em
umacrescentenosúltimosanos.”

Amauri Araújo Godinho, neu-
rologista do Hospital Santa Lú-
cia emembro titular da Socieda-
de Brasileira de Neurologia
(SBN), tem amesma percepção.
“Esse ganho na velocidade faz
muita diferença para quem per-
deu o movimento. Quando eli-
minamos esse delay da digita-
ção, o cotidiano de quem usa a
tecnologia se torna muito mais
fácil”, explica. O médico come-
mora que soluções desse tipo es-
tejam avançando. “Quando vi-
mos, no passado, o Stephen Ha-
wking usando um aparelho se-
melhante, que permitia a ele es-
crever com omovimento da bo-
checha, parecia algo muito dis-
tante. Vemos, agora, que esta-
mos evoluindo e indo até além.”

Avanços

A nova ICC faz parte de um
projeto amplo, chamado Brain-
Gate, em que cientistas de di-
versas universidades america-
nas trabalham em busca de tec-
nologias que auxiliem indivídu-
os que perderam a capacidade
de se locomover. “Uma missão
importante do nosso consórcio

Sensoré
implantadoemárea
cerebralligadaaos

movimentosdobraçoedamão

Em um estudo experimental,
pesquisadores da Universidade
de Oxford, no Reino Unido, ava-
liaram o uso de uma primeira
dose da vacina desenvolvida
pela instituição em parceria
com a empresa AstraZeneca
com uma segunda dose do imu-
nizante da Pfizer. Eles constata-
ram um aumento nos efeitos
adversos leves gerados após a
aplicação. A reação, segundo os
especialistas, não interferiu na
segurança dos fármacos.
No artigo sobre a pesquisa,

divulgado na última edição da
revista especializada The Lan-
cet, os autores explicam que,
quando aplicada em um inter-
valo de quatro semanas, a mis-
tura dos imunizantes induziu
reações como dor de cabeça e
febre com mais frequência do

que em regimes não mistos.
Apesar de a eficácia não ter sido
comprometida, a equipe enfa-
tiza a importância de comuni-
car os resultados.
“Embora essa seja uma parte

secundária do que estamos ten-
tando explorar por meio desses
estudos, é importante que infor-

memos as pessoas sobre esses
dados, especialmente porque es-
ses esquemas de dosesmistas es-
tão sendo considerados em vá-
riospaíses”, enfatiza, emcomuni-
cado, Matthew Snape, professor
de pediatria e vacinologia da uni-
versidade britânica.
O também autor principal do

estudo sinaliza os efeitos práticos
de uma possível combinação dos
fármacos. “Os resultados desse
estudo sugerem que esquemas
de dosagemmistos podem resul-
tar em um aumento nas faltas ao
trabalho no dia seguinte à imuni-
zação, e isso é importante consi-
derar ao planejar a imunização
dos profissionais de saúde”, afir-
ma. A previsão da equipe é de
que dados sobre a eficácia do uso
em conjunto das vacinas sejam
divulgados embreve.

Novacepa
Também ontem, especialistas

da Agência Europeia deMedica-
mentos (EMA) informaram que

as vacinas feitas combase na tec-
nologia deRNAmensageiro—da
Pfizer/BioNtech e daModerna—
parecem ser eficazes contra a no-
va variante do coronavírus iden-
tificada primeiro na Índia. Na

avaliação dos integrantes do ór-
gão regulador europeu, os dados
relacionados à eficácia dos imu-
nizantes em relação à cepa
B.1.617 são“encorajadores”.
A informação foi divulgada

por Marco Cavaleri, chefe da es-
tratégia de vacinação da EMA,
emumacoletivade imprensa.No
evento, Cavaleri tambémmos-
trou-se otimista quanto à capaci-
dade de fórmulas desenvolvidas
combase emumadenovírus, co-
mo o imunizante da AstraZene-
ca/Oxford, proteger contra essa
variante do Sars-CoV-2.

Em teste, voluntário escreve 90 caracteres a cada60 segundos. Emdispositivos anteriores, amédia é de 40 caracteres

Divulgação BrainGate/revista Nature

BrainGate.org/Divulgação

Thomas Samson/AFP

Testemistura aplicação
de umadose da
fórmula daAstraZeneca
comoutra daPfizer
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110 aguardam
leito de UTI

ODF registrou 33mortes e 892
casos da covid-19, ontem. A
capital federal totaliza 389.178
infecções pelo novo coronavírus
e 8.217 vítimas. Amédiamóvel
de ocorrências, considerando os
últimos sete dias, está em 878.
Amediana de óbitos é de 34,14.
Segundo a Secretaria de Saúde,
a taxa de transmissão está em
0,86—o que significa que 100
infectados transmitem o Sars-
CoV-2 para 86 pessoas. Na rede
pública de saúde, o índice de
ocupação dos leitos de UTIs
adulto para covid-19 está em
71,90%. Há 110 pacientes
aguardando por uma vaga,
sendo 18 com suspeita ou
confirmação da doença. Na
rede privada, 88,64% dos leitos
de UTIs adulto para
tratamento do novo
coronavírus estão ocupados.

>> entrevistaLEANDROCRUZ, secretáriodeEducaçãodoDistritoFederal

Vacinaçãodosprofessoresocorrerá tantonasescolaspúblicasquantona redeprivadaparagarantir segurançanos colégiosparticulares
ea retomadadeaulaspresenciais nasunidadesdoGDF.Noentanto, início dependedoenviodedosespeloMinistériodaSaúde

Quandovoltamasaulas,secretário?
Isso dependemuito do nosso calen-

dário de vacinação. Eu tenho falado,
desde o primeiro dia que o governador
(IbaneisRocha)meconvidouparaassu-
mir a Secretaria de Educação, que sou
umdefensor ferrenho do retorno pre-
sencial das aulas emBrasília desde que
nós tenhamos as condições sanitárias,
as condições epidemiológicasmínimas
necessáriasparaoretorno.Eessacondi-
çãomínima, hoje, passa pela vacinação
dosnossosprofissionaisdaeducação.

Asescolaspararam?
As escolas nunca pararam.Todas as

nossas escolas estão abertas.Nós temos
entregadecestas verdes, entregadame-
renda residual e domaterial impresso.
Tiramos dúvidas e recebemos a comu-
nidade diariamente. Fora isso, a gente
prepara as aulas. As escolas, todas elas,
sem exceção, sofreram intervenções de
manutenções e de reformas, e nós tere-
mos, fruto do empenho das equipes
gestoras, um ambiente escolar muito
melhor para os estudantes retornarem.
Escolas sanitariamente seguras e estru-
turalmentemais adequadas.

Quaissãoascondiçõesmínimas
paraasaulasvoltarem?
As condiçõesmínimas nós já cons-

truímos nas escolas, em todas elas. A
única coisa que falta, hoje, é a vacina.
Não temcondiçõesde falar emdatas.Eu
gostariamuito de falar emdatas e falar
que seria depois de amanhã. Gostaria
muito.Nossos professores estão se des-
dobrandoemumtrabalhoqueéabsolu-
tamente novo para eles e para todo
mundo, que é dar aula a distância,me-
diada por tecnologia, e estamos garan-
tindoquenossos estudantes tenhames-
saaula, comoempenhodosnossospro-
fessores pormeio das ferramentas de
tecnologia, domaterial impresso e com
oempenhodasnossasequipesgestoras.

Osenhortem, inclusive,uma
experiênciapessoalporque
tambémcontraiuacovid-19.
Sim. Eu fiquei cerca de 20 dias inter-

nado naUTI (unidade de terapia inten-
siva) com respiraçãomecânica.Tirando
o processo de intubação, que graças a
Deusnão foi necessário, todoo resto, eu
passei e não desejo a ninguém. Não é
uma gripezinha, não é uma doença li-
geira.Deixa sequelas.

Esseplanodevacinaçãodacategoriade
professores.Existeumaordem?De
quantaspessoasestamosfalando?
Emtornode80mil pessoas. É impor-

tante salientar que é umplano de vaci-
naçãoqueenvolvearedepúblicaeases-
colas privadas.Osdois estãona linhade
frente.Umavidanão valemais doque a
outra. Nosso objetivo é começar pelas
equipes gestoras que estão dentro das
escolas, e ir vacinando e reabrindo, no
caso da rede pública, e garantindo a se-
gurançamínima, no caso da redepriva-
da.Vamoscomeçarpelapré-escola,pela
creche e subindo até o ensinomédio, à
medidaque as vacinas foremchegando.
Aboanotíciaéque,parecequehoje (on-
tem) oministério (da Saúde) vai atuali-
zar o Plano Nacional de Imunização
(PNI) colocandoosprofessoresnele.

Comoestáaconversadavacinaçãocom
ossindicatos?
Comossindicatosaconversaéboa,é

tado.Governossãopassageiros,easnos-
sas políticas públicas—especialmente
quando falamos de segurança, saúde,
educação, cultura e esportes—sãopolí-
ticas que você temquepensar nela para
uma década pelomenos. Estamos co-
meçandoumprojeto de escola vocacio-
nada para o esporte. No qual você faz a
formação esportiva aomesmo tempo
que faz a formação educacional dos es-
tudantes. Esse é onossoobjetivo.Temos
aqui nosso Cief (Centro Integrado de
Educação Física) que vai abrigar uma
das nossas escolas vocacionadas para o
esporte comoapoiodoElefanteBranco.
Teremosumaestrutura privilegiadaque
eugostariadevoltar aqui, daqui10anos,
e dizer: falei que ia dar ummedalhista
olímpico.Nossodesafio é formar alguns
atletas de alto rendimento e 100% dos
nossos jovens quepassarempor aquela
escolautilizandoa ferramentadoespor-
teedaeducaçãomaisbemformados.

Vouinsistirumpouconessaquestãode
longoprazoparaaspolíticaspúblicas.
Estamosvendoqueogovernofederal
estánoseuquartoouterceiroministro
daEducaçãoeexistemmuitasqueixas
relacionadasaumaausênciade
presençadogovernofederalno
auxílioaosestadosnoqueserefere
aosproblemasdapandemia.
Comoestáessediálogo?
Nóstemosumrelacionamentoabso-

lutamente técnico e, nesse campo, ele
dialogamuito bem.Especialmente com
oFNDE (FundoNacional deDesenvol-
vimento da Educação). Nós resolvemos
problemas de obras de escolas, emBra-
sília, que estavamhá anos enrolados e
conseguimos, pormeio de uma coope-
ração técnica deixando outras questões
de lado, desenvolver um trabalhomuito
proveitoso. Em relação à pandemia, tra-
tamoscomindependência.

Ascriançasoufamiliaresterãoalgum
tipodeatençãoemrelaçãoàvacinação?
Nós não temos, hoje, no mundo,

uma vacina segura e aprovada para
crianças, então, isso não está em dis-
cussão no momento. Baseamos todo
o nosso procedimento contra a pan-
demia na ciência.

respeitosa. O sindicato com a posição
independente deles, e a Secretaria com
a posição independente dela. É uma
conversa amistosa como tem que ser
entre dois entes laborais. A questão fun-
damental para a gente é: não há condi-
ções de retorno às aulas. Precisamos de
condições de segurança para isso. Per-
demosváriosprofessoresdeescola,per-
demos diretores. Não tenho o número
exatodequantos,masnão sãopoucos.

ComoaSecretariadevelidarcoma
evasãoescolardaquiparafrente?
Agente está desenvolvendo todoum

planejamento que visa, exatamente,
tratar os danos da pandemia. E omaior
dano, alémdo conteúdo escolar e aca-

dêmico, achoque éo conteúdopsicoló-
gico. E, no casodo abandono, da evasão
escolar, estamos fazendo umplaneja-
mento que émúltiplo. Estamos traba-
lhandouma série de projetos pedagógi-
cos para tratar essa questão. Estamos
nos preparando para lançar, nos próxi-
mos dias, uma espécie de pré vestibular
preparatório doEnem (ExameNacional
doEnsinoMédio), emquenossoobjeti-
vo é um quarto ano do ensinomédio,
digamos assim.Noqual a gente trate os
estudantes que, ano passado, concluí-
ram o ensinomédio. Para que a gente
traga esses egressos paramais umano,
comouma forma de compensar os da-
nos causados e, também,uma formade
reforço para os estudantes que estão no

3º ano e vão prestar o Enem. Nenhum
estudantenosso ficarápara trás.

Eanomeaçãodeassistentes
administrativos,quandoelavaiacontecer?
Em breve. Já mandamos, há algum

tempo, para a Economia oprocesso. Ele
já saiu da Economia e acho que, nos
próximos dias, teremos as nomeações
desses técnicos que são fundamentais
para estemomento. Agora, nãome re-
cordo, exatamente, qual é o número,
masvai sermuito significativo.

Oqueosenhorpensasobreas
políticasdeEstado?
Euacredito quepolítica pública tem,

por necessidade, que ser política de Es-

“Nenhumestudante
nosso ficará para trás”

» SAMARA SCHWINGEL

A vacinação contra a covid-19 de profissionais da
educação do Distrito Federal é essencial para que as
escolas da rede pública retomem as aulas presen-
ciais.No entanto,depende do envio de doses peloMi-
nistério da Saúde.Ementrevista aoCB.Poder—par-

ceria doCorreio Braziliense comaTVBrasília—on-
tem, o secretário de Educação do DF, Leandro Cruz,
afirmou que o plano está pronto e contempla profis-
sionais da rede pública e daparticular.“Nosso objeti-
vo é começar pelas equipes gestoras”, detalhou.O pú-

blico estimado é de 80mil pessoas.
O secretário explicou ao jornalista Carlos Alexan-

dre de Souza que, enquanto a vacina não chega para
a categoria, a pasta trabalha para garantir educação
de qualidade aos alunos e está desenvolvendo proje-

tos paraminimizar os impactos negativos da pande-
mia no ensino, como um cursinho pré vestibular
voltado para o Exame Nacional do Ensino Médio
(Enem). Segundo o Leandro Cruz, a proposta do
preparatório é ser umaespécie de quarto ano.

Todas as nossas escolas estão abertas. Nós temos entrega de cestas
verdes, entrega damerenda residual e domaterial impresso. Tiramos
dúvidas e recebemos a comunidade diariamente. Fora isso, a gente prepara
as aulas. As escolas, todas elas, semexceção, sofreram intervenções de
manutenções e de reformas”

Estamos nos preparando para lançar,
nos próximos dias, uma espécie de
pré-vestibular preparatório do Enem
(ExameNacional do EnsinoMédio), em
que nosso objetivo é umquarto ano do

ensinomédio, digamos assim”

A questão fundamental para a
gente é: não há condições de retorno
às aulas. Precisamos de condições
de segurança para isso. Perdemos

vários professores de escola,
perdemos diretores”

Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Maisumgruponavacinação

Começahoje a imunização contraa covid-19parapessoasde50a54anos comcomorbidades.Oagendamentooferecehorários
atéapróximasegunda-feira; atendimentoagrávidas epuérperas comdoenças crônicas tambémserá retomadonestaquinta

RômuloBezerra,55anos
OBITUÁRIOS

Pinóquio
naCPI
O depoimento do ex-secretário de

Comunicação FábioWajngarten na CPI
da Covid foi um festival de mentiras,
quase que do começo ao fim. Ele não se
lembrava de nada do que falou em en-
trevista concedida à revistaVeja, na qual,
entre outras declarações, qualificou a
gestão doministério da Saúde dirigido
por Pazuello de“incompetente”.

De duas uma, Veja ouWajngarten
mentiram. Os senadores da cúpula da
CPI solicitaram as gravações originais à
Veja,mas a revista se adiantou aopedido
e liberouos áudiosparaque todooBrasil
avaliasse quem dizia a verdade. Alguns
governistas ainda tentaram impedir que
a senadora Leila divulgasse o áudio no
microfone doplenário,mas era tarde.
O áudio já circulava coma velocidade

digital pelos sites. O Brasil inteiro sabia
queWajngartenmentiu. A situação esta-
beleceuum impasse naCPI.O relator Re-
nanCalheiros eoutros senadores, comoé
o caso de FabianoContarato, pediramao
presidente daCPI, Omar Aziz, a prisão de

Wajngarten. Alegaramdisposições do re-
gimento interno do Senado para enqua-
drarosmentirosos, PinóquiosnasCPIs.
No entanto, Omar Aziz vacilou, con-

trargumentou que tinha sido alvo de in-
justiças e não pediria a prisão de nin-
guém, não se prestaria ao papel de “car-
cereiro”. É uma indecisão que pode cus-
tar caro à CPI. Toda a política criminosa
que jámatoumais de 420mil brasileiros
está fundamentada emumamáquinada
mentira para disparar notícias falsas ena
certeza da impunidade.
A CPI era a esperança de fundar um

espaço em que a política de mentiras
fosse barrada porque quem diz inverda-

des pode ser preso em flagrante. Até ago-
ra, omorticínio da pandemia permane-
ce um crime sem castigo. Quemmentiu,
falseou informações, fez campanha con-
tra a vacina ouminimizou amaior crise
sanitáriadahistóriadahumanidadeper-
manece impune e impávido.
Com a falta de coragemde cumprir o

que reza o regimento do Senado, Omar
Aziz abriuaporteiraparaamentira epara
a desmoralização da CPI. SeWajngarten
podementir impunemente por que o ex-
ministroEduardoPazuello falariaaverda-
de? É somente a responsabilização pelos
seusatosqueparaos irresponsáveis.
Emplena tragédia sanitária, commais

de 400milmortos, o ex-ministro Pazuello
passeava tranquilamente pelos corredo-
res de um shopping de Manaus, sem
máscara, em uma atitude de escárnio. É
somente a certeza da impunidade que
autoriza tamanha desfaçatez. A omissão
deOmarAziz afetaráodestinodaCPI.
No fundo, autoriza qualquer depoen-

te a mentir ou a dizer meia-verdades. A
CPI não é uma festa de confraternização
pelamortede425mil brasileiros. Semfa-
zer justiça, a impunidade e amortanda-
de continuarão. Depois do depoimento
deWajngarten, ontem, na CPI, o 1 de
abril, Dia daMentira, pode ser transferi-
do para 12 demaio.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Pregão Eletrônico nº 1/2021
UASG 512006. Processo: 35014.291614/2020-78. O Instituto Nacional
do Seguro Social torna pública a Alteração do Edital do Pregão Eletrônico
nº 1/2021, publicado no jornal Correio Braziliense em 10/05/2021,
página 14. O Edital estará disponível aos interessados a partir de 13/05/2021
das 09h00 às 12h00 e das 13h00 às 17h59. Endereço: SAS Quadra 02
Bloco o Sala 405, Asa Sul - BRASÍLIA/DF ou https://www.gov.br/compras/
pt-br/. Entrega das Propostas: a partir de 13/05/2021 às 09h00 no site
https://www.gov.br/compras/pt-br/. Abertura das Propostas: 27/05/2021
às 11h, no site https://www.gov.br/compras/pt-br/.
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PREGÃO ELETRÔNICO Nº 12/2021: Tipo: Menor Preço por item. OBJETO:
eventual aquisição de Tratores Esteiras, a fim de atender às necessidades
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esclarecimentos: e-mail: licitacao@icmbio.gov.br. – Pedro Augusto Martins
Ribeiro - Pregoeiro.
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» ANA ISABEL MANSUR
» SAMARA SCHWINGEL

P
essoas com comorbi-
dades na faixa etária de
50 a 54 anos começama
servacinadashojecontra

covid-19noDistrito Federal. A Se-
cretaria de Saúde abriu, ontem, o
agendamento da para esse grupo
no portal vacina.saude.df.gov.br.
Para fazer o registro, o paciente
precisa informar nome, CPF, altu-
ra, peso, data denascimento, tele-
fone, e-mail, CEP e especificar de
qual comorbidade é portador (a
lista está disponível emhttp://sau-
de.df.gov.br/vacinacomorbidades).
Apesar de o cadastramento estar
disponível para quem temde 18 a
59 anos e diagnóstico de doenças
crônicas, o agendamento para a
vacinação temsido aberto por fai-
xasetáriase,porenquanto,apenas
as pessoas acima de 50 anos po-
demagendara imunização.
Segundo a pasta, foram dis-

ponibilizadas ontem 10 mil va-
gas para esse grupo, que serão
aplicadas em cinco dias — de
hoje a segunda-feira. Nem to-
dos os 55 pontos de vacinação,
entretanto, estão com horários
disponíveis para os cinco dias.
É preciso checar o dia e a hora
no momento do agendamento,
pois os espaços vão sendo ocu-
pados e saem da lista do portal
conforme o andamento da
marcação. “As vagas são dispo-
nibilizadas nas regiões de acor-
do com as doses encaminha-
das”, explicou a Secretaria de
Saúde. Ontem, o Ministério da
Saúde divulgou que o DF vai
receber mais 49,9 mil doses de
vacinas nos próximos dias, sen-
do 23, 3 mil da AstraZeneca e
26,4 mil da CoronaVac.

Aindasegundoodocumento,as
dosesdavacinachinesaproduzida
pelo InstitutoButantan (SP) serão
destinadasparaavacinaçãodepes-
soascomcomorbidades, gestantes
epuérperasepessoascomdeficiên-
ciapermanente.AsunidadesdaAs-
traZeneca/Oxford virão carimba-
dasparaasegundadosenosidosos.
A Secretaria informou que re-

toma hoje a imunização de ges-
tantes e puérperas. A vacinação
para esse grupo estava suspensa
desde terça-feira após uma reco-
mendação da Agência Nacional
deVigilância Sanitária (Anvisa),
depois de oMinistério da Saúde
informar que está investigando
um“eventoadverso” ligadoàapli-

cação da vacina da AstraZeneca
neste grupo.

Cuidados

A infectologista Ana Helena
Germoglio explica que o pacien-
te deve observar as enfermida-
des prioritárias, listadas pelas
autoridades de saúde. “Essas co-
morbidades elencadas são fruto
de pesquisas quemostram, esta-
tisticamente, quais são as princi-
pais comorbidades associadas a
quadrosmais graves da covid-19.
A ideia é adiantar a vacinação
das pessoas commaior risco, até
porque quantomenos pacientes
ficarem doentes de forma grave,

melhor para todomundo, inclu-
sive para o sistema de saúde”,
destaca amédica.
A especialista ressalta que é

preciso prestar atenção para o es-
tado da enfermidade. “Algumas
dessas condições requeremque a
doença esteja sob controle para
que a pessoa se vacine, principal-
mente pacientes imunossuprimi-
dos, paranãoacontecerdeo imu-
nizante ter efeito aquémdo espe-
rado ou gerar reações por conta
da própria doença, que podem
ser associadas à vacina”, esclarece
Ana Helena, que condena quem
não quer se imunizar para esco-
lher qual vacina tomar. “Todas os
imunizantes liberados pela Anvi-

sa sãobons, seguros e eficazes.Os
efeitos colaterais são ínfimos
quando comparados com o po-
tencial de gravidade que os gru-
pos prioritários têm. Amelhor va-
cina é a que está disponível”, con-
clui a infectologista.
Kleiber Ribeiro, 54 anos, é ser-

vidor público e conseguiu agen-
dar a vacinação contra a covid-19
para amanhã. “Sou hipertenso e
estoumuito ansioso parame va-
cinar, pois, atualmente, é amedi-
dade combatemais eficazque te-
mos”, diz. Omorador deVicente
Pires afirma que não tem prefe-
rência por nenhuma vacina e vai
tomar a que estiver à disposição.
“Sempreconceitos”, completou.

» LUANA PATRIOLINO

O psicólogo Rômulo Bezerra
morreu ontem, aos 55 anos em
decorrência da covid-19. Inter-
nado no Hospital Regional do
Gama (HRG), ele não resistiu às
complicações da doença. Ficou
conhecido pelo trabalho como
conselheiro tutelar. Rômulo dei-
xa amulher e quatro filhos.

Muito popular em Taguatin-
ga, onde foi conselheiro por dois
mandatos, Rominho, como era
chamado pelos amigos, traba-
lhou no gabinete de Chico Leite
naCâmaraLegislativadoDF(CL-
DF), e como diretor na Adminis-
tração Regional de Águas Claras.
Também foi chefe de gabi-

nete das administrações regio-
nais de Candangolândia e Re-

canto das Emas, conselheiro
do Conselho Regional de Psico-
logia e diretor do Sindicato dos
Radialistas. Rômulo nasceu em
Taguatinga, estudou na Escola
11, no Centro de Ensino 4 e na
EIT. Participou do grupo de
Crisma da Igreja São José. Em
Olhos D’Água, município de
Alexânia, ele era proprietário
da Pousada do Rominho.

HildaMendonça,82anos
» EDIS HENRIQUE PERES

Inquieta, sonhadora e espe-
rançosa. Assim se descrevia a es-
critoraHildaMendonça, 82 anos.
Elamorreunanoitedaúltima ter-
ça-feiradevidoacomplicaçõesda
covid-19apósmaisdeumasema-
na internada na Santa Casa de
Misericórdia de Passos (MG).
Nascida na cidade mineira de

Alpinópolis, a escritora chegou a
Brasília em 1975 e se tornou pro-
fessora de língua portuguesa e li-
teratura brasileira após ser apro-
vada emconcursopúblico.
Em Brasília, foi uma das res-

ponsáveis pela criação da Acade-
miaTaguatinguense de Letras, em
1986. O presidente da Academia,
Gustavo Dourado, destaca que
Hilda foiumadasmaiores escrito-

ras do DF, romancista, contista,
cronista, poeta e que ela publicou
mais de 30 livros. Gustavo explica
que a professora e escritora tinha
grande paixão pela cultura doDF
e fez a diferença na educação por
meio da literatura tanto que o seu
nome foi dado para a biblioteca
do Centro do EnsinoMédio e Es-
cola IndustrialdeTaguatinga,aBi-
bliotecaHildaMendonça.

Errei no cadastramento, o que
faço para corrigir?

A correção pode ser feita no site:
vacina.saude.df.gov.br. Na página,
uma tela de correção está
disponível para possíveis alterações
do cadastro. É preciso ter emmãos
o CPF e o código de cadastramento.
Só consegue fazer a correção quem
não fez o agendamento ainda.

Oque levar no dia da vacinação?
É preciso que os agendados

levem documento de identificação,
cartão de vacinação, comprovante
de agendamento e aqueles que não
têm cadastro no Sistema Único de
Saúde (SUS) devem levar um
relatório médico original e datado
dos últimos 12meses atestando a
existência da comorbidade indicada
no cadastramento.

Não levei o comprovante no dia da
vacinação. E agora?

Quemnão conseguir apresentar
o comprovante impresso poderá
fazer umprint do agendamento da
tela do celular como comprovante.
Isso garantirá, inclusive, a aplicação
da segunda dose.

Tive um imprevisto e não
conseguime vacinar no dia
marcado. Comoproceder?

Neste caso, basta comparecer à
mesma unidade de saúde
agendada com os documentos no
dia seguinte àmarcação.

Tive covid-19. Quanto tempo
depois posso tomar a vacina?

A recomendação é que o
paciente aguarde 30 dias após o
início dos sintomas para se vacinar.

Tira-dúvidas

Fontes: Secretaria de Saúde do DF e infectologista Ana Helena Germoglio

Vacinômetro

Ontem, a Secretaria
de Saúde aplicou
mais 4.313 doses da
vacina, sendo 2.191
primeiras doses (D1)
e 2.122 segundas

aplicações (D2). Com
isso, o total de

pessoas imunizadas
na capital federal
com a D1 é de

534.514, das quais
285.683 tomaram
também a D2.

Marcação pode ser feita para os 55 postos disponíveis. No entanto, vagas dependemdademanda

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Arquivo pessoal

Reprodução
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NovaSaídaNorteé concluída

TRÂNSITO/ Obrasnoespaço, que compreende23viadutos, quatropontes, 14 ciclovias e28quilômetrosdevias, começaramem2014.
Inauguração foi feita ontempelogovernador IbaneisRochacomhomenagemaoex-governador JoaquimRoriz

» ANA MARIA DA SILVA

A
construção doComplexo
Viário Governador Roriz
chegou ao fim após dois
anos. O governador Iba-

neis Rocha (MDB) inaugurou on-
tem a estrutura que compreende
oTrevo deTriagemNorte (TTN) e
a LigaçãoTorto-Colorado (LTC).
Ao todo, foram entregues 23 via-
dutos, quatro pontes, 14 ciclovias
e28quilômetrosdevias.Oprojeto
beneficiamais de 100mil moto-
ristas que utilizam a Saída Norte
diariamente e reduz ematé 55%o
tempogastonas viagens, segundo
o GDF. O investimento foi de R$
220milhões, recursos do Banco
Nacional de Desenvolvimento
Econômico e Social (BNDES), do
Banco do Brasil e da Agência de
Desenvolvimento (Terracap).
As obrasna região começaram

em2014, comoTrevo deTriagem
Norte. Neste ano, emmarço, foi
concluído a saída do viaduto do
Taquari no sentido à pista nova,
Sobradinho, Sobradinho 2, con-
domínios e Fercal. Emabril, foi li-
beradooViadutoEngenheiroAn-
tônioGomesFilhos,aúltimaobra
da ligaçãoTorto-Colorado.
Segundo o Executivo local, as

obras contribuíram para gerar
770 empregos. De acordo com o
secretário deTransporte eMobi-
lidade,Walter Cassimiro, o em-
preendimento vai melhorar o
trânsito na região. “Eu sou filho
de Sobradinho. A inauguração
dessa obra era a última etapa que
faltava para completar o comple-
xo viário dessa região. Sabemos o
tanto que esse complexo vai aju-
dar osmoradores da parte Norte
da cidade”, pontua.
O complexo homenageou o

ex-governador doD, JoaquimRo-
riz, quemorreu em 27 de setem-
bro de 2018. Durante a cerimô-
nia, a viúva do ex-governador Ro-
riz,WeslianRoriz, recebeuaplaca
como nome do complexo. “Agra-
deço muito ao governador pelo
reconhecimento. Meu marido
trabalhoumuito por Brasília, ele
era apaixonado por fazer obras.
Essa obra faz jus ao nome dele”,
agradeceuWeslian.
Também esteve no evento a

ex-vice governadora do DF, Ma-
ria de Lourdes Abadia, que elo-
giou a conclusão das obras.
“Construir pontes é melhor do
que destruí-las. O senhor (go-
vernador) foimuito feliz depres-
tar essa homenagem sincera,

oportuna ao governador Roriz.
Eu tive o privilégio de ser sua vi-
ce e sabia como ele tinha essa
vontade de construir, de dar
procedimento às obras de Jus-
celino Kubitschek”, afirmou.

Durante a homenagem ao ex-
governador, Ibaneis elogiou Ro-
riz. “Eu não tive o prazer de con-
viver com o governador Roriz,
mas tive a oportunidade de con-
viver com suas obras, com a von-

tadede fazer deBrasília, amelhor
cidade do Brasil. O carinho que
demonstrava com a população,
se reflete hoje com as lideranças
comunitárias que o apoiavam”,
acrescentouo emedebista.

Entregas
O governador Ibaneis Rocha

(MDB) anunciou, ontem, tam-
béma entrega de outras obras no
DistritoFederal.Dentreos investi-
mentos no campo da saúde, o
chefe do executivo afirmou que
pretende entregar sete unidades
deprontoatendimento(UPAs)até
o fimdo ano. “Temos hoje eman-
damento, mesmo no período de
pandemia, mais de 200 obras de
infraestrutura no DF”, pontuou.
Também adiantou que o prazo
para a conclusãoda ampliaçãodo
Hospital Regional de Samambaia.
“Estamos trabalhando agora, du-
rante este período, para fazer a
ampliaçãodoHospitaldeSamam-
baia, que será entregue dentro do
prazo de dez dias, levandomais
102 leitos para a comunidade”,
acrescentouogovernador.
Para a regiãoNorte, o chefe do

executivo local também anun-
ciou a entrega de mais duas es-
truturas, que pretende fazer até o
fim do mandato. “Temos aqui a
construção de mais dois viadu-
tos: a segunda entrada de Sobra-
dinho e o viaduto que vai interli-
gar a entradadePlanaltina eaen-
trada deBrasilinha”, declarou.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“Calma,
nãoprecisa
ficarnervosa"

MarcosRogério (DEM-RO),
senador, ao interromper a
senadora Leila Barros,

enquanto ela interrogava
o ex-secretário de
Comunicação da
Presidência Fábio

Wajngarten

“Apesarde
cansativo,àsvezesé

bomserdesacreditadae
acusadade‘estarnervosa’,ao
vivoparatodoopaís,poisdessa
formaficaexpostoomachismo
estruturalqueexistenoBrasil”

LeilaBarros (PSB-DF), senadora

SÓPAPOS

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

Maria de LourdesAbadia, que foi vice deRoriz, elogiou a escolha donomedopolítico para batizar o complexo

Renato Alves / Agência Brasília

Lançamentoda
pré-candidaturaàreeleição

Apoucomaisdeumanodo iníciodacampanhaeleitoral, o
governador IbaneisRocha (MDB) trabalhaclaramentenoprojetode
reeleição.Emmeioàpandemia, tentaadministrar insatisfaçõescom

lançamentodeobrasesolenidades, comoa inauguraçãodo
ComplexoViárioGovernadorRoriz, conjuntodeponteseviadutos
que formamaLigaçãoTorto-ColoradoeoTrevodeTriagemNorte.Foi
quaseumlançamentodepré-candidatura, comumahomenagemao
ex-governadorquemorreuhádoisanosemeio. Ibaneis conseguiuaté
tirardecasaaviúvadeRoriz,donaWeslian,queestavaacompanhada

deduasdas três filhas,Weslianee JaquelineRoriz, edaex-
governadoraMariadeLourdesAbadia.VicedeRorizentre2003e
2006,Abadiaaté fezdiscurso.Pareciamosvelhos tempos.

Emaquecimento

Opresidente daCâmara Legislativa, Rafael Prudente (MDB),
também fez discurso de candidato na inauguraçãodo complexo
viárioGovernador Roriz. É umpotencial candidato ao Senado.

Sinpol aliado

APolícia Civil doDF foi representadana solenidade de ontemde
Ibaneis Rochapelo presidente do Sinpol, AlexGalvão, anunciado
pelomestre de cerimônias. Relacionamento bemdiferente doque
Rodrigo Franco, oGaúcho,mantinha comRodrigoRollemberg

(PSB). Certamente se o Sinpol aparecesse emuma inauguraçãodo
governo anterior seria para protestar.

Emoutro campo
Enquanto Ibaneis Rocha (MDB) participava da inauguraçãoda grande obra, a
ministra-chefe da Secretaria deGoverno, Flávia Arruda, participava deum
café oferecidopelo presidente Jair Bolsonaro a lideranças evangélicas.Muito
voto reunidonomesmoambiente. Possível candidata a cargomajoritário,
Flávia pode concorrer ao Senadoou ao governono campobolsonarista. Pode

tambémser vice na chapade Ibaneis, a depender da conjuntura.

Carecas
Visto rapidamente o careca que aparece na foto acima, comFlávia Arruda e
Bolsonaro parece outra pessoa...Mas é o general da reserva Luiz Eduardo

Ramos,ministro-chefe daCasaCivil da Presidência.

Novas arenas
para Leila

A senadora Leila Barros
(PSB-DF) é a nova

coordenadora da bancada
doDistrito Federal no

CongressoNacional. Ela foi
eleita, ontem, em reunião
virtual pelos colegas
parlamentares. Cabe ao
coordenador a funçãode

buscar recursos e
representar oDFna
ComissãoMista de

Orçamento doCongresso e
articular ações como

Governo Federal, Judiciário
e Legislativo que atenda às
prioridades doDistrito

Federal. Possível candidata
ao Palácio doBuriti, Leila
terá visibilidadenum

momento emquebusca de
firmar comoumnome

para oGDF.Outro espaço é
aparticipaçãonaCPI da
Pandemia. Embora não
sejamembro, Leila tem
assistido às sessões, em
revezamento comoutras
senadoras para quenão
faltemmulheres no
plenário daCPI, numa
composição oficial

totalmentemasculina.

Dia contra celular
no volante

Entrou em vigor a lei que
institui noDF oDia

Distrital Contra oUso de
Aparelho Celular ou
Similar Eletrônico ao
Volante, a ser realizado
anualmente em 22 de
maio. O projeto que deu
origem à nova lei, de
autoria do deputado

distrital Claudio Abrantes
(PDT), foi sancionado pelo
governador IbaneisRocha.
Adata foi escolhidapela
mortedomotociclista

AntônioEduardoMendes,
ocorridanoSetor Sudoeste,
em2016. Elemorreu

atingidoporumcarro. A
perícia apontouousodo
celular pelamotoristano
momentodoacidente.

Renato Alves/Agencia Brasília

Marcos Correa/PR

Renato Alves/Agencia Brasília

Marcos Oliveira/Agencia Senado Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



Preso por abusar de mulheres

FALSOSUGARDADDY / Pela internet, morador de Goiânia fingia ser milionário e abordava as jovens. Várias garotas do
DF foram vítimas do homem, que as seduzia prometendo patrociná-las. Ele mantinha relação sexual e, depois, as chantageava

» DARCIANNE DIOGO

“O
que rolou ali foi lite-
ralmente um estu-
pro.Medeixoumui-
to assustada. Não

mereço isso.” Essa foi uma das
mensagens enviadas por uma jo-
vemaumhomem,de45anos, in-
vestigado por cometer uma série
de abusos sexuais contramulhe-
rescomidadesapartirde21anos.
Se passando por “sugar daddy”
—homemmais velho que se dis-
põe a patrocinarmulheres jovens
—, o rapaz seduzia as vítimas,
mantinha relação sexual e, de-
pois, as chantageava, ameaçando
divulgar nas redes sociais vídeos
e imagens íntimas dasmulheres.
Na segunda-feira, investigado-

res daDelegacia Especializada de
AtendimentoàMulher I (DeamI),
da Asa Sul, estiveram emGoiânia
e prenderam o suspeito na casa

onde residia comamãe. A polícia
apreendeunotebook, tablet, celu-
lares e dinheiro. Todo omaterial
será analisado pela perícia. Con-
tra ele, há sete ocorrências do
mesmo tipo registradas entre ju-
lho de 2020 emarço deste ano, de
vítimasmoradoras do Gama, da
Candangolândia, de Planaltina,
de São Sebastião, deTaguatinga e
do Plano Piloto. O homem será
indiciado por estupro (de 6 a 10
anos de prisão) e registro não au-
torizado da intimidade sexual
(penade6meses a 1 ano).
Para cometer os crimes, ele

criouum falso perfil emuma rede
socialquereúnepessoas interessa-
dasemser“sugardaddy”ou“sugar
baby”, onde sepassavapor alguém
mais velho emilionário.Naplata-
forma, o suspeito abordava as jo-
vens e as convidava para sair. “O
encontro eramarcadoemummo-
tel, onde erampraticados atos se-

xuais consensuais com a vítima.
Mas, emdeterminadomomento,
emato libidinosoe semoconheci-
mentoouvontadedamulher,oau-
tor realizava filmagens da relação
sexual”, explicouadelegada-titular
daDeamI,AnaCarolinaLitran.

Modo de agir

Poucomais dedois dias depois
doencontro,ohomemchantagea-
va e passava a ameaçar asmeni-
nas, afirmandoque, caso elas não
realizassemuma chamada de ví-
deo comconteúdo sexual, teriam
as filmagens divulgadas nas redes
sociais. “Algumas delas chegaram
a ser vítimas de estupro virtual,
mediante ameaça e sem vontade
expressa”,detalhouadelegada.
Em depoimento, uma das jo-

vens relatou que conheceu o ho-
mem pelo aplicativo e os dois
passaram a conversar e trocaram

o telefone. Alegou que realizou
chamadas de vídeo e que, nesse
momento, ele solicitou que ela
desfilasse sem roupa. Durante a
filmagem, o autor teria tirado có-

pia da tela, passando a ameaçá-
la, pedindo para que a mesma
continuasse a fazer as chamadas,
caso contrário ele mandaria as
imagens para os amigos e fami-

liares dela. Uma outramulher re-
latou que, durante o encontro, o
homemafirmou que era dono de
umposto de gasolina e ajudaria a
jovemaabrir umconsultório.
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CAPITAL S/A
OQUE SOMOS É UMPRESENTE QUE A VIDA NOS DÁ. O QUE
NÓS SEREMOS É UM PRESENTE QUE DAREMOS À VIDA.

SAMANTA SALLUM

Herbert de Souza (Betinho)

Shoppings se unem
contra a fome noDF
Segundo dados daONUe

domovimentoTransforma
Brasil, pela primeira vez, em 17
anos,mais dametade dos
brasileiros não têm certeza de
que haverá comida suficiente
em casa no dia seguinte. Com
essa preocupação, shopping
centers concorrentes do
Distrito Federal se unemnuma
ação inédita: levar
solidariedade em favor das
comunidadesmais vulneráveis
de Brasília e do Entorno.
Decidiram transformar os
pontos comerciais em
locais de coleta.

Toneladas de alimentos
A campanha“Shoppings do Bem” tem como

objetivo arrecadar pelomenos 10 toneladas de
alimentos com cestas básicas até o fim de junho.
Participamdessa corrente de solidariedade: Alameda
Shopping, Brasília Shopping, Boulevard Shopping,
ConjuntoNacional, DF Plaza, Felicittà Shopping, JK
Shopping, LibertyMall, ParkShopping, Pátio Brasil,
Taguatinga Shopping eTerraço Shopping.

Projetos sociais
cadastrados
Para participar dessemovimento, interessados e

voluntários podemdeixar suas doações no Balcão de
Informações dos shoppings ou em espaços
reservados especificamente para a arrecadação da
campanha. Elas serão encaminhadas para os
projetos sociais cadastrados na plataforma de
voluntariado doDF,TGS Solidário, e demais
instituições apoiadas pelas empresas envolvidas.

Voluntariado
OTaguatinga Shopping, por

exemplo, atende, pormeio da
plataforma de voluntariadoTGS
Solidário, pessoas em situação de
vulnerabilidade social. Desde o
início deste ano, já dooumais de 10
toneladas de alimentos a famílias
nessa condição.

Insegurança
alimentar
A chegada da pandemia

evidenciou aindamais a situação de
milhares de famílias que já viviam
em vulnerabilidade social: 1 em
cada 2 brasileiros está sofrendo
insegurança alimentar, sem a
garantia das 3 refeições básicas para
todos os integrantes da família.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem12demaiode2021.

Obituário

CAMPODA ESPERANÇA

Newton Júlio Mangoni, 75 anos
Edson Cavalcante Duarte, 47 anos
Filomeno Marcos de Andrade
Ouriques, 64 anos
Francisco Laurindo da Silva, 89 anos
Hélcio Meine, 66 anos
Heliete Lima da Silva, 64 anos
José Amaro Pinto Manhães, 72 anos
José Carlos de Lima, 71 anos
Laura Maria de Oliveira Santa Luzia,
68 anos
Lázaro Negrão da Vera Cruz, 70 anos
Maria Erotildes Nunes, 69 anos
Pedro Lopes Barbosa Neto, 46 anos
Rogério Antônio Nogueira, 64 anos
Valéria Maria Duarte da Silva, 51 anos

Vanilda Avancini, 80 anos
Wellington Alves de Abreu, 56 anos
Zulmira Ribeiro de Santanna, 95 anos

TAGUATINGA

Catolino Leones de Souza, 85 anos
Ciro da Costa Neto, 64 anos
Deusalina dos Santos Viana, 61 anos
Ed William Araújo de Lima, 43 anos
Eliete Xavier Travassos, 81 anos
Elioneuda Ponte Prado Carvalho,
50 anos
Erisvaldo Pereira de Souza, 24 anos
Francisca Cardoso Maciel de Sousa,
64 anos
Gean Lucas de Souza Rosa,
19 anos

Jerônimo Evando de Souza Leitão,
50 anos
Leidianne Rosa Xavier da Silva,
25 anos
Lídia Maria de Brito, 69 anos
Luiz Rael Oliveira Alves,
menos de 1 ano
Marcos Vinicius Vital de Araújo,
21 anos
Maria Aparecida Lopes, 57 anos
Maria José de Barcelos, 56 anos
Maria Luzia Cândida, 67 anos
Nilza da Silva Nogueira, 58 anos
Rodrigo Ferreira Marçal, 38 anos
Rômulo Bezerra Oliveira, 55 anos
Silvanira Lindoso Correa, 70 anos
Wneima Regia Alves Rodrigues,
50 anos

GAMA

Andreza Luzia Rabelo, 40 anos
Davi Paiva, menos de 1 ano
Eliene Chaves de Leucas Lopes,
64 anos
Maria do Carmo Gomes Calçado,
79 anos
Pedro Correia da Silva, 83 anos
Selio José da Luz, 58 anos
Vicência Pas de Almeida, 81 anos

PLANALTINA

Inácio Dias de Medeiros, 84 anos
John Rodrigues da Silva, 30 anos
José Rodrigues de Carvalho, 82 anos
Remir Pacheco Freitas, 44 anos

SOBRADINHO

Adriano Hernane do Nascimento,
39 anos
Guilherme Xavier Rocha, 39 anos
Joaquim Dutra da Silva, 87 anos
José Gomes Cardoso, 84 anos
Nataniel de Abreu Ferreira Filho,
57 anos
Walter da Silva Mendes Junior,
20 anos

JARDIMMETROPOLITANO

Godofredo Ribeiro Sampaio, 62 anos
Edenilza Lucas Da Silva, 63 anos
Joçan Coelho De Moraes, 70 anos
(cremação)

Marta Mesquita Senna Panizzo,
59 anos (cremação)
Ann Cheridan Ferreira Bezerra e Silva,
67 anos (cremação)
Joana Pacheco Moreira, 89 anos
(cremação)
Leonardo Correia Matias Alves,
43 anos (cremação)
Eliane Blunck Bragança Itaborahy,
64 anos (cremação)
Myria Branca Tres Silva, 83 anos
(cremação)
Ricardo Lacourt Moreira, 72 anos
(cremação)
Maria de Lourdes Maran, 64 anos
(cremação)
Hana Luisa Ferreira Perrota, 37 anos
(cremação)

HomemfoipresoemGoiânia,ondemoravacomamãe.Nacasa, foramapreendidosaparelhoseletrônicosedinheiro

Fotos: PCDF/Divulgação

Sabin recebemais uma
certificação nacional
As unidades deDiagnóstico por Imagemdo

Grupo Sabin noDF conquistam, pelo segundo
ano consecutivo, a certificação do Programa de
Acreditação emDiagnóstico por Imagem - Padi,
concedida pelo Colégio Brasileiro de Radiologia
e Diagnóstico por Imagem (CBR). A iniciativa
qualifica nacionalmente os serviços públicos e
privados, analisando os requisitos de qualidade,
segurança e sustentabilidade.

GrupoOpinião para
decisões estratégicas
Fundado emBrasília, o grupoOpinião está

celebrando 23 anos. E temmotivos para
comemorar. Começou comoumpequeno instituto
de pesquisa e hoje tem atuação nacional e
internacional. “Temosmuito orgulho de a empresa
ter nascido e se desenvolvido emBrasília”, conta
Carlos AndréMachado, sócio junto de Alê Garcia.

Milhões de entrevistas
O grupo já realizou 1,2 mil projetos em

10 países. Entrevistou mais de 10 milhões
de pessoas e acumula um impacto
financeiro de R$ 500 bilhões projetados
nas decisões de seus parceiros. Caixa
Econômica Federal, POUPEX e Sebrae
estão entre os clientes do Opinião. “Nosso
foco é traduzir o que o consumidor pensa e
quer para auxiliar empresas a tomarem
decisões estratégicas”, afirma Carlos André.

Tradição e inovação
Eles apostam nas tradicionais

metodologias de pesquisa, como a
entrevista de porta em porta, até as mais
novas técnicas de levantamento de dados
com uso de tecnologia. Com a pandemia, o
call center foi reforçado. Foram realizadas,
nacionalmente, mais de 100 mil entrevistas
de agosto do ano passado para cá.

Aúnica deBrasília
Em2019, o Sabin foi a primeira clínica a receber o certificado emBrasília e permanece sendo a única da

cidade com a certificação. A empresa oferece o serviço de diagnóstico por imagem em três locais: os Centros
de Excelência emTaguatinga, no Setor Comercial Norte e namais nova unidade inaugurada no fim do ano
passado, no CNCPrime, também emTaguatinga. Todos os investimentos da empresa nesse tipo de
atendimento noDF somammais de 90milhões de reais.

Fotos: Divulgação
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hámaisde

O13demaiode1888marcaofim, formal,da
escravidãonoBrasil.Noentanto,adatanãoé
motivoparacomemoração.Apesarda
liberdade,abuscapordireitoseporumavida
dignaperdura,mesmoapósaabolição

A Frente Nacional Antirracista
(FNA), em parceria com a
Central Única das Favelas
(Cufa), fará um ato nacional
para marcar o dia da abolição
do trabalho escravo no Brasil.
A ação está prevista para
ocorrer em várias regiões do
país com entrega de cestas
básicas em favelas,
comunidades quilombolas,
indígenas e ribeirinhas. No
Distrito Federal, a iniciativa
entregará, hoje, 300 cestas
básicas para famílias em
situação de vulnerabilidade
social do Sol Nascente.

Solidariedade

» CIBELE MOREIRA

U
malutaque temcor, raça
e endereço. Por séculos a
população afro-brasilei-
ra tem buscado condi-

çõesdignasdeviver emsociedade
e, mesmo com alguns direitos
conquistados, está longe do ideal.
Após 133 anos da abolição da es-
cravidão, em 13 demaio de 1888,
o retrato que se vê dos negros no
Brasil é cruel, comaltos índices de
violência e desemprego. De acor-
do comdados da Companhia de
Planejamento doDistrito Federal
(Codeplan), em 2018, dos
2.881.854 habitantes do DF,
1.659.995 se declararam negros
(57,6%). Amaioria vive emregiões
periféricas edebaixa renda.
Segundo estudo da Codeplan,

em média, os negros recebem
39,4% amenos do que a popula-
ção não negra. E 15,8% das mu-
lheres negras trabalham como
empregadas domésticas para sus-
tentar a família. Uma realidade
que se reflete no comportamento
vivenciado em1888, depois daLei
Áurea.Oprofessordeartesemem-
bro do Núcleo de Estudos Afro-
brasileiros da Universidade de
Brasília (UNB) Nelson Fernando
Inocêncio da Silva, 59 anos, faz
uma análise histórica desse pro-
cesso. “A abolição não permitiu
queapopulaçãonegrase tornasse
cidadã. A Lei Áurea foi uma forma
de se livrardapopulaçãonegra, ti-
rando a responsabilidade, e a dei-
xando àmargem, nas periferias e
favelas. O Estado não chega com
serviço de saúde, educação e jurí-
dico. O Estado só chega para re-
primir”, destaca.
“A abolição é a transiçãomais

longa do Brasil. Buscamos, há
mais de um século, que a popula-
ção negra participe e se torne ci-
dadãefetivamente, comrespeitoa
sua identidade. Não podemos
pensar emdemocracia sempen-
sar na população negra”, ressalta
Nelson Inocêncio. “Nós não te-
mos garantia nenhuma de que o
futuro serámelhor do que o pre-
sente,mas temosque arregaçar as
mangas para buscar uma condi-
çãomais justa”, afirmaoprofessor.
Para o coordenador distrital do

Movimento Negro Unificado do
DF, Geovanny Silva, 30, o regime
escravocrata e a abolição foi um
dosperíodosmais cruéis dahistó-
ria da humanidade. Na avaliação
dele, houve uma falsa libertação

pois não houve política de inser-
ção social. “Não foi dado condi-
ções de ensino, política habitacio-
nal para que a população negra
pudesse ter sua própriamoradia.
A gente vê umhistórico demuita
discriminação, demuitos proble-
mas sociais que se refletem até
hoje”, destaca.
Na avaliação de JoiceMarques,

34, coordenadora geral da Casa
Akotirene—QuilomboUrbano, o
13 demaio não deve ser celebra-
do. “É impossível comemorar en-
quanto vivemos emuma realida-
demuitodolorosa.Éprecisounifi-
caronossodiscursode resistência
e luta. Emmais de 130 anos, os
avanços são muito poucos em
comparação ao que foi retirado. É
preciso ter um equilíbrio na ba-
lança”, avalia. “É triste ver que, em
2021, a gente está lutando pela
mesma coisa que há 133 anos. O
Brasil é umpaís que temumdébi-
to com a sua própria história. A
genteprecisa desse acertode con-
tas”, ressalta Joice, que faz um tra-
balho junto aBeatrizVelozo eKel-
lenVieira na Casa Akotirene de
resgate da história afro-brasileira
e da identidade da população ne-
gra. O trio tem sido umpilar im-
portante para a comunidade ca-
rente deCeilândia, principalmen-
te durante a pandemia, coma as-
sistência na saúdemental e social
de150 famílias.

Conquistas e desafios

Falar de avanço da população
negrasóépossívelaoevocara luta
dessa comunidade. “Foi muito
sangue derramadopara que essas
conquistas se tornassem reais.
Mas, a principal delas é a crimina-
lizaçãodoracismo, issono finalda
década de 1980, depois de quase
100anosdaabolição.Eessaéuma
conquista que ainda não foi con-
solidada, temos poucas condena-
ções pelo crime”, frisa Geovanny
Silva.Paraele, omaiordesafio,ho-
je, éo racismo.
“Precisamos superar o caos do

sistemadesegurançapública,que
mira emum jovemnegrodequal-
quer forma. A gente vê chacinas,
como a que teve na semana pas-
sada, na comunidade do Jacarezi-
nho, no Rio de Janeiro. São vidas
negras colocadas em risco. Isso é
umgrande desafio. De não crimi-
nalizar a população negra e sua
cultura”, avalia Geovanny.
Apolíticadecotasnasuniversi-

dades e em concursos públicos é
umelementodepromoçãodapo-
pulaçãonegra de grande impacto,
na análise da professora do De-
partamento de História da UnB
Ana Flávia Magalhães Pinto. “O
Brasil se beneficiou muito dos
movimentos sociais negros. As lu-
tas pelo SUS (Sistema Único de
Saúde) envolverammuitosmili-
tantes negros. As ações afirmati-
vas, a política de cotas sociais. As
políticas de saúde de combate à
mortalidade infantil.O13demaio
éumdia de luta pelamanutenção
dos direitos conquistados”, defen-
deadocente.

História

Ana Flávia conta que o pro-
cesso para a abolição da escravi-
dão no Brasil foi lento e come-
çou bem antes de 1888. “É im-
portante a gente falar das vidas
negras que fazemparte dessa lu-
ta. Luis Gama, Chiquinha Gon-
zaga, Maria Firmino dos Reis,
entre outros nomes foram gran-
des abolicionistas”, lembra. Os
movimentos negros iniciaram e,
ao longo dos últimos anos, têm
ganhado força e fôlego.
De acordo comahistoriadora,

o Estado fez de tudo para prolon-
gar a escravidão noBrasil, com li-
beração de direitos feita aos pou-
cos. Um dos primeiros marcos
ocorreu alguns anos após a inde-
pendência do país, em 1831, com
aLei Feijó, queproibia o tráficode
escravos. “Mas essa lei não era
cumprida, emuitos negros eram
escravizados ilegalmente”, explica
aprofessora.Apenasem1850esse
tipo de ação foi erradicada no ter-
ritóriobrasileiro.
Em 1871, outro marco com a

LeidoVentreLivre,aqualpermitia
que os bebês das escravas nasces-
sem libertos. Na prática, as crian-
ças ficavamsobatuteladosenhor,
donodos escravos, atéos 8anos e,
depois, poderiam ser encaminha-
dos para a tutela do Estado. “Nes-
se período, muitas mães fugiam
para ficar com os filhos ou paga-
vamumaindenizaçãoparagaran-
tir a liberdade dele. Com essa lei,
era possível, também, reivindicar
a sua liberdade, mas o valor era
muito alto”, explica Ana Flávia.
Após 14 anos, foi decretada a Lei
Sexagenária, autorizando a liber-
tação de escravos commais de 60
anos. E três anos depois, a aboli-
çãodaescravidãonopaís.
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133
anos

11883311
Lei Feijó: proibição do tráfico
de escravos que, na prática,
não surtiu muito efeito.

11885500
Lei Eusébio de Queiroz: fim
efetivo do tráfico de escravos
no Brasil.

11887711
Lei Rio Branco (lei do Ventre
Livre): filhos de escravas
nascem livres do regime
escravocrata brasileiro.
Oportunidade de compra da
liberdade.

11888855
Lei Saraiva-Cotegipe (Lei
sexagenária): libertação dos
idosos com 60 anos ou mais.

11888888
Lei Áurea: abolição formal da
escravidão no Brasil.
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Para o professorNelson
Inocêncio, não há

garantia de que o futuro
dos negros noBrasil será
melhor do que o presente

AhistoriadoraAna
Flávia lembra que o
movimento
abolicionista começou
antes de 1988

Coordenadorageral daCasa
Akotirene, JoiceMarques
denunciaque, apósaabolição,
os avanços sociais foram
poucos, comparadosaosdanos
provocadospela escravidão
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Desligamentos
programados
deenergia

GGAAMMAA
Núcleo Rural Ponte Alta Norte:
chácaras Santa Clara, 721, 739,
740, 741, das 8h40 às 13h.
Núcleo Rural Casa Grande,
Residencial Recanto das
Palmeiras: Quadra 1, chácaras 1
a 6, 8, 9, 10 11, 15; Quadra 2,
chácaras 1, 2, 3, 6, 7, 8, 9 10, 11,
12, 13, 14, 15, 16, 18, 19-A, 21;
Quadra 3, chácaras 1, 3, 4, 5, 6;
Núcleo Rural Ponte Alta de
Cima: chácaras Criativa, Jurua,
2, 3, 6, 8, 9; Núcleo Rural Ponte
Alta Norte: chácaras Novo
Horizonte, 4, 5, das 8h40 às
14h30.

SSÃÃOO SSEEBBAASSTTIIÃÃOO
Vila São José: Quadra 100, Lotes
1 Ao 13; Vila Nova: Rua 57, lotes
20, 41, 50, 51, 60, 61, 70, 81, 91,
100,101,110, 110, 111,120, 140; Rua
Terminal, lotes 12, 12-A, 13, 41,
71, 81, 91, 101, 111, 121,131, 151,
160-C, 200; Rua Bela Vista, lotes
71, 100, 110, 140, 150, 150-A, 160-
B, 210, 210-A, 220, 230, 240, 250;
Residencial do Bosque: Rua 25,
conjunto A, das 9h às 14h30.

CURSOS
SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Ins-
tituições de Autogestão em Saúde)
lançou a sua plataforma de ensino
a distância: o Campus Unidas. Até
dezembro de 2021, devem ser dis-
ponibilizados, pelo menos, 20 cur-
sos diferentes, todos on-line e com
certificado digital, além de capaci-
tações gratuitas, em breve. Confira
a lista completa de cursos com ins-
crições abertas e outras informa-
ções no site https://campus.uni
das.org.br/ Contato: (11) 9 7419-
5753 / E-mail: campus@uni
das.org.br.

Língua inglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensina
inglês para alunos iniciantes e
avançados. As aulas incluem apos-
tilas e saem por R$ 50 a hora, para
um estudante, ou por R$ 80, para
duas pessoas. Informações: fpau
la2@hotmail.com ou 9 9934- 0926.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica com
foco em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de pa-
gamento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre o mercado de tra-
balho, histórias de sucesso de pro-
fissionais de diferentes carreiras e
dicas de executivos para se dar
bem em processos seletivos. Para
conferir o material, acesse: canal
conecta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a interes-
sados em estudar os aspectos do
idioma que mais causam dúvidas.
As aulas abordam temas como
competência comunicativa, dificul-
dades mais comuns e regras de
acentuação gráfica. Informações:
bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos
do Inconsciente (Ibei) promove o
curso de aproximação teórica da
psicanálise Falando de Freud. As
aulas incluem quatro encontros
virtuais, por vídeo, e contarão com
leituras e discussões sobre tre-
chos da obra do psicanalista. Ins-
crições somente pelo WhatsApp:
9 9225-3849.

Revisão textual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece ser-
viços de revisão e correção para
textos literários, acadêmicos ou es-
critos diversos, como livros, pes-
quisas, coletâneas, trabalhos de
conclusão de curso, além de tradu-
ções para português e inglês. In-

MÁXIMA

80%
MÍNIMA

30%

formações: 9 9416-0404 ou pelo e-
mail textos.revisart@gmail.com.

OUTROS
Audiênciaspúblicas
A Secretaria de Estado de Atendi-
mento à Comunidade do Distrito
Federal organiza uma série de au-
diências públicas virtuais com as
comunidades do DF. A primeira edi-
ção será com a Estrutural. A reu-
nião acontece hoje, a partir das 19h,
na plataforma Google Meet, com
transmissão ao vivo no Instagram
@comunidade.df. Mais informações
e para solicitar o link do Google
Meet: 9 9334-1407.

Bibliofest
As inscrições para as oficinas cultu-
rais gratuitas da segunda edição do
Bibliofest estão abertas. Ao todo,
são 15 oficinas direcionadas a
crianças, jovens e adultos. Além
dos workshops, a programação
também conta com 20 bate-papos
e encontros com escritores, ilustra-
dores, bibliotecários e artistas. Os
objetivos da Agenda 2030 são o viés
do II Bibliofest. Entre os nomes
confirmados, estão a cartunista e
chargista Laerte, os escritores Mil-
ton Hatoum e Ricardo Lísias, a es-
critora Maria Valéria Rezende, a
ecóloga Nurit Bensusan, os ilustra-
dores Roger Mello e Jefferson Cos-
ta, ganhador do prêmio Jabuti em
2019, além de grandes nomes do
cenário local e nacional. A II Biblio-

fest acontece até 16 de maio, das 10
às 20h, pelo canal ABDF Hoje (ht-
tps://www.youtube.com/c/AB
DFHoje). As inscrições estão dispo-
níveis no link https://ab
df.org.br/bibliofest/.

Atendimentopsicológico
Um grupo de psicólogos disponibi-
liza, voluntariamente, escuta e
acolhimento a profissionais do Sis-
tema Único de Saúde (SUS), da as-
sistência social e da segurança pú-
blica do Distrito Federal. A iniciati-
va surgiu por causa da crise do no-
vo coronavírus e inclui atendimen-
tos clínicos on-line. Para agendar,
basta entrar em contato pelo
WhatsApp: 9 8118-6296. Falar com
Rubens Bias.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-
Escola (CIEE) está com processo
seletivo aberto para estudantes in-
teressados em estagiar na Caixa
Econômica Federal. A oferta con-
templa alunos do ensino médio
(regular e EJA), do ensino técnico e
de nível superior, dos cursos de ar-
quitetura e urbanismo, direito e en-
genharias. As inscrições podem ser
feitas no site do CIEE: ciee.org.br,
até 31 de maio.

Livesde inglês
Aulas de inglês em tempo real na
Giles Online. Por meio de aulas vir-
tuais, os alunos têm a oportunida-
de de se tornarem bilíngues sem
sair de casa. Interação com profes-
sores e colegas de turma durante
os encontros virtuais. Inglês para
concursos e turmas de conversa-
ção. Matrículas abertas para cur-
sos regulares. Três aulas gratuitas.
Informações: 9 8625-5298 ou
www.instagram.com/ciistgiles.

Kung fu
A Escola de Kung Fu Shao Lin
Norte de Brasília inicia o ano em
uma nova sede, na 704/705 Norte,
e a professora Marcia Vasconcelos
convida a todos os interessados a
conhecer as atividades. As aulas
de kung fu tradicional, boxe chi-
nês e tai chi ocorrem pela internet
e presencialmente — com núme-
ro limitado de alunos, adoção de
procedimentos de higienização da
sala e de equipamentos, além de
obrigatoriedade do uso de másca-
ras. Informações: www.shao
linbsb.com.br.

Terapiapelomovimento
Emmaio, o Coletivo CorpoConscien-
te vai investigar as relações entre
corpo e palavra. O grupo vai realizar
quatro encontros on-line para
quem tiver interesse em experimen-
tar as inter-relações entre corporei-
dade, movimento, palavra, fala,
som, escrita e afeto. Os encontros
virtuais ocorrem nos dias 7, 14, 21 e
28 de maio, das 9h às 11h. O investi-
mento é de R$ 240 e as inscrições
podem ser feitas pelo e-mail: coleti-
vocorpoconsciente@gmail.com.
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

FARMÁCIAS DE ALTO CUSTO

FALTA DE REMÉDIO PARA DIABETES
AcomercianteThaisFrazão,35anos,procurouacolunaGrita Geralparareclamarsobrea faltado

medicamentoApidra,umtipode insulinaanáloga,deaçãorápida.AmoradoradoGamacontaque
foinaquarta-feirapassadanafarmáciadealtocustodaregiãoembuscadoremédioparaasua filha,
maseleestavaemfalta.“Minhafilha tem14anoseédiabéticadesdeossete.Nóspegávamosa
insulinanoHospitaldaCriança.Nuncafaltou lá,masnestemêsmudaramadistribuiçãoparaa
farmáciadealtocusto,e jáestáemfalta.Elaprecisa tomaramedicaçãotodavezquevai sealimentar.
A faltadoremédiopodecomprometerosrinseopâncreas,e levaràmorte”,explicouThais.

»ASecretariadeSaúde informouqueomedicamentoApidraé fornecidopeloMinistérioda
Saúde.Oministério respondeuqueoabastecimentoda insulinaanáloga,parao tratamentoda
doençaDiabetesMellitus,está regular e esclareceuqueapasta é responsávelpelo
financiamento eaquisiçãodomedicamento,masadistribuiçãoedispensaçãoé
responsabilidadedas secretarias estaduaisdeSaúdeedoDistritoFederal.“Emjaneirodeste
ano,apasta solicitoupedidodequantitativosàs secretariasdeSaúdeparaprogramaçãode
distribuiçãoantecipada.Nodia28de janeirode2021,aSecretariadeSaúdedoDistritoFederal
(SES/DF) informouanecessidadede9.915unidadesdomedicamentoparaoatendimentodo2º
trimestre/2021 (abril,maio e junho).Oquantitativo foi entregue em11de fevereirode2021.
Desta forma,aSES-DFse encontraabastecidadomedicamento”,disse oórgão.

DETRAN

PROBLEMA EM APLICATIVO
Oservidor público Ivo JacintoBispo Filho, 65 anos,

entrou emcontato comoCorreiopara reclamar de
umproblema ao acessar o cadastro de seupai no
aplicativo doDetran.O aposentado explica quenão
consegue alterar a senhaporquenão sabepara qual e-
mail está sendo enviada a solicitação de alteração. “Eu
encaminhei vários e-mails para o
appdetran@detran.df.gov.br,mas nãoobtive nenhum
retorno. Peço, por favor, para que alteremoe-mail
cadastrado e quenos ajudemaacessar o aplicativo,
porqueprecisamosda segunda via doCertificadode
Registro deVeículo”, solicita.

» O Departamento de Trânsito do Distrito Federal
(Detran-DF) respondeu que o e-mail foi corrigido
conforme solicitado e um link foi enviado ao novo
endereço de e-mail para que o usuário possa
cadastrar a senha.

MaioRoxo

OHospital Brasília e a clínica Gedab
realizam, hoje, uma live sobre o Maio
Roxo. A gastroenterologista do
Hospital Brasília Renata Filard e o
gastroenterologista endoscopista da
clínica Gedab Bruno Salomão falam
sobre as doençasmais comuns do
intestino. A live é aberta ao público e
pode ser acessada, às 19h, no
Instagram do Hospital Brasília
https://instagram.com/hospitalbrasil

iaigshid?=1xjtq209s9dvn.

Audiodescrição

Estão abertas, até 18 demaio, as
inscrições para o curso de
audiodescrição que seráministrado
por Sofia Fiore: 100% on-line e
gratuito, direcionado para gestores
culturais, educadores e pessoas
interessadas. A formação será
realizada pormeio de quatro
encontros ao vivo, nos dias 22 e 29 de
maio, e 5 e 12 de junho, commaterial
de apoio disponibilizado aos
participantes. O projeto é uma
realização do Beco da Coruja
Produções, com produção do
Instituto Janelas da Arte e recursos
do Fundo de Apoio à Cultura do
Distrito Federal (FAC/DF).

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Projetada por Oscar Niemeyer e inaugurada em 12 de dezembro de 1994, a Catedral Rainha da Paz é

considerada a igreja-mãe da ArquidioceseMilitar do Brasil. O templo foi construído com a estrutura

metálica da cobertura do palco que abrigou a visita do papa João Paulo II na Esplanada dosMinistérios,

em 1991. Foi o sumo pontífice que deu a bênção à pedra fundamental da catedral.

Rainha da Paz

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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JUDÔ
Praticamente garantida na
Olimpíada de Tóquio, a judoca
brasiliense Ketleyn Quadros
foi convocada, ontem, para
defender a Seleção emmais
umMundial. Será a oitava
participação na competição,
que será realizada entre os dias
6 e 13 de junho, em Budapeste,
na Hungria.

ESPORTESS
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R

CORREIOBRAZILIENSE

www.df.superesportes.com.br - Subeditor:Marcos Paulo Lima E-mail: esportes.df@dabr.com.br Telefone: (61) 3214-1176

VViirraaddaa tricolor

LIBERTADORES Fluminense sai atrás no placar, mas se recompõe rapidamente do susto, vê a estrela de Fred
comandar reaçãonavitóriasobreo IndependienteSantaFe, e ficaaumpontodaclassificaçãoparaasoitavasde final

»GRÊMIO
OGrêmio recebe o Lanús,
hoje, às 19h, na Arena, com a
missão demanter campanha
perfeita na Sul-americana e
ficar perto de garantir vaga ao
mata-mata. O duelo opõe os
melhores times do Grupo H.

»CORINTHIANS
Classificado para a semifinal
do Paulistão, o Timão entra em
campo hoje, às 21h30, contra o
Peñarol, tentando ummilagre
para avançar aomata-mata.
Nesta fase, só o primeiro
colocado se classifica.

»FLAMENGO
Gabigol doou um respirador
mecânico para o hospital
Maria do Valle Pereira, em
Catanduva (SP). Segundo
Vivian Candolo Lourenço,
gerente do hospital, ele teria se
sensibilizado comaunidade.

»MMA
O lutador Anderson Silva
anunciou que não voltará a
competir no MMA. Em
entrevista ao programa Ariel
Helwani's MMA Show, o
paulistano confirmou que
pretende migrar para o boxe
ou jiu-jítsu profissionais.

CANDANGÃO

Brasiliense e Ceilândia na final

BRASILEIRÃO FEMININO

Real encara líder Palmeiras

EstÃ° virandomoda: assistÃªncia deKayky paraDonFredon e... gol do Fluminense. Dupla funcionouno lance do gol que iniciou a reaÃ§Ã£o

Didira comemoraoprimeiro gol doBrasiliensenagoleada sobre oGama

O
Fluminensemantevea lid-
erança doGrupoDdaLib-
ertadores aoderrotar o In-
dependiente Santa Fe de

virada, ontem, noMaracanã, por
2 x 1. A estrela de Fred brilhou
mais uma vez e ajudou a evitar a
derrota dentro de casa. O time
colombianoabriuoplacar,noRio,
masocentroavanteentrouemce-
na dois minutos depois para
igualaroplacare tranquilizar time
e torcida. Coube a Caio Paulista o
papeldeheroidanoite tricolor.
Comoresultado,oFluminense

lidera a chave com oito pontos e
precisa demais umpara avançar
àsoitavas.Nooutro jogodachave,
o Junior Barranquilla cedeu em-
pate ao River Plate por 1 x 1. O
time argentino é vice-líder com
seis. O Barranquilla tem três e o
SantaFeéo lanterna, comdois.
Depois de umprimeiro tempo

ruim, os gols saíram no segundo
tempo. O Santa Fe abriu o placar
aos 12minutos da etapa final. O
time tricolor perdeu a bola ma
frente e cedeucontra-ataque.Por-
ras lançou González entre os
zagueiros Lucas Claro eNino, e o
atacantenãodesperdiçou: 1 x0.
O Fluminense não sentiu o

golpe. Dois minutos depois, o
time aproveitou contra-ataque
iniciado por Martinelli no três
contra três. Kayky escapou dos
marcadores edeuassistênciapara
Fredarrematarnocantodogoleiro
Castellanos, para alívioda torcida.
Foi oquartogoldelenesta edição.
A virada começou nos pés de

uma arma poderosa, principal-
mente,nosegundotempo.Omeia
Cazares entrouno lugardeNenêe
incendiouotime.Foideleo lança-
mento para Caio Paulista ficar
caraacaracomCastellanosebater
na saíadogoleiro.
No fim de semana, o Flumi-

nense terá pela frente o primeiro
clássicocontraoFlamengono iní-
cio da decisão do Campeonato
Carioca. A partida estámarcada
para sábado, às 21h05, noMara-
canã. Embora tenhamelhor cam-
panha e seja campeão da Taça
Guanabara, o arquirrival não tem
vantagemnadisputado título.

São Paulo empata e deixa escapar classificação antecipada
OSãoPaulomantevea lideran-

ça do Grupo E da Libertadores,
mas deixou de garantir antecipa-
damente a vaga às oitavas de final
aoempatarpor1x1comoRentis-
tas, ontem, emMontevidéu. Mes-
mo comuma equipe reserva, o ti-
me tricolor só não venceu graças
ao goleiro Rossi. Orejuela abriu o
placar par o São Paulo e Llamas
descontou. Com oito pontos, o
SãoPaulosuperaoRacing, seuad-
versário na terça-feira, no Mo-
rumbi, no saldodegols (5 x3).
Crespo optou por escalar um

time reserva e deixar os titulares
na capital treinando, e também
descansado, porque os jogadores
vinham acusado o desgaste das

partidas seguidas.Luciano,Daniel
Alves e Eder, inclusive, têm pro-
blemas físicos. E como amarato-
navai continuar —amanhãoSão
Paulo joga pelo Paulistão contra a
Ferroviária, pelas quartas de final,
o treinador achoumelhornão for-
çar ainda maisos atletas.
Isso tornou a missão do São

Paulo,emMontevidéu,maiscom-
plicada do que era esperado. O
Rentistas tem um time fraco, irre-
gular,mas em casa, ao perceber a
insegurança e a inexperiência dos
reservas brasileiros—dos 11 que
começaram jogando, sete eram
jovens formados emCotia—, ten-
taramse impor nabase da força e
correria,maso tricolor resisitiu.EnzoSosafoiumdosmarcadores implacáveisdePaulinhoBola (E),ontem

Galo busca a
classificação
PAULOGALVÃO

Desde domingo, o Atlético só
pensa emAmérica. Afinal, vai en-
frentar o de Cali, hoje, às 21h, em
Barranquilla (Colômbia), para se
garantir nas oitavas de final da Li-
bertadores. No domingo, às 16h,
faz o primeiro jogo da decisão do
CampeonatoMineiro contra o ri-
val estadual, no Independência,
tendo vantagens por ter feito a
melhor campanha.
A ordem entre os atleticanos é

se concentrar emum time ameri-
canodecadavez. Por isso, o técni-
coCucavai comforçamáximaem
território colombiano, para, de-
pois, pensarnoCoelho.
A preparação para jogo foi en-

cerrada ontem, com treino noCT
do Junior Barranquilla, comCuca
podendo contar quase com força
máxima. O goleiro Rafael e os ar-
madores Zaracho eCalebe, node-
partamentomédico, ficaram fora,
assimcomoomeiaSávio.
Havia preocupação com os

protestos que vêmchacoalhando
aColômbia nas últimas semanas,
que não pararamnem como go-
verno local retirando a proposta
de reformatributária.Porém,odi-
retor de futebol do Galo, Rodrigo
Caetano, acredita que o jogo de
hoje serádisputado.
“Até omomento (ontemànoi-

te) não tivemos nenhumproble-
ma. Estamos atentos, claro, mas
fomos para o hotel depois do de-
sembarque, hoje (ontem), ao trei-
no, tudo semproblemas. Estamos
tendo toda a segurança das auto-
ridades colombianas e esperamos
que isso continue até o nosso re-
torno”, dizodirigente.

A Confederação Sul-Ameri-
cana de Futebol (Conmebol)mu-
dou a partida de lugar duas vezes.
PrimeiroporqueCali temsidoum
dos principais focos dos protes-
tos, quedepois se expandirampa-
raBucaramanga,paraondeocon-
frontohavia sido transferido.

MAÍRANUNES

Brasiliense e Ceilândia entra-
ram em campo ontem, pela últi-
marodadadoquadrangular semi-
final do Candangão, com umpé
na final. Ainda assim, ambos fe-
charama terceira fase complaca-
res elásticos. O Jacaré atropelou o
Gama por 4 x 0 noMané Garrin-
chaeacaboucomosonhodoatu-
al bicampeãode ser tri.
No Serra do Lago, emLuziânia

(GO), o Ceilândia cravou vaga à
disputapelo títulocom4 x2sobre
o Planaltina. O campeão será de-
cidido em jogo único neste sába-
do, às 15h, noMané Garrincha e
terá transmissãodaTVBrasília.
O Gama vacilou no primeiro

tempo do clássico.Mesmo semo
artilheiro Zé Love, suspenso, o
Brasiliensebalançouas redes com
Didira e Luquinhas, aos 27 e 43
minutos. Na volta do intervalo,
novamente Luquinhas, e Carlos

Eduardo ampliarampara 4 x 0. O
Brasiliense pode ser campeão in-
victopelaprimeira vez.
No outro jogo, Felipe Goiano,

Willian eGabriel Pedra, quemar-
cou duas vezes, fizeramos gols do
Ceilândia. Goduxo e Índio des-
contaramparaaequipegoiana.
Alémda oportunidade de dis-

putar o título, os finalistas garan-
tem vaga para a Série D do Cam-
peonatoBrasileiro, aCopadoBra-
sil e aCopaVerdeem2022.

MAÍRANUNES

Assim como tem sido desde a
fundaçãodoprojetode futebol fe-
minino do Real Brasília, em 2019,
o clube chegou à Série A1 do Bra-
sileirãopensandogrande.
Na quinta posição, dentro da

zona de classificação para as
quartas de final, com11pontos, a
boa defesa terá uma prova de fo-
go pela frente hoje. As Leoas do
Planalto enfrentam o líder Pal-
meiras, dono domelhor ataque
da competição até o momento,
com 18 gols, às 16h, na arena Al-

lianz Parque (SP). O jogo válido
pela 7ª rodada será transmitido
pela plataforma virtual daMyCu-
joo, emparceria comaCBFTV.
O Palmeiras contratou sele-

cionáveis nesta temporada para
fazer frente a rivais como Corin-
thians, atual campeão brasileiro
equevinha sendoo timea serba-
tido. Com novidades no elenco,
como a atacante Bia Zaneratto, o
alviverde esbanja umamédia de
três gols por partida.
Mas o poder ofensivo não dei-

xa a retaguarda descoberta, afinal
é umdos clubes ainda invictos, ao
lado do Santos, ambos comqua-
tro vitórias edois empates.
A tarefa árdua encontra no ou-

tro representante do DF na elite
uma dose de esperança. OMinas
Brasília estava em penúltimo,
comapenas 3 pontos, quando re-
cebeu a Ferroviária, ontem, no
Defelê. Mesmo pressionadas, as
Minas venceram as atuais cam-
peãsdaLibertadores (1 x 0), gol de
pênalti daKarlaAlves.

Aponte o celular para o QR Code e
confira Placar e NA TV: os resultados
de ontem, as partidas agendadas

para hoje e onde assistir

Jéssika Lineker/Distrito do Esporte

Thais Magalhães/CBF

Gadu (9) festeja gol comMarcela:
atacantes são a esperança doReal

Ernesto Ryan/AFP

Sérgio Moraes/AFP
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FernandoCalmon

Foi clara coincidência, mas na se-
mana em que se comemora o Dia do
Automóvel (13 demaio), a GM anun-
ciou nova picape para produção em
sua unidade de São Caetano do Sul
(SP). A empresa adiantouqueo lança-
mento será em 2022 e complementa-
rá a S10. Fácil de concluir que a Toro
terá uma concorrente direta como pi-
cape intermediária de cabine dupla,
porém, sem opção 4x4. Depois dos
dois Onix e doTracker é o quartomo-
delo da família GEM. Falta o quinto,
ainda não anunciado. Deverá ser um
crossover para substituir o Spin, tam-
bémemSãoCaetanodo Sul.
AGMdescontinuouapicapecom-

pacta Montana e produzirá o Tracker
também na Argentina de modo a ter
flexibilidade. Lançará, no segundo
semestre, a S-10 Z71 com uma pega-
damais para fora de estrada, ao con-
trário da Ranger Black que visa um
público urbano.

O SUV médio argentino VWTaos
será apresentado no final destemês e
nas concessionárias em junho. A
marca alemã anuncia, nas próximas
semanas, novo ciclo de investimen-
tos na região doMercosul.Versão bá-
sica do Polo está confirmada para a
unidade de Taubaté (SP), porém, só
entrará em produção no segundo se-
mestre de 2022. A picape intermediá-
ria argentina Tarok (nome provisó-
rio), namesma faixa daToro, deve, fi-
nalmente, ser confirmada.
Para a Stellantis, as novidades vêm

da Fiat como SUV crossover emmea-
dosdopróximosemestre (nomeprová-
vel,Pulse),o500elétricoeoJeepdesete
lugares com estilo diferente do Com-
pass.Tambémdomesmogrupo outro
crossover substitui o descontinuado
CitroënC3noterceiro trimestre.
Também confirmados para este

anoanovageraçãodoHyundaiCreta e
a inédita versão hatch doHonda City.

No entanto, este pode atrasar. Caoa
Chery teráoTiggo3Xno fimdestemês.
Captur estreia omotor turbo de 1,3 li-
tro ainda importado (fabricadoaqui só
em 2022). Toyota promove a primeira
revitalização dos Yaris hatch e sedã
tambémnosegundosemestre.
As despedidas demercado terão a

ver comoprogramade emissões e ruí-
do Proconve PL 7, a partir de 1° de ja-
neiro próximo. Emissões evaporativas
serão reduzidas a apenas 0,5 g/dia em
testes de 48 horas. Tanques de com-
bustível terão que sermodificados (na
Toro 2022, diminuiu de 60 para 55 li-
tros). Apurei queUno, Doblò e Grand
Siena saemde produção em31 de de-
zembro,mas haverá umestoque tran-
sitórionocomeçode2022.
Foxsaide linhaemdezembro,porém

Gol,VoyageeSaveiro terãosobrevidaaté
janeiro de 2024, quando exigências de
segurança vão impor substitutos já em
desenvolvimento. Stellantis quer ala-
vancarvendasdePeugeoteCitroën
Objetivos anunciados na semana

passadaporAntônioFilosa,CEOdaSte-
llantis noBrasil, são ousados. Emdois
anos, retornar aos 5%departicipação
queasduasmarcas francesas já tiveram
nomercado (hoje,menosde2%).Uma

das estratégias, emboranãodeclarasse
formalmente, é colocar osmotores as-
pirados e turbosGSE (em inglês,Moto-
res PequenosGlobais), antes batizados
de Firefly, nosmodelos Peugeot e Ci-
troën. Sabe-se, contudo, queaçõesnes-
sesentido já foraminiciadas.
Ele admitiu que, em algumas cida-

des, umamesma concessionária po-
derá vender, se for rentável, as quatro
marcas do grupo, apesar de reconhe-
cer o posicionamento diferenciado da
Jeep. A empresa também investirá em
maior conteúdo local, embora a de-
pendência atual seja grande em semi-
condutores concentrados no Sudeste
asiático. Até omomento, o grupo con-
seguiu administrar, compoucas para-
das, as fábricas de Betim (MG) eGoia-
na (PE). Filosa prevê dificuldades com
recebimento inconstante componen-
tes neste segundo trimestre e só no fi-
nal do ano haverá estabilidade no su-
primentodeautopeças.

Vendasdiáriasemabril
chegamaquase9.000

Mesmo com incertezas econômi-
cas, abril teve a melhor média diária
de comercialização do ano: 8.800

unidades de veículos leves e pesados.
Como o mês passado teve três dias
úteis a menos que emmarço, o total
foi 7% inferior. Anfavea, por enquan-
to, mantém sua previsão de aumento
devendasde15%em2021sobre2020.
Sete anos atrás eram vendidas até
15.000 unidades por dia.
Os estoques nas fábricas e nas con-

cessionárias continuam bembaixos:
apenas 17 dias. Se fosse possível pro-
duzirmais, certamente haveria com-
pradores. A produção acumulada este
ano cresceu 34% sobre 2020, pois, em
abril do ano passado, a pandemia pa-
ralisou praticamente toda a indústria
automobilística.
O Brasil precisa avançar bastante

em exportações. Apenas 353.000 uni-
dades (mais 9% em relação a 2020) es-
tão previstas. Em 2005, o país vendeu
ao exterior cerca de 700mil unidades
montadas.Apesarde fortedesvaloriza-
ção cambial no período, o que facilita
vendas ao exterior, o Brasil estámal no
rankingmundial. Em 2019, ficou em
26º lugar entre os países que exportam
veículos levesmontados com apenas
US$ 5,8 bilhões, segundo a Anfavea.
No levantamento da entidade os nú-
merosdaChinanãoestão incluídos.

Lançamentos edespedidas
vãomarcar oanode2021

www.fernandocalmon.com.br

» PEDRO CERQUEIRA

E
nquan t o a Chevrolet
anunciava a chegada de
uma picape inédita no
mercado brasileiro, o Sin-

dicato dos Metalúrgicos de São
Caetano do Sul decretou o fimda
produção da compactaMontana
aumapublicaçãoeletrônica. A in-
formaçãoexistenteédequeomo-
delo deixou a linha demontagem,
mas a Chevrolet nega que omo-
delo tenha“subidono telhado”.
A postura do fabricante é nor-

mal, já que ainda existe um esto-
que a ser vendido, mas os fatos
apontammesmo para o fim da
produção da picapinha do finado
Agile. Omodelo “patina” em ven-
das há anos, em detrimento do
sucessodaFiatStradaeumaatua-
ção discreta damais que defasada
Volkswagen Saveiro. A gradual
perda de versões e a adoção de
preços poucos competitivos tam-
bémderam sinal de que amarca
haviadesistidodomodelo.
OdesigndaMontananãoéape-

nas defasado devido aos quase 11
anos de produção semgrandes in-
vestimentos, sematualização des-

de o lançamento da segunda gera-
ção, no fim de 2010,mas também
devido ao visual do hatch Agile,
modeloqueduroumuitopoucona
gamadaChevrolet e se tornou irre-
levante emsuahistória.

Primeira geração

Vale lembrarqueaprimeirage-
ração daMontana, vendida entre
2003 e 2010, era baseadanoCorsa
de segundageração.Nesta troca, a
picape passou por uma inusitada
involução, abandonando a arqui-
tetura CdonovoCorsa para abra-
çar a base da antiga picape Corsa
(de primeira geração), que foi an-
tecessoraàprimeiraMontana.
Mas omodelo tem seusméri-

tos, comoacapacidadedecargade
744quilos eumacaçambaespaço-
sa. Alémdisso, a cabine conta com
umpequenoespaçoatrásdosban-
cos para carregar objetos que não
podem ir na caçamba. As dimen-
sões domodelo são 4,51metros de
comprimento, 1,70m de largura,
1,57mde altura e 2,66mde entre-
eixos.Amassaéde1.097quilos.
No site damarca omodelo está

disponível apenas na versão LS,

que custa R$ 78.790. Omodelo é
equipado commotor 1.4 flex, com
até 99cv de potência e 13kgfm de
torque (abastecido com etanol), e
câmbiomanual de cincomarchas.
Mesmo beirando os R$ 80 mil, o
modelo oferece apenas os obriga-

tórios airbags frontais e freios ABS,
as rodas são em aço estampado
comcalotas, alémde ar-condicio-
nado, protetor de caçamba, dire-
ção hidráulica, computador de
bordo, retrovisores com ajustes
elétricos, vidros e travas elétricos.

x

Informação foi passada pelo Sindicato dos
Metalúrgicos de São Caetano do Sul, mas
concessionárias ainda vendem o estoque do modelo

AChevrolet anunciou a chega-
dadeumanovapicapeemseuca-
tálogonoBrasil,mas issonãodeve
ocorrer antesde2022.Aexpectati-
va é de que o veículo tenha porte
intermediário, como a FiatToro e
a Renault Oroch, conforme indi-
cou Carlos Zarlenga, presidente
daGMAméricadoSul.“Omodelo
chegará para complementar a li-
nha de picapes Chevrolet, além
disso, vai estrear um conceito
completamente inovador para a
marca no segmento de veículos
utilitários”, disse.
A picape é derivada da plata-

formaGEM, que serve comobase
à família Onix e ao SUVTracker.
Por ser modular, o modelo terá
entre-eixosbemmaiorqueos2,57
metros doTracker, algo próximo
dos 3metros. Os conjuntosmecâ-
nicos serão os mesmos do SUV

compacto:motor 1.0 turbo de até
116cv de potência e 16,8kgfm de
torque; e um 1.2 turbo, com até
133cv e 21,4kgfm, para a versão
mais cara.
Quanto ao visual, a aposta é de

que a picape inédita tenha uma
dianteira semelhante à novaTrail-
blazer (diferente do SUV vendido
no Brasil), mesclando um porte
robusto com linhas esportivas.
ComonaToro,odestaqueéocon-
junto óptico dividido, com os fa-
róis integrados ao para-choque e
luzes de rodagemdiurna na parte
decima, alinhadasàgrade.
A perspectiva é de que a nova

picape de porte intermediário
substitua aMontana, que já exau-
riusuavidaútil epatinanomerca-
do. Aomesmo tempo, um segun-
do investimento em uma picape
compacta não fecha a conta, já

que o segmento foi tomado pela
novaFiatStrada.Ficaadúvidasea
denominaçãoMontana será usa-
da para esta picape inédita, já que
omodelo nunca figurou entre os
preferidosdoconsumidor.

Projetoglobal

A nova picape será fabricada
naplantadeSãoCaetanodoSul e
faz parte do atual plano de inves-
timentos de R$ 10 bilhões para a
renovação doportfólio e o desen-
volvimento de novas tecnologias
no Brasil. Como se trata de um
projeto global, omodelo será ex-
portado para omercado latino a
partir doBrasil.
Para receber anovapicape, a li-

nha demontagemserá preparada
emváriasetapas, a fimdeminimi-
zar os impactos na produtividade

da fábrica.O iníciodaprimeira fa-
se está previsto para as próximas
semanas. “Adicionar umproduto
totalmente novo numa linha de
montagem ativa é sempre uma
jornada complexa, principalmen-
te diante dos desafios tecnológi-

cos que o projeto impõe. Até por
isso a preparação da fábrica será
executada em diversos estágios,
que levarãomesescadaumdeles”,
calcula Luiz Carlos Peres, vice-
presidente deManufatura daGM
AméricadoSul. (PC)

Nova picape chegará em2022

R$ 78.790
Valor daMontananas versão LS.

Modelo é equipado commotor 1.4 flex

Chevrolet Montana
sai de cena

Omodelo chegará
para complementar
a linha de picapes
Chevrolet, além
disso, vai estrear
umconceito
completamente
inovador para a
marca no segmento
de veículos
utilitários”

Carlos Zarlenga, presidente
da GM América do Sul

Expectativaédequeoveículo tenhaporte intermediário, comoaFiatToro

Montanavemperdendo
mercadohámuito tempopara
aFiat Strada emesmoparaa
defasadaSaveiro, daVolks

Chevrolet/CB/D.A Press

FIAT/Divulgação
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DDaattaa eesstteellaarr:: Júpiter ingressa
em Peixes; Lua cresce em
Gêmeos. Aposta nas visões do
futuro, as que te produzem um
ardor característico no coração,
pois, cada um de nós é muito
mais si mesmo na medida em
que nos orientamos por esse
ardor e o colocamos em prática.
Faz o necessário para aproximar
tua existência dessas visões, não
importando o quão distantes
essas pareçam, nem tampouco
os sacrifícios que tenhas de
fazer para caminhar nessa
direção. A realidade atual não te
brinda mais com conforto e
segurança e, apesar de isso
agregar desgaste e estresse a
tua vida atual, por outro lado te
incentiva a seguir em frente,
porque não tens nada mais a
perder. Não tendo mais nada a
perder, nossa humanidade só
tem a ganhar. No futuro, se
formos menos negligentes, não
precisaremos chegar ao fundo
do poço para nos erguermos
novamente. Aceita o sacrifício
e reinventa tua
vida de cabo a rabo.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Asmelhores coisas demorammuito
tempo para amadurecer, e requerem
cuidados constantes, e provavelmente
sacrifícios para não serem
importunadas com intervenções
inconvenientes. Cuide dos seus
melhores projetos, cuide bem.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Coloque ponto final nas questões
que complicam seu caminho,
porque você não precisa e nem
deveria desejar arrumar encrencas
que se alastrem ao longo do tempo
futuro. Você precisa de espaço para
crescer e aparecer.

LEÃO
22/07 a 22/08

O atrevimento será a chave
alquímica que abrirá todas as
portas que você deseja, mas sem
garantia de sucesso, como sempre,
porque nunca se sabe se você se
atreve por intuição ou por simples
capricho. Mesmo assim, vale.

TOURO
21/04 a 20/05

As boas companhias são muito
importantes, porque desde sempre
e para sempre, o ser humano é
influenciado, para o bem e para o
mal, pela natureza dos contatos
sociais que estabelece e sustenta.
Preste atenção, isso sim.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Muitos assuntos novos se
desenham por aí, que podem não
ser nada do que você esperava nem
tampouco do tamanho desejado,
mas são os que a vida dispõe e que,
se olhados com objetividade,
mostrarão seu real valor.

VIRGEM
23/08 a 22/09

A aproximação de pessoas que você
considera importantes é também a
medida de sua própria importância.
E o que importa não é isso, mas o
estabelecimento de uma
reciprocidade de interesses, que
cimente o bom relacionamento.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Ainda que a melhor estrela brilhe
alto no céu, se você não se dispuser
a tê-la como orientadora e, a seguir,
fazer tudo o necessário para
trilhar o caminho, então sua
beleza será desperdiçada.
Seria uma pena.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Cultive os talentos que você já
conhece e se aventure a explorar
novos talentos, se atrevendo a
praticar coisas que você quis no
passado, mas que foram sendo
deixadas de lado, como resultado
da força das circunstâncias.

LIBRA
23/09 a 22/10

São inúmeras as potencialidades
que estão se abrindo a você, mas
talvez você esteja com um pouco de
preguiça de ter de iniciar tudo de
novo, como se nada demais nem de
menos tivesse sido feito até
aqui. Em frente.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Omais importante para os próximos
tempos de sua existência é você se
dispor a ampliar seus pontos de
vista sobre a vida e os principais
acontecimentos do mundo, se
fazendo perguntas melhores e
dando respostas sinceras.

PEIXES
20/02 a 20/03

Pratique a generosidade, mas cuide
para que essa nobre atitude não
caia nas mãos erradas, daquelas
pessoas que se aproveitariam de
você enquanto lhes seja útil, e
depois dispensariam você quando
não precisaremmais.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Resgate em você o princípio do
empreendedorismo, porque sua
alma está faminta de novos
projetos, de dar o pontapé inicial
em algo que lhe provoque
entusiasmo e alegria. Celebrar a
vida é essencial. Em frente.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

DESEJOS

Quero ver todo o
silêncio derretido,
quero sorriso entreminhasmãos,
quero ver o navio que faz resgate
entre icebergs
retornar cheio de gritos,
deslizando suavemente,
comoquemem luademel
enche a boca demamilos.

JonasPessoa

>> CRUZADAS
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12anosdeRenegado

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» LISA VEIT*

O
rappermineiro Renegado co-
memora 12 anos de carreira
com o refinado disco 1221—
lê-se doze vinte e um. O ál-

bum estará completo nas plataformas
emdezembrode2021, dataquemarca
os 12 anos de carreira, além de contar
com 12 singles e videoclipes inéditos,
cada um com uma parceria. O artista
enfrentou o desafio de produzir com
segurança na pandemia, para dar vida
aoprojeto comemorativo.
“É um disco totalmente diferente

do que eu fiz até hoje. Estamos lan-
çando ao contrário: primeiro traba-
lhando e revelando os singles mês a
mês, para depois lançar o álbum
completo, que terá versão física em
vinil. São novos tempos e novos mo-
vimentos, mas eu sempre fui um ar-
tista de álbum, conceituais e de ca-
pas fortes”, explica Renegado. Ele re-
vela ao Correio que todos os singles
contam com uma colaboração de
peso, entre novos e consagrados no-
mes da música brasileira. Além dis-
so, a capa de cada um dos singles é,
na verdade, um dos fragmentos que
completarão a capa final do projeto.
É também uma referência à des-
construção e diversidade artística.
Cantor, compositor e produtormu-

sical mineiro, Renegado nasceu na fa-
vela AltoVera Cruz, em Belo Horizon-
te, em 1982. Desde cedo, vestiu-se da
cultura hip-hop e do rap,mas abraça-
va outras vertentes, como um caldei-
rão cultural damúsica brasileira. Parte
disso é herança daMPB tocada no rá-
dio de pilha da mãe diarista. Outra
parte, do samba e pagode que emba-

lavam os raros momentos que curtiu
ao lado do pai, agora ausente. “É uma
relaçãode vida, aminha comamúsica
brasileira, e perpassa diversasmemó-
rias afetivas. Sempreme vi um rapper
guardião damúsica brasileira”, define
o artista, combomhumor.
Isso foi transmitido à composição

do disco de estreia. ComDoOiapoque
a NovaYork (2008), Renegado ganhou
umPrêmioHutúz, na categoria Artista
revelação. A turnê foi um sucesso e ele
pôde rodar omundo comos shows de
ingressos esgotados. E, mesmo com
experiências profissionais marcantes
que o trouxeram até estemomento da
carreira, o artista ainda é acompanha-
do pela curiosidademusical de quan-
do era um garoto da periferia, onde
aprendeu a admirar o som de James
Brown, além de ter sido introduzido à
música preta brasileira, por meio de
vinis e fitas cassetes.
“Nesses últimos anos, precisei en-

carar aminha obra artística, entender
onde cheguei,me desconstruir, e abrir
um novo ciclo. O 1221 sou eu, nami-
nhadiversidade e sempudor”, explica.
O disco com estilo mais pop traz a le-
veza que os tempos difíceis carecem.
“É um álbum paraminha vizinha po-
der dançar e curtir; para minha mãe
ouvir em casa e ser feliz. Mas não dei-
xo de falar o que precisa ser dito ou de
lutar pelas pautas que acredito. Só que
ele é desobrigado e não me coloca
mais como zelador de nada”, comple-
ta. Renegado reforça que omomento
agora é de conexão, união e colabora-
ção entre as pessoas.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Renegado:
“São novos
tempos e novos
movimentos”
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Exemplo prático de que

os meios digitais de strea-
ming ampliam o acesso ao cine-
ma está no curta-metragem Casti-
go, que, realizado por estudantes da
Universidade Católica de Brasília,
alcançou premiação internacional
na Índia. No começo domês, o cur-
ta venceu o prêmio central do 1º
Gona Film Awards, em Sivaganga.
“Quem gosta de ir à sala de cinema,
como eu, vai sempre continuar in-
do, pagando ingresso e tendo a
experiência. Mas, em um
momento como o desta
pandemia, se não fosse o
digital, festivais não
transcorreriam, e um
filme como o nosso não
poderia ser assistido em lugar al-
gumdomundo. Graças a essas plata-
formas fomos a todos os continentes”,

conta o diretor Ia-
go Kieling.
Receber um prê-

mio em um festival
numpaís comoa Ín-
dia é saber que o
trabalho coletivo
tem valorização,
explica Iago, que
pretende, até o
fim de 2021, se-
guir a trajetória
dos festivais com

Castigo. Ator da ci-
dade,LúcioCam-
pello, premia-
do na Argélia pelo trabalho

na obra reforça: “É
muito gratificante
ver jovens tão
aplicados nas ar-
tes. Eles têm gar-

ra, e reali-

zam. Produção inde-
pendente sempre vem
de força de vontade, e
o retorno (com prê-
mios) se revela uma
consequência natural”.

Monólogos

Filme universitário,
Castigo trata de adaptar
a obra Crime e castigo
(1866), do russo Dos-
toiévski, para uma reali-
dade nacional. Rodado
emSamambaia, Tagua-

tinga e no Plano Piloto, exigiu fortesmonólogos
internosparaoatorcentral,pornãoterdiálogos.
“Cada olhar era carregado de intenções. Con-
centrei na carga de tristeza, drama, angústia e
revolta, num roteiro paralelo, cheio das inten-
çõesdopersonagem”, contaLúcioCampello.
Receber um prêmio, ainda, fora do Brasil

emocionou o produtor Caio Almeida. “Em
todos os festivais da Índia que participamos
tinham outros filmes brasileiros, percebe-
mos que eles são muito abertos para o cine-
ma independente do Brasil”, conta.

A
HORA

CenadeCastigo: premiado
no 1ºGona FilmAwards

CareyMulligan,
na pele da
sofrida,mas
impetuosa
Cassey

»RICARDODAEHN

A
diretora inglesa Emerald
Fennell se projetou em
Hollywood com o ta-
lento e a capacidade

criativa revelada em Bela vin-
gança. Sagaz e comumadiscri-
ção admirável, Emerald é quem
assina um roteiro (considerado
pelos votantes da Academia de
Artes e Ciências Cinematográficas
o melhor do ano) repleto de vira-
das, nada forçadas, e de guinadas
que surpreendem os espectadores.
Tudo é sólido em Bela vingança

e não aponta sensacionalismo ou
mesmo estandarte panfletário. O
enredo trata de Cassandra, ou sim-
plesmente Cassie (papel da fabulo-
sa Carey Mulligan), que, num mun-
do colorido por cores amenas (há
dominantes azul-bebê, cor-de-rosa
e tons claros, amarelados), vive o

inferno interior e, por revolta, age
numa rede de vinganças. Sem ami-
zades, Cassie beira os 30 anos, e nu-
tre a disfuncional perpetuação da
aparência de que seja uma moci-

nha, morando com os pais e fre-
quentando clubes noturnos.

Culpa atribuída por cafajestes,
a noção bizarra de quemulheres
“se fazem vulneráveis” e o im-
pacto da opressão são elemen-
tos latentes em Bela vingança.
Também britânica, CareyMulli-
gan assume o posto de mulher
estagnada por umcrime.
Vale lembrar que, por pouco,

Carey não levou o Oscar de me-
lhor atriz (uma vez que, progressi-
vamente, abafou a candidatura de
Viola Davis, mas foi superada por
Frances McDormand). Criteriosa, a
atriz é lembrada por Mudbound —
Lágrimas sobre o Mississipi, uma
denúncia de racismo; Educação,
um tratado sobre a sociedade ma-
chista; Shame, com trama que ver-
sa sobre um homem com descon-
trole sexual, e As sufragistas, em
torno da emancipação feminina.

Noitadasemfim

Não é raro que Cas-
sie protagonize, ao ra-
iar do dia, com as rou-
pas desalinhadas e
uma postura descon-
juntada, o que umgru-
po de peões de obra (em cena) cha-
mem de a “caminhada da vergonha”.
Bebidas batizadas, inquisição sobre a
dignidade dasmulheres presentes em
boates e canalhices de caras que, ven-
domulheres desacordadas (por efeito
de bebida), comungam, no ambiente
noturno, que elas não fazemmais do
que “estar pedindo (…)” são as cir-
cunstâncias dodia a dia deCassie.
Ao lado de Nina, uma amiga do

peito, o passado de promissora jo-
vem estudante de medicina é silen-
ciado por Cassie, agora uma aten-
dente de cafeteria que não se furta
de cuspir no café de clientes. Pouco a

pouco, cabe a Cassie
se assumir “um peda-
ço de mau caminho”,
no sentido mais am-
plo, revidando safa-
dezas grotescas que a
atingem.Comoodes-
norteado persona-

gem central de Brown bunny (polê-
mico longa comVincent Gallo), Cas-
sie tem na memória a lida com um
abuso coletivo, e contra agressões.
Comumadecisiva sinfonia de celu-

lares, no roteiro de final faiscante em
Bela vingança, um achado de Emerald
Fennell é a irônica escolha de uma
composiçãomelosa domusicalO rei e
eu (1956) chamada Something won-
derful (interpretada, no passado, por
divas como Carly Simon). Criada por
Richard Rodgers e Oscar Hammers-
tein, amúsica fala demulheres impa-
cientes e chateadas com comporta-
mentos estritamentemasculinos.

»» Outras estreias
nos cinemas

»»MMuunnddoo eemm ccaaooss

»» DDeemmoonn SSllaayyeerr——MMuuggeenn ttrraaiinn::OO ffiillmmee

»» LLiibbeelluu—— AAbbaaiixxoo aa ddiittaadduurraa

»»MMããeess ddee vveerrddaaddee

Caio Almeida/ Divulgação

Focus/Divulgação

Chris Pizzello/AFP

Emerald
Fennell construiu
umelaborado
roteiroque
venceuo
Oscar
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1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS APART HOTÉIS

LOCAL NOBRE
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart hotéis mobilia-
dos, comgaragem,pro-
ximo ao Shopping
30m2 prontos para mo-
rar. No melhot local de
Brasilia. Um no Gran
Mercure e outro no
Cullinan.Ambosbelíssi-
mos. Ótimos preços.
Negócios rápidos.
98178-8000 C/950.

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

COBERTURA
QD 102 2qts (suites) sa-
la coz c/arms, fogão em-
butido, lazer completo
9.9994-3724 cj8643

QD 202 - BL. B/ 102.
F r a n z S c h u b e r t .
(Vazio), reformado. Sala/
var., 2 qtos c/arms., wc,
DCE e garagem. Ótimo
estado.R$450mil.Saba-
ck 3445.1105 CJ 3506.

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

QUITINETES

COMPRO PAGO À VISTA
102 A 716 Kit alugada
ou desoc 99109-6160
zap Sr Imóveis cj9417

102 KIT reformada Bara-
to! 98230-8043 c13060

KIT COM VARANDA
114KITdividida37m2sa-
la cozinha BH qts varan-
da nasc desocupada
99109-6160 Zap/ 3042-
9200 Sr Imóveis c9417

JRC VENDE
407 KIT 45m2 de canto
1º andar 99903-7059
c8081

JRC VENDE
407 KIT 45m2 de canto
1º andar 99903-7059
c8081

1 QUARTO

314 SQN Bl A qt, sl e
2vgs 98401-3270 c472

COM ELEVADOR
716 REFORMADO 1qto
suite armários nos qts e
cozinha c/varanda, 3º an-
dar 3042-9200/99109-
6160 Sr Imóveis c9417

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

TULIO MARIANI C2146
R$ 800.000,

305 NASCENTE 76m2
2qts ste dce garagem
982581011/ 98532-3333

1.2 ASA NORTE

!!!R$420.0000!!!
SHCGN 716 1º andar
nascente, vista livre, 2
quartos, sala, cozinha
banheiro, prédio resi-
dencial, porteiro 24H,
salão de festas, pilo-
tis. 99952-8393 c5580

116-H/416Reformadíssi-
mo, prédio idem,Desocu-
pado. Sala/var., fechada
2/4, arms, wc, coz.,
área e wc serviço. Sem
garagem. Salão festas.
R$ 610.000. Saback
3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

TULIO MARIANI C2146
R$ 1.250.000,

108 NASCENTE 127m2
and alto vaz vista livre
982581011 985323333

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

5º ANDAR DE CANTO
211 3QTS 1 ste 100m2

reform garag 3042-9200/
99109-6160 c8106

OPORTUNIDADE ÚNICA!
211 NORTE 3qts 1suíte
varanda 1vaga. Ac fi-
nanc 999943724 cj8643

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

PRÉDIO NOVO !!!
208 NORTE Todo refor-
mado! Lindo 4qts transf.
p/3qts sendo 2 suites, to-
do c/armários planej. por-
celanato Carrara, vaza-
do, 2 vg gar 3242-7737
99994-3724 cj8643

1.2 ASA NORTE

311 SQN Bloco G,
4qtos de canto, varan-
das na frente e fundos.
3223-2184/99984-4818

411 NORTE 4 qts refor-
mado R$ 720 mil 2º an-
dar ac/troca apto no CA
de 2qt com garagem Tr:
99903-7059 c8081

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

ASA SUL

QUITINETES

316 NORTE Kit com
31m2 desocupada Tr:
99182-2522 creci 2444

2 QUARTOS

208 G Exc 100m2 2qts
+1revers lava, Gar Dce.
R$960mil 99970-9148

3 QUARTOS

203 PAULO ALENCAR
Vde excelente apto
3qtos DCE andar alto
nascente sacada 165m2

útil Tr: 3361-6464 99618-
1744 cj6131

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

TULIO MARIANI C2146
R$ 1.150.000

306 reformado 137m2
3q ste dce vista livre a.v
982581011/98532-3333

COM ELEVADOR
402 3QTOS ste sala
coz banh nasc c3027
98199-0545/99698-8790
407 FINO armários
DCE reformado v. livre
99812-5154 c9040

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 02 Vdo casa original
3qtos + DCE TR: 99983-
1953 c3149
QD 105 PAULO ALEN-
CAR Vde 3qts 3ºand alu-
gado 350mil somente a
vista 3361-6464 99618-
1744 cj6131

1.2 GUARÁ

GUARÁ

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE
QI 04 2qt 3ºand. tdo re-
form, porcel, td c/arms, la-
vand 999943724 cj8643

JRC IMÓVEIS
SOF SUL 2qts, suite, re-
formadissimo,vistapano-
râmica, garagem 77m2

Tr: 99903-7059 c8081

LAGO NORTE

QUITINETES

AO LADO DO IGUATEMI
CA 05 Ed Silco Bueno
kit 30 metros, dividida.
3042-9200 99109-6160
Sr Imóveis cj9417

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

MELHOR DO NOROESTE
SQNW 310 4qts+4stes
299m2 á rea ú t i l .
Urgente!!! Ac troca de
imóvel de - valor. Tr:
995670883 c10859

PARANOÁ

2 QUARTOS

QD 03 R$ 75.000,00
Oportunidade!!! Aparta-
mento está localizado
no bairro Paranoá tem
48m2 c/2 quartos, cond.
fechado. Aceita carro, lo-
calizaçãoexcelente,próxi-
mo à prainha do Lago
Paranoá c/ponto de ôni-
bus, supermercadosQui-
tado 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

ÁGIO R$110.000,00
QR408Res. Safira deso-
cupado3qtossuíteeleva-
dor garagem c3027
98199-0545/99698-8790

1.2 SOBRADINHO

SOBRADINHO

2 QUARTOS

QD 02 conj D15 2qts de-
socup 98401-3270 c472

4 OU MAIS QUARTOS

COND. CONTAGEM
4Qtos,2Stes,Pisc. Bara-
to! 99576-1098 C13060

SUDOESTE

2 QUARTOS

QD 02 Excelente apto
2qtos, sala, cozinha, wc
social, vazado 62m2, qui-
tado e escriturado. Acei-
to financiamento / FGTS
Tr: 3351-9547 / 99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

COBERTURA
CCSW 01 Lt.03 Ed San-
ta Mônica 4qtos pisc
chu r r s auna . R$
3.300.000 Ac troca. Tr:
99979-0000

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

TAGUATINGA

2 QUARTOS

1.2 TAGUATINGA

CNC 03 Exlente apto
p’róximo ao Hospital An-
chieta, 2qts + DCE, wc
social, 1º andar, so R$
170mil sem condomínio.
Aceita Financiamento.
3351-9547/99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira .com.br

TELBRÁS VENDE
QND 25 2qts sl R$ 170
mil 98439-3334 c5865

3 QUARTOS

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

CSB 05 3qts, 2wc, sl,
coz, Ár. serv. var. gr c/
vista 94m2, nasc, canto,
s/gar. a Reformar.
R$295mil. 99238-8774

VALPARAÍSO

4 OU MAIS QUARTOS

O MELHOR EMPREEN-
DIMENTO do Val Paraí-
so. Res. Carolina Vieira.
Duplexcom176,35m2,sa-
la, cozinha,Áreadeservi-
ço, 5 qtos sendo 4 suí-
tes, 6 banheiros. Aparta-
mentos 100,40m2, 3qtos
sendo 1 suíte, 2 semi-
suítes, sala cozinha.
àrea de lazer com salão
gourmet, espaço fitness,
salão de jogos, salão de
festas,briquedotecas.Fo-
ne: 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

1.3 ASA SUL

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
707 HP3 esquina 6 qtos
2 stes DCE escritório.
R$ 1.190.000 Ac propos-
ta 99903-7059 c8081

CANDANGOLÂNDIA

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÓVEIS
QD 03 Sobrado 4qts, 2
suites, lavabo, wc social,
varanda.R$ 580.000 Tr:
98413-8080 c8081

JRC IMÓVEIS
QD07 4qts suite DCEex-
celente estado lote
202m2. Só R$ 430 mil
Tr: 99903-7059 c8081

CEILÂNDIA

2 QUARTOS

QNN 24 Excelente ca-
sa, próximo ao metrô, to-
da na laje com 2/4,
mais casa de fundos de
1/4. R$320.000,00. Tra-
tar: 61-3045-8999
QNN 24 Excelente ca-
sa, próximo ao metrô, to-
da na laje com 2/4,
mais casa de fundos de
1/4. R$320.000,00. Tra-
tar: 61-3045-8999

3 QUARTOS

TELBRÁS VENDE
QNN 26 3qts forr 280mil
98439-3334 c5865

TELBRÁS VENDE
QNN 40 Sobr 3q 350mil
98439-3334 c5865
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1.3 CEILÂNDIA

1.3 CASAS

CEILÂNDIA

3 QUARTOS

QNO 13 Casa com laje
3qts suíte sala copa cozi-
nha, quitada e escritura-
da. Tr: 3351-9547/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

QNP 20 R$ 250.000,00
3qts.Sendoumcomosui-
te, copa, 2 salas, portão
eletrônico, garagem p/ 2
carros Ac financiam. Fo-
ne: 98575-6009 c8086
www.acbimoveis.com.br

CRUZEIRO

3 QUARTOS

QD 03 PAULO ALEN-
CAR Vde casa 3qts sui-
te vazia R$ 750.000,00
Tr: 3361-6464 99618-
1744 cj6131

QD 03 PAULO ALEN-
CAR Vde casa 3qts va-
zia esquina frente AV.
Tr: 3361-6464 99618-
1744 cj6131

JARDIM BOTÂNICO

3 QUARTOS

EMANUEL VENDE + 1
COND JD BOTÂNICO
3qts suite máster c/
closet lt 600m2 arboriz
98413-5288 zap C9628

4 OU MAIS QUARTOS

JRC IMÒVEIS
CONDSANDIEGO2 pa-
vimentos 4 suítes, lava-
bo, 2 salas, copa, pisci-
na. churrasq. R$ 1.290,
000. Escriturado e regis-
trado. Ac financiamento.
Motivo de viagem .
99903-7059 c8081

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 05 chácara c/casa
3.600m2 de terreno
99981-3857 c25913

’

RUA DAS PALMEIRAS
R$ 2.500.000,00

QI 05 4qts 2stes 4 salas
churrasqueira gourmet
sauna piscina 500m2.
98532-3333 c23171

QI 09 ótima casa p/ escri-
t ó r i o 9 9981 - 3857
c25913

’

1.3 LAGO SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO ESPETACULAR
OPORTUNIDADE ÚNICA

QI 09 Vendo mansão
na do LAGO SUL, em
rua nobre, casa desocu-
pada com 02 pavimen-
tos, 1000 m2, 04 suítes,
salas enormes, escritó-
rio, copa, cozinha, área
de serviço, salão de fes-
tas, piscina churrasquei-
ra e sauna, salão de jo-
gos, uma beleza. Rua
com 3 Embaixadas, lar-
ga, local nobre, constru-
ção de 1ª. Fone: 98178-
8000 C/950.

RUA COM SEGURANÇA!
QI 23 4qt 3st 2DCE tér-
rea piscina churrasc. Ac
apto! 999037059 c8081

QI 23 Nova 2pv 4suites,
piscina, sauna, churras-
queira, 1ª locação linda.
99395-2720 zap c6271

QL 22 Ponta de Picolé
terreno vazio com
1.320m2 + 6.500m2 de a.
verde única Tr: 99294-
6408

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
NEGÓCIO EXCELENTE

CASA NOVA
SMPWQD 01 Vendo ca-
sa moderníssima, com
4 suítes, sala c/ 3 ambi-
entes (social, jantar e
tv) lavabo social, espa-
ço gourmet com lavabo.
Tudo muito moderno,
faz gosto vê. Está bem
abaixo do preço. Garan-
to; quem vê compra. A
mansaão é de 1ª, só R$
2.650.000 milhões . Fo-
ne: 98178-8000 C/950.

RIACHO FUNDO

4 OU MAIS QUARTOS

QS 04 Sobrado! Riacho
Fundo I, 1º dono, escrit.
Ac prop 99387-8781

SAMAMBAIA

2 QUARTOS

QR 604 2qtos sala laje
wc social + Excelente ca-
sadefundos2qtos.Quita-
da e Escriturada. Só à
vista. Tr: 3351-9547
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

1.3 SAMAMBAIA

3 QUARTOS

QR 425 Excelente imó-
vel! Colonial, laje, 3qts
sendo 1 suíte, sala, co-
pa,coz.,quitadaeescritu-
rada. 3351-9547/99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

LOTE DE ESQUINA
QR 610 3qts sl coz dce
churrasq garagem, toda
gradeadadesocupAccar-
ro 3042-9200 99109-
6160 Zap CJ9417

TAGUATINGA

2 QUARTOS

BESSA IMÓVEIS
QNL 16 2qts forro cer
gar reform casa fdos por-
tão eletr. Ac fin 98577-
7773/99983-0761 c4189

3 QUARTOS

TELBRÁS VENDE
QNA 08 4q gar 10 car-
ros 98439-3334 c5865

TELBRAS VENDE
QND 04 3qts laje gar
98439-3334 c5865

QNG 35 Avenida do Ta-
guacenter, Esquinão,
3qts, laje, suíte + casa
de fundos. Excelente in-
vestimento! 3351-9547/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

TELBRÁS VENDE
QNJ 33 2qts Via co-
merc 98439-3334 c5865

OPORTUNIDADE ÚNICA
QNM 40 Vd casa 3qts +
1ste escriturada. 99585-
8326 /3354-4312 c4138

QSD 04 Excelente Casa
colonial 3qtos ste laje qui-
tada, escriturada, Fino
acabamento, quem ver
compra! 3351-9547/
999745385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

1.3 TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

QND 32 Excelente casa
baixa colonial, 4qts sen-
do 3 suites, laje, sala, co-
pa, cozinha, armários,
áreac/churrasqueiraquita-
da e escriturada. Aceito
troca menor valor Tr:
3351-9547/99974-5385
c j 7 0 9 7 w w w .
geraldovieira.com.br

TELBRÁS VENDE
QNE 29 Sobrado gar 5
car alto padrão Ac fi-
nanc 98439-3334 c5865

QNM 34 frente Shop-
ping JK 4qts 2suites laje
armários,churrasq.Gran-
de Investimento! Ac fi-
nanc 3351-9547/99974-
5385 cj7097 www.
geraldovieira.com.br

ACEITO PERMUTA
QSA 16 cs 4qts,1ste, ga-
ragem 4, ac financ e tro-
ca 99624-8852 c13499

SMT CONJ 10
TROCO POR CASA
emVicentePiresouColô-
nia Agrícola Samam-
baia. Volto diferença. Tr.
99624-8852 c13499

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO C/ 3500M2
SBN QD 02 Vendo Pré-
dio com 3.500 m2, pró-
ximo ao Shopping Con-
junto Nacional, vizinho
ao Banco do Brasil,
etc. Com elevadores,
térreo,sobreloja,subso-
lo e garagem com 15
vagas.Prédioprontopa-
ra ser usado, excelen-
te para financeiras, es-
critório de advocacia,
clínicas, próximo aos
Correios.F: 98178-8000
C/950

ASA SUL

COMPRO PAGO AVISTA
CLS102A416 Lojas alu-
gadas ou desocup
99109-6160 Zap c8106

GAMA

ST. LESTE Industrial -
Gama/DF. Loja com
2 2 m 2 . I n i c i a l R $
32.500,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

OCTOGONAL

AOS 06/08 PAULO
ALENCARótimalojasub-
solo 33m2 útil vazia R$
210mi l 3361 -6464
99618-1744 cj6131

1.4 ASA NORTE

SALAS

ASA NORTE

ED LIBERTY MALL Tor-
re "A" Sala 216 34m2,
wc. Desocupada. R$
200 mil Saback Imóveis
F/3445-1105 cj3506

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

ED. PALACIO DO RÁDIO II
SRTVS 2 SALAS juntas
vazias reform gar c3027
98199-0545/99698-8790

ED. MARISTELA R$85MIL
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

ED. SAÕ PAULO R$ 140MIL
SCS QD 02 2 salas jun-
das e vazia. c3027
98199-0545/99698-8790

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
3 SALAS DE LUXO
COM GARAGEM

SRTVN QD 701 Vendo
03excelentes salas jun-
tas, com 115m2 total,
em Prédio Comercial
de altíssimo luxo, Sa-
lascom01garagem,de-
socupadas. Portaria
com segurança 24h.
Centro Empressarial
Norte. Prédio de alto lu-
x o . P r e ç o R $
758.000,00 a vista. F:
98178-8000 C/950.

SRTVS 701 C.Empres.
Bsb sala 32m2 bl. C Tr
999813857 c25913

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
IGREJA, ATACADISTA
SUPERMERCADO,

CONCESSIONÁRIA DE
CARROS Vendo ou Alu-
go o melhor terreno pa-
ra comercio em geral na
EPTG. Plano, pronto pa-
ra ser usado. Uma mara-
vilha de terreno enorme
tem 40.000m2. Local de
encher os olhos. Tr:
98178-8000 C/950.

1.5 JARDIM BOTÂNICO

JARDIM BOTÂNICO

COND MAXXIMO Gar-
dem c/escritura 640m2
Tr. 99981-3857 c25913

LAGO SUL

QL 08 Lote Contra Pon-
ta 1.100m2 + 3.000m2

d e á r e a v e r d e .
R$4.900.000,00. Tr:
99294-6408 c6271

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística / Gal-
pão, 60.000m2, semi pla-
na, aproximadamente
300m de frente pra rodo-
via R$1.200.000,00 à vis-
ta! 99381-7130 c.11588

TAGUATINGA

QNA 01 Raridade! Ven-
do excelente imóvel pa-
ra investidores, terreno
310m2, avenida comerci-
al, quitado e escritura-
do,desocupado.Façaes-
se grande investimento!
Tratar : 3351-9547/
99974-5385 cj7097
www.geraldovieira.com.
br

TELBRAS VENDE
QND 57 lote 408m2 c/
casa de fundos 430mil
98439-3334 c5865

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

OPORTUNIDADE ÚNICA
ABADIÂNIA SÍTIO
4hect muita água, mina,
sede . Exct localiz. Es-
crit 99624-8852 c13499

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75kmdeBrasília. Total-
mente formada, 32 divi-
sões de pasto, curral
na sede com balança,
brete, embarcador. Re-
sidência principal de lu-
xo de frente para um la-
go com caramanchão.
Uma verdadeira jóia
(61) 99981-1128 Zap

SANTO ANTONIO do
Descoberto aprox 39
alq., Cor. IV, Faz. Lag -
Gleba 3 muita água -
99413-1827

1.6 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125 halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

BONAPARTE
SALA QUARTO sep +
2var45,94m214ºandvis-
ta belíssima refor px Pá-
tio Brasil 98277-3348
IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

QD 101 - Bl. "C", 302,
Ed. Spazio/Pr.Tié. Sala,
2/4, wc, coz. c/arm.,á.
serv., gar.,á.lazer -
R$1.200. Saback F/
3445-1105 cj3506
RUA 5 Norte - Ed.
Shangrila/1002. R$
1.900. Sala/var./blindex,
2/4 (suíte), 2 wc, coz.,
arm., gar. Saback F/
3445.1105 CJ 3506.

ASA NORTE

QUITINETES

GARDEN PARK
911KITMobiliadadecora-
da BL A 203, BL E 121,
BL H 208, BL J 210
com garagem Tr: 99109-
6160 3042-9200 Sr. Imó-
veis cj9417
IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2.2 ASA NORTE

1 QUARTO

912 - SGAN Ed. Master
Place Bl.J/Kit 209. Sala,
qto, copa, wc e gar. R$
750,00 Saback Imóveis
3445.1105. CJ 3506

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

1 1 2 BL . K / 5 0 5
Sala/var/blindex, lavabo,
2/4 c/arms.,wc,coz. c/
arm., á.serv., DCE e
gar. R$ 3.400,00 Saba-
c k I m ó v e i s . F :
3445.1105 CJ 3506

212 BL. H/208 Sala/var/
blindex 2/4 c/arm.,wc,
coz./arm., á.serv., DCE
e garagem. R$ 3.000,00
Saback Imóve is .F :
3445.1105 CJ 3506

214/G/407 , reformado,
pred., idem. Sala/var/
blindex, 2/4 c/arms., 2
wc (suíte), coz/arms., á.
ser., DCE. gar. R$
3.200,00. Saback Imó-
veis 3445-1105 cj3506

316 BL. "D"/115. Sala,
2/4 arms, wc, coz , á.
serv., despensa. R$
1.900,00. Saback Imó-
veis 34451105 CJ3506.

402 - E /103. Sala, 2
qtos c/armários, wc,
coz. c/arm., á.serv., R$
1 .850 Saback F /
3445.1105 CJ 3506.

708 W3 NORTE 2 quar-
tos c/ armário, sala, cozi-
nha, área Serviço, todos
cômodos separados 54
m2, em cima do comer-
cio, 3964.3144 Jorge.

SCLRN 703 Bl "F"/ 201.
Duplex c/sala, 2/4
(sendo 1 c/armário) 2wc
(suíte), coz. á.serv R$
2.200. Saback Imóveis
F/3445-1105 cj3506

ASA SUL

QUITINETES

910 - SGAS Res. Sum-
mer Park Bl.H, Kit 238.
R$ 1.000. c/móveis. Sa-
la, 1/4, coz., wc. Saback
3445.1105 CJ 3506.

1 QUARTO

409 SQS Bl.B 2º andar
1qto sl coz banh TR:
99981-3118 c/1994

516 CRS - Bl."C"/201,
(Entr.10- pela W2). Sala/
var. 1/4, arm., wc, coz.,
á.serv., R$ 800. Saback
F/3445.1105. C/3506

2 QUARTOS

415 SÓR$ 1.630,00 nas-
cente vazado silencioso
9-9983-9662 c5102

4 0 3 - B L . F / 2 0 6 .
Vazado/nascente, refor-
mado. Sala/var., 2/4 c/
arms. 2 wc (suíte), coz,
wc e à.serv., c/elev. e
gar., R$ 3.100. Saback
3445.1105 CJ 3506.

412 -J/304 Reformado.
Sala, 2/4 c/arms., wc,
coz.á.serv.,R$1.400.Sa-
b a c k I m ó v e i s
F/3445.1105 CJ 3506
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2.2 ASA SUL

2.2 APARTAMENTOS

ASA SUL

2 QUARTOS

413 - BL N/205 . Refor-
mado. Sala, 2/4 c/arm.,
wc, coz á. serv., R$
1.600 Saback . F:
3445.1105 CJ 3506.

3 QUARTOS

202 - BL. "B" /305
-Reform. nasc., Salão, 3
qtos c/arms, 2 wc (suíte
c/ closet), coz,. copa, c/
arms, á.serv., DCE, gar.
R$ 4.500,00. Saback
3445.1105 CJ 3506.
306- BL."B" /104.Ótimo
estado. Salão, 3/4 c/
arms., (suíte), wc, coz/
arms., DCE, á.serv., R$
3 .000 , 00 . Saback
3445.1105 CJ 3506.
402 - C/310 - Sala, 3/4
arms. wc, coz., á.serv.,
DCE R$ 2.300. Saback
3445.1105 CJ 3506.
405 - BL.K /205 c/elev.
Reform., R$ 3.000. Sa-
lão, 3/4 arms. 2 wc
(suíte), coz., á.serv.,
DCE. Saback Imóveis
3445.1105 CJ 3506.

4 OU MAIS QUARTOS

307 SUL 4 quartos, suí-
te, DCE, garagem, 6º an-
dar. R$ 4.700,00 Tratar:
(83)99869-7224 (whats)

TRIBUNAL SUPERIOR ELEITORAL
AVISO DE LICITAÇÃOLICITAÇÃO TSE Nº 01/2021 – CONCORRÊNCIAURNAELETRÔNICA 2022

O Diretor-Geral da Secretaria do Tribunal Superior Eleitoral, no uso de suas
atribuições, comunica aos interessados o Edital de Licitação TSE Nº 1/2021, na
modalidade Concorrência, do tipo Técnica e Preço, por meio de Sistema de
Registro de Preços, para eventual produção e fornecimento de até 176.000
(cento e setenta e seis mil) urnas eletrônicas (UE2022) de acordo com as
especificações, condições e prazos constantes do Edital e seus anexos.
Abertura: 29 de junho de 2021 às nove horas. Informações: fone 3030-8173.
Edital:https://www.tse.jus.br/transparencia-e-prestacao-de-contas/licitacoes-e-contratos

Brasília, 13 de Maio de 2021.
Nathalia dos Santos Costa - Presidente da CPL

2.2 ASA SUL

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

GUARÁ

1 QUARTO

QE 40 Rua 07, Lt 09/
203. Polo deModas - Óti-
mo estado. Sala, 1/4 c/
arm.,wc, coz.R$400.Sa-
back Imóve is F : /
3445.1105 CJ 3506

LAGO NORTE

QUITINETES

JRC IMÓVEIS
CA 08 Ed. Spazio Kit
com 2qts 1 wc coz e ga-
ragem. R$ 1.200,00 Tr:
999037059 c8081

NOROESTE

1 QUARTO

SQNW 307 Bl."D" Apto
119 Ed. Due Murano.
Sala/var., qto, wc, copa.
gar. à. lazer. R$ 1.500.
Saback Imóveis F:
3445.1105 C/J3506.

SQNW 307 Bl."D" Apto
119 Ed. Due Murano.
Sala/var., qto, wc, copa.
gar. à. lazer. R$ 1.500.
Saback Imóveis F:
3445.1105 C/J3506.

2.2 SUDOESTE

SUDOESTE

2 QUARTOS

QD 08 Alugo apto 2 qts,
banheiro, sala, cozinha,
área de serviço Tr.:
99987-1257
CLSW 300B Bl. "3" Ap.
211., Sala/var. 2/4, c/ ar-
ms 2 wc, coz., c/arms.,
á. serv., garagem. R$
2.200 Saback Imóveis
3445-1105 cj3506
CLSW 300B Bl. "3" Ap.
211., Sala/var. 2/4, c/ ar-
ms 2 wc, coz., c/arms.,
á. serv., garagem. R$
2.200 Saback Imóveis
3445-1105 cj3506

TAGUATINGA

2 QUARTOS

C 07 Ed Barramares
Tag. Centro 2 qtos elev
gar 99981-3118 c/1994

2.3 CASAS

ASA SUL

3 QUARTOS

704 SHIGS- Bl.Q, Cs
15. Ótimo estado. C/ 2
pavim. Salão 2 amb., sl
jantar, lavabo, copa/
coz., c/arms, á.serv.,
DCE., gar. 2 carros. Em
cima: 3/4 c/arms., suíte,
wc e terraço. R$
4.800,00 Saback . F:
3445.1105 CJ 3506.

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

ALUGA-SE CASA
QI 03 e outras casas
99981-3857 c25913

LEILÃO SALA CA-9 Bloco A sala com terraço, 53 m2 de área
privativa, 47,97 m2 de uso comum

Sala 311, Bloco A, Torre 3, CA-09, matrícula 126683
- Base Legal: Lei 9.514/1997

Credor fiduc.:Liberty Construção e Incorp. S/A CNPJ 10.314.19210001-64
1o.leilão: 18/maio/2021 - Lance mínimo R$ 815.083,40
2o. leilão: 19/maio/2021 - Lance mínimo R$ 442.946,00

Leilões exclusivamente on-line. através do Site
www.paulotolentino.com.br

Fica intimado Sr.Mauro Angele Vaquero de Almeida, CPF 443.294.231-20

2.4 ASA NORTE

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

SCRN 513 Alugo Ed Im-
perador, loja W2 com
1.100m2 e 1.350m2, c/
opção de locação de va-
gas de garagem. Direto
com proprietário Fone:
3964-3144 Jorge

ASA SUL

102/103 SUL Centro E.
São Francisco lj c/ sobre-
loja 99981-3118 c/1994

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

SCRN 513 Ed Impera-
dor salas c/ 58m2, 65m2,
83m2, 116,74m2, 200m2,
300m2 e, 481m2, 600m2,
1 . 100m2 2 .000m2 ,
3.000m2 c/opção de loca-
ção de vagas de gara-
gem.Direto c/o proprietá-
rio F: 3964-3144 Jorge

2.4 ASA NORTE

SCRN 513 Ed Impera-
dor, Área com vão livre
de 116,74m2, 678,41m2,
c/opção de locação de
vagas de garagem. Dire-
to c/o proprietário F:
3964-3144 Jorge

ASA SUL

SCS QD 02 Ed Ariston
sala c/85m2, 89m2,
110m2, 175m2 e 395m2,
c/opção de vaga de gara-
gem. Dir. c/proprietário.
3964-3144 Jorge

2.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

CIDADES SATÉLITES

SIA TR 02 Alugo lote
com2.000m2. Tratar dire-
to com o proprietário Fo-
ne: 3964-3144 Jorge

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis

3.2 Caminhonetes e
Utilitários

3.3 Caminhões

3.4 Motos

3.5 Outros Veículos

3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

CHEVROLET

CORSA/05 inteiro só
DF R$11.000, SQS 405
98593-2604

FIAT

PALIO/07 Roda liga le-
ve inteiro vend ac troca
999699595/999097931

3.1 FORD

FORD

KA/09 conservado ven-
do ou troco. 99969-
9595 99909-7931

TOYOTA

COROLLA/11 267mil
km 2.0 XEI Flex, prata,
bancodecouro,automáti-
co, AC, vidros, travas,
sensor de ré, revisões
em dia c/comprovantes,
pneus novos, IPVA
2021 pago, única dona.
Tel: 99295-9948

VOLKS

FOX/16 Rock In Rio MB
Completo 89.585 mil km
Rev isões Ok! R$
45.000 Tr: 98101-6852

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

FORD

ECOSPORT 12/13 Bran-
co excelente estado,
42.600km, freestyle flex.
R$45.000 F:99988-5406

TOYOTA

HILUX SRV 16/16 Impe-
cável! Seguro total, Stº
antonio, capota maririt-
ma, comprada Kyoto, kit
multimídia, só BSB. Tr.:
99983-3780

3.5 OUTROS VEÍCULOS

TIPOS

TÁXI

PERMISSÃO DE TÁXI
vendo. Tel: (61) 99996-
3190

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
QUE TAL!

MASSAGEMPARA rela-
xardiminuirdoresmuscu-
lares e stress cansaço
da sua mente cuidando
dobem-estar temosdepi-
laçãomasculinareflexolo-
giap/ospésagendamen-
to seg à sáb 08h as
20h. Eduarda (61)
99297-7842 em frente à
W3 Norte

PROMOÇÃO MASSA-
GEM relax R$70 São Se-
bastião 99416-0753

PRODUTOS E
EQUIPAMENTOS

VENDOEQUIPAMEN-
TO odontológico Dabi.
Modelo personal sem
uso. Valor: R$ 20mil
TR: 99981-2008

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585

CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ESPECIALIZADO

ABERTURA E BAIXA
de Firma/Cond IRPJ IR-
PF e contabil. em geral
3328-8874/98197-9265

LIMPEZA

LAVAGEME IMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1c/filmagens,flagran-
te. Sigilo e discrição
998106976/ 32086310
Gps/Monitoramento
24horas!

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

ATACADÃO DOS MOVEIS
COMPRO MOVEIS Ele-
trod pg avista, busco no
local 99804-3298 Zap

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br
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5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

AO PORTADOR
DO CHEQUE

DO BANCO BRADES-
CO Agência: 1160 C/C
374-3 Cheque de Nº
000098, valor: R$
200,00.Entraremconta-
to (61)98510-8381

AO PORTADOR
DO CHEQUE

DO BANCO BRADES-
CO Agência: 1160 C/C
374-3 Cheque de Nº
000098, valor: R$
200,00.Entraremconta-
to (61)98510-8381

5.2 ACHADOS
E PERDIDOS

AO PORTADOR
DO CHEQUE

DO BANCO BRADES-
CO Agência: 1160 C/C
374-3 Cheque de Nº
000098, valor: R$
200,00.Entraremconta-
to (61)98510-8381

CONVOCAÇÕES

COMUNICADO
AOCOLABORADORVi-
tor Daniel Pontes Gue-
des, portador da CTPS
82901 Série 00037/DF,
favor comparecer no
prazo 48 horas, de 2ª
a 6ª no horário de
07h00 as 15h00 no
CSC/PA Posto Avança-
do da Rede D’Or São
Luiz - Unidade Hospi-
tal Santa Luzia, situa-
do na SHLS 716 Conj
E Lote 05, CNPJ
(06.047.087/0041-26),
Asa Sul, para ciência
e providências neces-
sárias para a manuten-
ção da relação existen-
te entre o convocado
e a empresa convocan-
te.

MÍSTICOS

ABA A VIDENTE + Po-
derosa do Brasil. Se vo-
cê anda desorientado e
tem decisão importante
p/tomar, e não sabe
qual é o melhor cami-
nho? Procure D.Vitória
ela tem a solução. Che-
ga de sofrer passe do
vencido a vencedor.
Faz/desfaz q/q tipo de
trab, traz a pessoa ama-
da em 24h, c/as forças
dos 21 Orixás e 21 gui-
as de luz. Jogo cartas/
búzios/tarô, consulta
5,00 Não cobro trabalho
Tel. 3355-2973/ 98237-
2661 Zap

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

RECADOS

HOBER AJUDO $$ mu-
lher jovem q tenha pés
lindos 6198123-3852

MÃE SOLTEIRA preci-
sa de ajuda financeira
61- 98524-8238

5.2 RECADOS

RECADOS

HOBER AJUDO $$ mu-
lher jovem q tenha pés
lindos 6198123-3852
MÃE SOLTEIRA preci-
sa de ajuda financeira
61- 98524-8238

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892
SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391
EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953
PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pelo te le fone 61-
982903068

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral, com cheque, descon-
to em folha, débito em
conta. Tel: 4101-6727

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

5.4 FRANQUIAS E
SOCIEDADES

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

CNPJ VENDO/ Compro
98228-8707 Zap

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

RESTAURANTEÁVEN-
DAMudede vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387

SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387

PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitaria localiza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369

PLANO PILOTO

RICARDO CORRE-
TOR de negócios
C/6.538, faço avalia-
ções. Tenho vários
em funcionamento à
venda. A partir de :
R$ 60.000,00 Padari-
as, Casas de Festas,
Restaurantes/Bar, lan-
chonetes,Giraffas,Far-
mácias, Fábrica de su-
cos de laranja, Super-
mercados,Casa de col-
chões, Loja de Decora-
ções, Postos de com-
bustível,Cafeteriaeou-
tros (61) 99972-3665.
www.rtaimoveis.cim.br

5.7 HOSPEDAGEM

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

OUTROS

ACOMPANHANTE

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

LOIRA CATARINENSE
CRYSTAL CARINHO-
SA Mass safada Asa
Norte 61 99450-9440

MARTA GORDA
SEIOS FARTOS adoro
ser beijada lá 130 de
bumbum. com brinde so-
brinha loira rainha do
anal 61- 98337-5574

MELCOROAMaranhen-
se toda gostosa/safada
61 99146-8639 Tag N

WANDA COROA real-
mente sabe fazer pro-
moção. Sudoeste (61)
99972-7836

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

5.7 ACOMPANHANTE

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

ANNE NOVATA
BELÍSSIMA MULHER
boazuda, sorriso cati-
vante, meiga educada
emuitocarinhosa!Aten-
dimento s/ decepção.
6198155-6818 A. Nort

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

BETE TOQUES PENIANOS
COROAGULOSAbjgre-
go c/aces 61 33499203

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

ATENDENTE/MASSAGISTA
COM OU SEM experiên-
cia. Com ótimos ganhos
de até R$1.500 sema-
nal. Início imediato!!!
6198436-5571 zap.

6.1 NIVEL BÁSICO

RESTAURANTE
CONTRATA

ATENDENTE, AUXILI-
AR de cozinha p/
Águas Claras, Servi-
ços Gerais p/ casa de
familia no Lago Sul e
Aux. de Pizzaiolo p/
Asa Sul com experiên-
cia.EnviarCurriculopa-
r a : r h dondu r i c a
@gmail.com

PRECISA-SE
AUXILIAR DE COZI-
NHA / Entregador, prefe-
rência com CNH tipo A,
para trabalhar no Cruzei-
ro 16h ás 00h. Enviar
CV: pracadogourmet
@gmail.com

BARBEIRO PARA trab.
Sudoeste. 98251-0610

BARBEIRO INFANTIL
Comissão garantida Tr:
98511-3737

COSTUREIRACOMEX-
PERIÊNCIA. Favor ligar
somente interessadas.
F:99613-7633

DOMÉSTICAPRECISA-
SE com experiência e re-
ferência , lavar, passar,
cozinhar bem e arrumar
acasa.Paga-sebem!Su-
doeste. Seg. à Sáb. F/
3274-5588

CONTRATA-SE
EMPREGADA DOMÉS-
TICA que seja proativa,
saiba faxinar muito bem
e fazer as demais tare-
fas de uma casa. Seg a
sáb, R$1.400,00 Tr: Av
transversal Q18 CJ O
LT21 Ap 202. Paranoá
EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

CONTRATO
MASSAGISTA com ou
sem experiência. Guará
99855-6371
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Só zap 61 98625-2095

PRECISO DE
MASSAGISTA E TELE-
FONISTA ótimos gan-
hos 98337-5574

6.1 NIVEL BÁSICO

MOTOBOYCOMEXPE-
RIÊNCIA p/gás. Levar
C.V. QSD 02 Lt 19 ou
98337-3526/3352-8079

CONTRATA-SE
MOTORISTA DE ES-
TRADACNH"D"c/ expe-
riência na carteira. Envi-
ar currículo p/ o email:
empor i odas f ru t as
@outlook.com

PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra t a r : ( 61 )
992737000
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720

PROFISSIONAIS COM
EXPERIÊNCIA em ven-
das e telemarketing.
cv@mcfpromotora.com.
br

SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

NÍVEL MÉDIO

CORRETORA DE SEGURO
SELECIONA ASSISTENTE
COMERCIALDESEGU-
ROS . Somente c/ experi-
ência p/ região Ceilân-
dia, Tag. e Samb. Envi-
ar CV: oliveiraepereira
@globo.com

SOLUÇÃO PARABRISAS
CONTRATA

AUXILIARCOMCNHpa-
ra instalação de parabri-
sas. Ver Vagas: www.
solucaoparabrisas.com.
br/vagas

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR ODONTO-
LÓGICO contrata-se
(2 vagas) c/ exper. Tr.
: Conjunto Nacional sa-
la 6002.

CAPTADOR(A) / COR-
RETOR (A) de Imóveis,
para trabalhar em Vicen-
te Pires, Taguatinga,
Águas Claras, Guará e
Ceilândia. Para venda e
Admin. de Aluguel. Fa-
vor enviar C.V. com pre-
tensão salarial p/ email:
meudf@meudf.com ou
zap 61- 98500-8500

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutora emValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

CORRETOR(A)ót.imaco-
missão. CNA 04 lt 03 en-
tr A sala 304

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

RESTAURANTE ALTO
PADRÃO NA ASA SUL

SELECIONA
GARÇOM, CUMIM,
Chef deCozinha,Parrille-
ro e Barista para proces-
so seletivo. Contato:
99608-5239

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

6.1 NÍVEL MÉDIO

VERTICAL
VIGILANCIA CONTRATA
PORTADORES DE NE-
CESSIDADES Especi-
ais p/area de vigilância,
c/ curso atualizado. Envi-
ar currículo c/ laudomédi-
co p/: vertical.curriculos
@gmail.com

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo ind icados. 61-
999819689

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em c on t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃO Imediata. In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a g a s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

6.1 NÍVEL MÉDIO

CA P T ADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GANHE DINHEIRO Re-
vendendoIPTV.Interessa-
dos Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 ( 63 ) -
999814456

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
de Roupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982

GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401

PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes , PMDF, www.
bebusiness.com.br

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
com experiência compro-
vada bem como saber
executar o serviçonopro-
grama Dexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

BABÁ, DOMÉSTICA ou
aux . de l impeza .
Ofereço-me, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

DIARISTAEPASSADEI-
RA Ofereço-me. 99938-
3071 / 98416-2331

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

AULA PARTICULAR
de Francês ofereço-me
manhã, tarde e noite Tr:
99244-4153 Prof. Luiz

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técnica
de sua empresa (61)
99249-3873
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